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DAMES EN HEREN, 

Uw Commissie heeft twee vergaderingen gewijd aan 
het onderzoek van de begroting van het Ministerie van 
Openbare Werken voor het dienstjaar 1966. 

Dit komt door het feit <lat de Voorzitter van de Corn 
missie na de eerste vergadering, de wens uitsprak. dat de 
leden schrlftelijk hun vragen aan de Minister zouden doen 
toekomen, ten einde deze in staat te stellen, volledige en 
verantwoorde antwoorden te geven. Tevens zou dit. gezien 
de lange regeringscrisis, toelaten de werkzaamheden vluq 
ger te beëindigen. 
De Minister heeft een uiteenzetting gehouden over de 

inhoud van zijn begroting (gewone en buitengewone beqro 
ting), over de problemen die zich stellen in zijn departement 
vooral wat het personeel betreft, 0111 dan, in het kader 
van de buitengewone begroting, zijn z ienswijze over de 
te voeren politiek inzake openbare werken nader toe te 
lichten. 
Verscheidene leden van de Commissie stelden vervol 

gens vragen, waarna de Minister, zowel de mondeling ais 
schriftclijk gestclde vragen, uitvoerig beantwoordde. 

l. ~ Gewone begroting. 

In totaal doet de gewone begroting zich ais volgt voor : 
aangevraagde kredieten : 3 609 rniljoen: voor 1965 was 
3 443 miljoen voorz ien. 

Personeel. 

Voor 1966 is er geen stijging van hct cffectief personeel 
voorzien. W anncer de kredieten voor deze post in l 965, 
1 263 miljoen bedroeqen, belopen ze voor 1966: 1 301 mil 
jocn of een vermeerdering met 38 miljoe n. wat 3 % bete 
kent. 
Daarrnec z ijn de personeclsproblcmcn bij het Ministerie 

van Openbarc Werken echter nict opgelost. Er is imrncr s 
ecn zcer grool tckort aan ingcnieurs. Op de 86 aauqcwezen 
plaatsen voor inqcnieurs zijn cr 56 vakant. Dit is een 
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TROISIEME PARTIE. 
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MESDAMES, MESSJEURS, 

Votre Commission a consacré deux réunions à l'examen 
du budget du Ministère des Travaux publics pour l'exer 
cice 1966. 
En effet, à l'issue de la première réunion, le Président 

de la Commission avait exprimé le vœu que les membres 
transmettent leurs questions par écrit au Ministre, afin de 
lui permettre de fournir des réponses complètes et circon 
stanciées. Cette procédure permettrait' également d'accélérer 
les travaux après une longue crise gouvernementale, 

Le ministre a fait un exposé sur le contenu des 
budgets ordinaire et extraordinaire ainsi que sur les problè 
mes qui se posent à son département, surtout en matière de 
personnel, puis, revenant au budget extraordinaire, il a 
donné de plus amples informations sur sa conception de la 
politique à suivre en matière de travaux publics. 

Plusieurs membres de la Commission ont ensuite posé 
des questions orales et écrites auxquelles le Ministre a 
répondu en détail. 

PREMIERE PARTIE. 

EXPOSE DU MINISTRE. 

I. ~ Budget ordinaire, 

Au total, le budqet ordinaire se présente comme suit : 
crédits demandés : 3 609 millions: prévisions pour 1965 : 
3 443 millions. 

Personnel. 

Aucune augmentation des effectifs n'est prévue en 1966. 
Alors qu'en 1965, les crédits prévus pour ce poste s'éle 
vaient é1 1 263 millions. ib atteignent, pour 1966, l 301 mil 
lions, soit une augmentation de 38 millions, ou 3 %, 

De la sorte, les problèmes de personnel ne se trouvent 
toutefois pas résolus au Ministère des Travaux publics. Il y 
a en effet une forte pénurie d'ingénieurs. Sur les 86 places 
d'ingénieurs prévues. 56 sont vacantes. C'est tlll problème 
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nijpend probleem waarvoor dringend een oplossing client 
te worden w~zochl, al hlijkt hel dat de Staat z ij n ingenieurs 
te weinig betaalt. Der ha Ive was « Openbare \,V erken » 
verplicht z ijn opdrachten loe te vertrouwen aan privé studic 
bureaus. De laatste zes maanclen wercl hiervan afgezicn en 
stelt men eveneens vast dat jonge ingenieurs zich ter 
beschikking stellen vau het Ministerie van Openhare Wer 
ken. 

Aflossingen en inierestlesten 
aan qemcentekrediet, 

De begroting voor 1965 deed zich ais volqt voor : 

last delgingen : 86 miljoen; 
last interesten : 180 miljoen: totaal : 266 miljoen. 

Voor 1966 is voorzien : 

last delgingen: 140 miljoen; 
last interesten : 260 miljoen; in totaal 400 miljoen. 

De vermeedering is dus ongeveer 50 ¼·. Persoonlijk is de 
Minister van mening <lat deze post thuis hoort op de 
begroting van de openbare schuld van de Staat, veeleer 
dan op deze van openbare werken. Terzake stclt zich een 
struktureel probleem van budgettaire aard. 

Huuiqeldcn voor de oerschillende ministetiêle 
depertementen. 

1965 : voorziene krediet : 283 miljoen. 

1966 : voorziene krediet : 320 mil joen, 

Deze verhoging is te wijten aan de stijging van het 
tndexcijfcr. Hier valt wel op te merken dat het bedrag 
aan kredieten voor deze post, 9 % van het totale bedrag 
van de gewone begroting bedraagt. Voor de toekomst zal 
die tussenkornst van de Staat niet verminderen daar er 
steeds nieuwe diensten bijkomen. 

0 rider houd« kred icten, 

1965 1966 

Gebouwen . 
Wegen . 
Waterwegen 

232 miljoen 
530 rniljoen 
498 miljoen 

230 miljoen 
579 miljoen 
402 miljoen 

Het bedrag aan kredïeten is te klein. Het departemenl' 
heeft af te rekenen met een schromelijk tekort aan elc 
mentaire onderhoudswerken; het is een feit dat de Staal 
zijn patrüuonium zeer slecht behcert. 

Alles werd gedaan om voor deze post hogere kredieten 
te bekomen; qcz icn de budqeitaire bcsnoeiingen is dit even 
wcl niet gelukt. Derhalve wr·rdt~n op de huite11gewone 
bcgroting kredietcn nit qct rokkeu. Dit is niet orthodoks, 
maar de toestand van de gcbouwen is van die aard dat 
dringend rnoct worden ingegrepen. zodat dczc uitzonderlijke 
methode noodznkc lijk is. 

ln hct kredict voor onderhoud aan watcrweqen zijn 
bcqrcpcn a lle ,1ho11neme11t,·11 voor kuiswerkcn, vcerronlcn 
en baggcrwcrken. lIct z ijn dus meesral lopcude vcrrtcht in 
gen. Hetzclfdc gc:ldt voor het onderhoud van de wegcn; 
in hct dcsbetreffend krcdiet z ijn evenccns de kosten voor 
de opcnbnrc vcrltrhr inq van de sraarswcqcn bcqrcpcn. !-let 
z ijn dus mccstnl onvcrmij dclijkc uit qaven 

épineux qu'il faut tenter de résoudre d'urgence, quoiqu'il 
apparaisse que l'Etat rémunère insuffisamment ses ingé 
nieurs. Les « Travaux publics » se sont dés lors vus con 
traints de confier certaines missions à des bureaux cl' études 
privés. Au cours des six derniers mois, cette méthode de tra 
vail a étc abandonnée. et l'on constate en outre que de jeu 
nes ingénieurs se mettent à b disposition du Ministère des 
Travaux publics. 

Amortissements et charges d'intérêts 
au crédit communal. 

Le budget de 1965 se présentait comme suit : 

charge d'amortissements : 86 millions; 
charge d'intérêts: 180 millions; total: 266 millions. 

Prévisions pour 1966 : 

charge d'amortissements: 140 millions; 
charge d'intérêts : 260 millions; total: 400 millions. 

L'augmentation est donc d'environ 50 %, Personnelle 
ment, le Ministre estime que ce poste devrait figurer au 
budget de la dette publique de l'Etat, plutôt qu'à celui des 
travaux publics. On se trouve ici devant un problème struc 
turel d'ordre budgétaire. 

Lou ers po11r les différents départements ministériels. 

1965 : crédits prévus : 283 millions. 

1966 : crédits prévus : 320 millions. 

Cette augmentation est due à la hausse de l'indice des 
prix. Il convient de noter que le montant des crédits prévus 
pour ce poste représente 9 % du montant total du budget 
ordinaire. Cette intervention de l'Etat ne diminuera pas dans 
l'avenir. de nouveaux services ne cessant de s'ajouter à 
ceux qui existent. 

Crédits d'entretien. 

Immeubles 
Routes 
Voies hydr.urliqucs 

1965 

232 millions 
530 millions 
498 millions 

1966 

230 millions 
579 millions 
402 millions 

Le montant des crédits est trop peu élevé. Le départe 
ment se débat contre une insuffisance Ilaqrante des crédits 
pour des travaux d'entretien élémentaire; il est patent que 
l'Etat gère très mal son patrimoine. 
Tout a été mis en œuvre pour augmenter les crédits 

prévus à ce poste; les restrictions budgétaires ne l'ont 
cependant pas permis. C'est la raison pour laquelle des 
crédits ont été inscrits au budget extraordinaire, Cette 
méthode n'est pas orthodoxe, mais les bâtiments se trouvent 
dans un état tel qu'il est urgent d'intervenir, de sorte que 
cette méthode exceptionnelle se révèle nèccssaire. 

Le crédit cl' entretien des voies hydrauliques comprend 
tous les abonnements relatifs aux travaux de curage, bacs 
et travaux de dragage. li s'aqit donc le plus souvent d'opé 
rations courantes. La situation est identique en ce qui 
concerne J' entretien des routes: le crédit y a Hérent comprend 
également les frais d'éclairage public des routes de l'Etat. 
ll s'agit donc le plus souvent de dépenses inéluctables. 
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Il. - Buitengewone begroting. 

De afgeronde bedragen zijn: 

- vastleggingskredieten : 1965 : 8 522 miljoen. 1966 : 
9 524 miljoen. 

- betalinqskrcdietcn : l 965 : l O 995 miljocn. 1966 : 
11 706 miljoen, 

Deze cijfers geven een onjuist beeld. Volledlqhelds 
halve client hieraan toegevoegd : 

- W egenfonds : vastleggingskredieten : 1965 : 5 500 
miljoen; 1966 : 7 850 miljoen, of een vermeerderinq met 
2 350 miljoen. 

- E 3. - Eveneens moet rekening worden gehouden 
met het programma van de intercommunale voor de E 3. 
De begroting rnaakt daar geen melding van maar het pas! 
het bedrag van het vastleggingskrediet voor 1966 rnede te 
delen : 3 780 miljoen. 

- Gemeentekrediet. - Bedrag van de verbintenissen en 
toelagen van de Staat : 2 800 miljoen. waarvan l 400 mil 
[oen voor openbare werken. 

Wij mogen werkelijk spreken van indrukwekkende 
cijlers. die een rekordprogramma dekken. Het zal de kunst 
zijn dit te realiseren. De Regering is vast besloten dit te 
doen en een grootscheeps programma van investeringen uit 
te werken. 
Voor de infrastruktuur zijn er nog veel investeringen 

te doen. Het ligt evenwel in de bedoelinq vooral te inves 
teren in de sector van de autosnelwegen en de wegen. In 
totaal is hiervoor circa 13 000 miljoen voorzien. Het is 
her hoogste cijler dat ooit is voorgesteld. rnaar het is niet 
overdreven. Wij hebben een grote inspanning te leveren 
0111 de schrijnende nood, die zich inzonder in deze sek 
toren voordoet, op te Iossen. 

A. - WEGEN. 

I. ~ Autosnelweqen, 

Deze mocte n in drie cateqoneën worden inqedeeld : 

1) De eutasnelureqcn waaraan men bezig is. 

Dit zijn de E 3 in het noorden en de Waalse auto 
snelwcq in het zuiden van het land. 
Meu is aan deze aurosnclweqen begonnen; de elementaire 

stelregel is dan ook : zonder ondcrbreking de werkcn 
voortzctten tot ze voltooid z ijn en dit binnen de kortst 
mogelijke tijd. omdat het twee snelweqcn zijn die België 
van West naar Zuid doorkruisen. 
De prioritcit voor de Waalse autosnelwcq blij It behou 

den. De E 3, toevcrtrouwd aan een parastatale instelling zal 
parallel afqewerkt wordcn. De Minister wenst klaar en dui 
dclijk te onderstrepen <lat over de opportuniteit niet meer 
qediscuteerd wordt. maar dat de werken zondcr ondcr 
breklnq zullen worden uitgevoerd. 
Zo spocdiq mogelijk z ullcn de afç:iewerkte baanvakkcn 

van de Waalse nutosnelwcq in gcbruik wordcn ~Jenomrn; in 
't hij zonder t usscn Cliarlrroi en Bergen. Zeer belanqrijke 
krcdieten wcrden uitgegeven aan talrijk e kunstwerkun. Het 
vcrdicnt de voorkcur de kredicten te qchruiken 0111 de 
baanvnkkcn af te werken, om dan in de tweede orde, de 
nodige kunstwerkcn te bouwen. 

II. - Budget extraordinaire. 

Les crédits. en chiffres ronds. sont les suivants : 

- crédits cf' engagement : en 1965 : g 522 millions: en 
1966 : 9 524 millions. 

- crédits de paiement: en 1965 : 10 995 millions; en 
1966 : l l 706 millions. 

Ces chiffres donnent .mc image inexacte de cc budget; 
pour être complet. il faut y ajouter: 

- Fonds des routes: crédits d'engagement: en 1965: 
5 500 millions: en 1966 : 7 850 millions, soit une augmenta 
tion de 2 350 millions. 

- E 3. - Il faut également tenir compte du programme 
de l'intercommunale de l'autoroute E 3. Le budget n'en fait 
pas mention, mais il convient de communiquer que le crédit 
cl' engagement pour 1966 s'élève à 3 780 millions. 

- Crédit communal. - Montant des engagements et 
subventions de l'Etat : 2 800 millions, dont l 400 millions 
pour les travaux publics. 

Il est réellement permis de parler de chiffres impression 
nants. qui couvrent un programme record. Le tout sera de le 
réaliser. Le Gouvernement est fermement décidé à le faire 
et à élaborer un vaste proqramrne d'investissements. 

Pour l'infrastructure, de nombreux investissements doi 
vent encore intervenir. Il est toutefois envisagé d'investir 
surtout dans le secteur des autoroutes et des routes. Les 
crédits prévus à cette fin atteignent environ 13 000 millions. 
C'est le chiffre le plus élevé qui ait jamais été proposé, mais 
il n'est· pas exagéré. L'effort à faire en vue de combler les 
immenses lacunes qui existent particulièrement dans ce 
secteur, est considérable. 

A. - ROUTES. 

I. - Alltoroute.s. 

Les autoroutes se répartissent en trois catégories : 

l) Les autoroutes dont la réalisation est en cours. 

Il s'agit de l'autoroute E 3 dans le nord du pays et de 
l'autoroute de Wallonie dans le sud. 

La réalisation de ces autoroutes est entamée. La règle à 
suivre est donc : poursuivre les travaux sans interruption 
jusqu'à leur achèvement et ce. dans les délais les plus brefs, 
étant: donné qu'il s'agit de deux autoroutes qui traversent 
la Belgique de l'ouest au sud. 

La priorité en faveur de l'autoroute de Wallonie est 
maintenue. L'autoroute E 3, confiée i1 un organisme para 
statal. sera achevée parallèlement. Le Ministre entend souli 
gner clairement que l'opportunité des travaux n'étant plus 
mise en cause. ceux-ci seront exécutés sans interruption. 

Les sections achevées de l'autoroute de Wallonie seront 
mises en service aussi rap ideme nt que possible, particuliè 
rement entre Charleroi et Mons. Des crédits très importants 
ont été engagés pour de nombreux ouvrages d'art. Il se 
recommande d'affecter les crédits à l'achèvement des 
tronçons d'autoroute et de construire ensuite les ouvrages 
d'art nécessaires. 
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Het procédé van de openbare toewijzingen wcrd opnieuw 
ingevoerd zodat de vrije concurrentie wcrd hersteld: dit 
heeft reeds voordelige rcsultatcn opqe levcrd daar sommige 
aanbestedingen 20 lot 25 r/r onder de raming lagen. 

De aanbestedingen worden thans gefractioneerd zodat 
op gespecialiseerde hrmas een beroep kan worden gedaan. 
wat evenecns een clrukking van de prijzen met zich brengt. 
Voor de aclministratie van opcnbare werken brengt dit 
inderdaad heel wat mecr werk met zich, maar de qevolqde 
methode is uitcrst produktief. Wi] hebben in België cen 
produktieapparaat <lat toelaat l 00 km autosnelweg per 
jaar te realiseren. Het moet dan ook maximum benut wor 
den. Dit alles is noodzakelijk en de gefrnktioneerde toe 
wijzing is daartoe ilangewezen. 
Wij zijn immers gekomen aan een prijs van 100 mil 

joen per kilometer autosnelweg, wat buitensporig is. 

2) A11tosnelwegcn die dringcnd nodig zijn op ucrkeers 
technisch gebicd. 

a) Wij liebben in België dringend behoefte aan een 
Noorcl-Zuid oerbindinq, gaande van de Nederlandse grens, 
over Antwerpen, Brussel, Bergen tot de Franse grens. Zo 
zullen wij aansluiten bij de Nederlandse en Franse auto 
snelwegen. 
Deze autosnelweg, die reeds te bat komt, is uiterst be 

langrijk en zal beantwoorden aan de verkeersdensiteit. Ten 
einde in 1967 de eerste aanbestedingen te kunnen doen van 
twee baanvakken: 20 km ten noorden en 20 km ten zuiden 
van Brussel. zullen in 1966, de studies worden afgewerkt 
en de onteigeningen gebeuren. Voor de cerste keer is dan 
ook in de voorliggende begroting een post voor onteiqe 
ningen voorz.icn. In eigen administratie werden twee bu 
reaus ingesteld : het eerste i;; gelast met het tracé : Brussel 
Antwerpen en hct gedeelte van de noorclelijke ring rond 
Brussel orn te Meise aan te sluiten. Het andere bureau is 
gelast met het gedeelte Brussel-Bergen en de aansluiting 
van de zuidelijke ring rond Brussel. 

b) Brussel-Luik . De huidige verbinding is slecht en zclfs 
doodsgevaarlijk. Het ligt in de bedoeling op dezelfde wijze 
te werk te gaan ais voor de geplande noord-zuid verbin 
ding en hiennede, in 1967 met de studics en in 1968 met 
de werken aan te vangen. 

3) Andere autosnelweqen, 

- De E. 39 (Limburg). Verbinding met Ncderland en 
aansluitinq op de bestaande Boudewijnautosnelweg. 
- Autosnelweg lanqs de kust, om de koninklijke baan 

te ontdubbelen. 
Verder: Antwerpen-Zelzate en Antwerpen-Breda. 

Al de ze werken komen latcr aan de heurt. 

II. Geioonc wcgcn. 

Wannecr op de begroting voor 1965, voor het wegcn 
fonds 1 500 miljocn was uitqetrokk en. dan is dit bcdraq 
voor 1966 tot 2 500 miljocn qcstcqcn, of cen miljard mecr. 
Hct cvcnwicht t ussr-n ck vcrschillcnde strekcn van het land 
werd cvcnecns bchoudcu. 
Toch is dit bcdraq aan krcdicrcn nog onvoldocnde orn 

aile slechte wcgen in goedc staat te brcnqcn. 

La méthode des adjud ications publiques a été ré instaurée. 
de sorte que la libre concurrence a été rétablie; ce procédé 
a déjà donné des résultats favorables, puisque certaines 
adjudications étaient de 20 à 25 '}0 inférieures aux pré 
visions. 

Les adjudications sont à présent fractionnées, de sorte 
qu'il peut être foit appel à des firmes spécialisées, ce qui 
entraîne également une pression sur les prix. Cette méthode 
impose évidemment beaucoup plus de travail à l'administra 
tion des Travaux publics. mais elle est extrêmement pro 
ductive. L'appareil de production dont dispose la Belgique 
permet de réaliser 100 km d'autoroutes par an. 11 faut. donc 
l'utiliser au maximum. Le tout est nécessaire et l'adjudi 
cation fractionnée est donc tout indiquée. 

Nous avons, en effet. atteint un prix de revient de 
100 millions par kilomètre d'autoroute, ce gui est excessif. 

2) Autoroutes se réoélant d'une urgente nécessité dans le 
domaine de la technique de la circulation, 

a) La Belgique a besoin. d'urgence, d'une liaison nord 
sud allant de la frontière néerlandaise à la frontière fran 
çaise par Anvers, Bnuelles et Mons, Nous serons ainsi 
directement raccordés aux autoroutes néerlandaise et fran 
çaise. 
Cette autoroute, dont la réalisation n'a que trop tardé, 

est d'une importance extrême et répondra à la densité du 
trafic. En vue de pouvoir procéder en l 967 aux premières 
adjudications portant sur deux tronçons de 20 km, l'un au 
nord et l'autre au sud de Bruxelles, les études seront para 
chevées et les expropriations interviendront en 1966. Le 
présent budget, pour la première fois, prévoit dès lors un 
poste relatif aux expropriations. Deux bureaux ont été 
constitués au sein de l'administration proprement dite: le 
premier est chargé du tracé du tronçon Bruxelles-Anvers 
et de !<1 partie septentrionale du « ring » contournant Bru- 
xelles, avec accès à Meise. L'autre bureau est chargé. de 
la partie Bruxelles-Mons et de l'accès au «ring» méridional 
contournant Bruxelles. 

b) Bruxelles-Liège. La liaison actuelle est mauvaise et 
même extrêmement dangereuse. Nous avons l'intention de 
procéder comme pour la liaison nord-sud projetée et, à cette 
fin, d'entamer les études en 1967 et les travaux en 1968. 

3) Autres autoroutes. 

- Autoroute E 39 (Limbourg). Liaison avec les Pays 
Bas et accès à l'autoroute Baudouin existante. 

Autoroute du littoral, afin de doubler la Route royale. 

En outre : Anvers-Zelzate et Anvers-Breda. 

Tous ces travaux sont pour plus ta rd. 

Il. - Routes ordinaires. 

Alors qu'une somme de l 500 millions était inscrite au 
budget de 1965, au titre du Fonds des routes, ce montant 
est porté à 2 500 millions pour 1966, soit un milliard de 
plus. Par ailleurs. l'équilibre entre les différentes réqions 
du p,iys a étf maintenu. 
Néanmoins. ce montant de crédits est encore insuffisant 

pour pouvoir procéder à la réfection de toutes les mauvaises 
routes. 
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III. - vV eterweqcn. 

Ook in deze sector z ul len de werken in uitvoering, ver 
der worden voortgezel. 

,_ [-J,wc11 uan Antwerpen. De uitbreiding van de haven 
en de dokken gaat verder. De Zandvlietsiuis is hijna vol 
tooid. Reeds wordt gedacht aan uitbreidmqswerken aan de 
linker-oever. Voor de bevaarbaarheid van de Schelde zal 
stecds naar een grotere diepgnng worden gestreefd. Belang 
rijk hiervoor zijn de baggerwerken in de Zeeschelde en 
het Scheur in de Noordz cc. Dit probleem moet realistisch 
worden bekeken; dcrhalve moet een maximale inspanning 
gedaan worden om een steeds grotere diepgang te waar 
borqen, 

- Zeesluis te Terneuzen (Ned.). De begroting voorziet 
800 miljoen voor terugbetaling mm de Ncde rlandse rege 
ring, wat meebrengt dat dit werk in Nederlancl, 2 mil 
jard zal kosten. 

- Het hellend ulalc uan Ronquièles zal in gebruik wor 
den genomen in de loop van 1967. Hierdoor zal de scheep 
vaart op de aansluitende kanalen verbeteren. 

- De beonnrbanrhcid uan de waterwcgen voor schepen 
tot 1 350 ton zal aanqepast worden. 

•·- Het Albertksnnal en het kanaal van Brussel naar de 
Rrzpe/, hcbben dringend behoefte aan onderhoudswerken 
en moeten worden vcrdubbeld. Vorig jaar werd op het 
Albertkanaal, 30 miljoen ton vracht vervocrd: op enkele 
jaren is het verkeer er verdubbeld. Voor deze werken zou 
den enkele miljardcn noclig zijn, orn werkelijk aan de 
gestelde bchocften te voldoen daar thans alles afgestemd 
is op snellere schcepvaart en duwkonvooien. 

- Niet beueerbnre u/nterlopen. Hier stelt men een 
schreeuwend tekort vast aan onderhoud. De jonqste over 
strornlnqen z ijn nedeelte\ijk hieraan te wijten. fü1gger 
werken, versterking van de dijken, kalibrering, e.a. zijn 
dring end nodig. In 1966 zal de Minister hicraan zijn voile 
aandacht schenken. 

IV. - Gebouioen, 

Deze sektor wcrd in de beqrotiuqen stccds stidmoe<ler 
lijk bchandeld. Voor dit jaar is voorzicn: 

- huisvesling en kazernering van de rijkswacht : 250 
rniljocn vastleggingskrediet, tegen 30 miljoen in 1965; 

-· posterijcn : 295 m iljocn. tegen 50 mlljocn in 1965; 
- culturclc centra: 210 miljoen waa ronde r we derop- 

bouw van het muse um van Marimont en voortzetting van 
de werkcn aan de Kunstberg; 
- arimiuist raticve centra : het ccntrurn aan de Con!JJTS· 

kolom nadcrl zijn voltooiinq. De vastlcgginncn zijn voor 
zien om de thans bcsraande blokken . .-1f te werken. 

In Antwerpen wordt ecn provmclaa l administraticf cen 
t rum gebouwd in het kader van de d ecentralisatie. Om het 
[anr zal een provincic élan de beurt komen. 

Ook de qrot e bchocf tcn van sornm iqe departcnwnlen ais 
Fiuanctën en Volksgczondheid. draq en de bekommeruis 
van hct departcmenr weg. 

111. - Voies hydnrnliques. 

Dans ce secteur également. les travaux en cours d'exécu 
tion seront poursuivis. 

- Port cf'Anucrs. L'extension du port et des darses se 
poursuit. L'écluse de Z,mdvlid est presque achevée. Il est 
déjà envisagé de procéder à des extensions sur la rive gau 
che. En ce qui concerne la nnviqabilitè de l'Escaut, l'objectif 
permanent est d'obtenir une profondeur plus grande. Les 
travaux de dragage dans l'Escaut maritime et le « Scheur », 
en Mer du Nord, sont importants à cet égard. Ce problème 
doit être considéré avec réalisme; il importe. dès lors, de 
faire un effort maximum en vue de garantir une profondeur 
toujours plus grande. 

- Ecluse maritime de Terneuzen ( P.-B.). Le budget 
prévoit 800 millions. destinés à rembourser le Gouvernement 
néerlandais; il en résulte que sur le territoire des Pays-Bas 
le coût de cet ouvrage atteindra les 2 milliards. 

- Plan incliné de Ronquières : il sera mis en service 
dans le courant de 1967. Il rn résultera une amélioration 
de la navigation sur les canaux qui y aboutissent. 

- La naoiqebilité des uoics hydrauliques sera adaptée 
aux unités de 1 350 tonnes. 

- Le canal Albert et le cnnel de Bruxelles au Rupel 
doivent subir d'urgence des travaux d'entretien et doivent 
être doublés. Les chargements transportés l'année dernière 
via le canal Albert ont atteint 30 millions de tonnes; le 
traftc y est passé au double en quelques années. La réali 
sation des travaux dans ce secteur demanderait plusieurs 
milliards pour satisfatre effectivement aux besoins constatés. 
le tout étant à présent axé sur une navigation accélérée 
et sur la technique du poussage. 

- Cours d'eau 11011 nevioables. Dans ce secteur, de 
qraves lacunes sont constatées en ce qui concerne l'entre 
tien. Les dernières inondations en sont partiellement la 
conséquence. Des travaux de curage, de consolidation des 
digues. de calibrage, etc .. sont d'une urgente nécessité. 
Le Ministre y consacrera toute son attention en 1966. 

IV. - Bâtiments. 

Dnns les bu.dgets. ce secteur a toujours été traité en 
parent pauvre. Pour cette année. les prévisions sont les 
suivantes : 

- logement et casernement de h1 gendarmerie : 250 mil 
lions de crédits d'engagement, au lieu de 30 millions en 
1965: 
~ postes: 295 millions. élu lieu de 50 millions en 1965; 
- centres culturels . 210 millions, dont une partie pour 

la reconstruction du musée de Marlemont et la continuation 
des travaux élu Mont-des-Arts; 
- centres administratifs : le centre situé prés de la 

colonne du Congrès est presque terminé. Les engagements 
sont prévus pour le parachèvement des blocs actuellement 
existants. 

A Anvers, il est procédé, dans le cadre de la dêr entra 
lha! ion. à la construction d'un centre administratif provin 
cial. Chaque année. une province viendra en ordre utile. 

Les hesoin« importants de certains ministères, notamment 
celui des Finances et celui de la Santé publique, retiennent 
également lat teution du département. 
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V. - Stcdebouw, 

De begroting voorz iet voor aile gesubsidieerde werken 
in totaal een bedrag van 1 400 miljoen, tegen 1 200 miljoen 
in 1965, 

VI. - Regionaa/ ckonomische cxpensie. 

Voor 1965 was 450 miljoen ingeschreven; voor 1966 is 
500 miljoen voorzien, Er is voor 1965 nog een ongebruikt 
kredietoverschot; men hoopt de overdracht naar l 966 te 
bekomen. 

VII. - Wet Brunjeut, 

Wanneer in 1965 het opgevraagd krediet 630 miljoen 
bedroeg, is dit voor 1966 gebracht op 700 miljoen. 

TWEEDE DEEL. 

VRAGEN EN ANTWOORDEN. 

I. - Wegen. 

Een !id stelt volgende vragen : 

I. - Onderhoudskredieten. 

Het artikel 14.01 voorziet 473 128 000 Irank voor het 
onderhoud van de wegen. Een vergelijking met vorige jaren 
is niet mogelijk omdat in de begroting de nodige detailcij 
fers ontbreken ( alleen de to(alen zijn aanqeqeven}. Het !id 
meent te kunnen afleiden uit de aangegeven totalen, dat het 
beschikbaar bedrag voor het gewoon onderhoud dezelfde 
hoogte bereikt ais de voorgaande jaren. In dit opzicht 
wordt zeer vaak terecht geklaagd over een onvoldoende 
onderhoud. Oit brengt mede dat de wegen vroegtijdig stuk 
gaan en dat de besparing aan onderhoudskosten op lanqere 
termijn per slot van rekenmq zeer duur uitvalt. Voor de 
betonwegen is een regelmatig onderhoud van de voegen 
onontbeerlljk. Voor de bitumineuae bedekkingen is een 
regelmatige bestrijking noodzakelijk. Ook het onderhoud 
van zoomwegen en qrachtcn is van belang in verband met 
de waterafvoer en het gcvaar voor vorstschade. Een ern 
stige inspanning om deze onderhoudskredieten te vermeer 
deren is dan ook aanqewezen. 

Antwoord: 

Voor het gewoon onderhoud der wcgen, werden respcc 
tievelijk ingeschreven: 

- voor dicnstjaar 1965: 524.5 miljoen op artikel 26.1 
van di'. çiewone uit qave n: · 
- voor dienstjaar 1966: 579,9 miljoen op artikel 11.01 

van de gewone uitgaven. 

Met andere woordeu : een verhoging van 55,4 miljoeu. 
Evenwel moet wordcn opgemerkt dat voor de buitenqe 

wone onderhoudswerken ecn spcciaal krediet op een af zon 
derlijk artikel van de buitenqewone uitqaven wordt uit 
getrokken. 

Dit krcdict beloopt : 

- 325 miljoen voor 1965 : artikel 695; 
- 579 miljocn voor 1966: artikel 14.02, 

het·zij een vermeerdering van 254 miljocn. 

V. - Urbanisme. 

Le budget prévoit, pour l'ensemble des travaux subsidiés, 
un montant total de 1 400 millions, au lieu de 1 200 millions 
en 1965. 

VI. - Expansion économique régionale. 

En 1965, 450 millions avaient été inscrits au budget; 
500 millions sont prévus pour 1966. En outre, il reste un 
excédent de crédit non utilisé en 1965 et dont on espère 
obtenir le transfert à l'exercice 1966. 

VII. - Loi Brnnfaut. 

Alors que le crédit sollicité en 1965 était de 630 millions, 
il s'élève à 700 millions pour 1966. 

DEUXIEME PARTIE. 

QUESTIONS ET REPONSES. 

1. - Routes. 

Un membre a posé les questions suivantes : 

I. - Crédits d'entretien. 

L'article 14.01 prévoit 473 128 000 francs pour l'entre 
tien des routes. Il est impossible d'établir une comparaison 
avec des années antérieures, les chiffres que nécessite cette 
comparaison n'étant pas repris en détail au budget ( qui 
ne mentionne que les totaux). Le membre croit pouvoir 
déduire des totaux mentionnés que le montant disponible 
pour l'entretien ordinaire est de la même importance 
que les années précédentes. A ce sujet, on se plaint très sou 
vent, et à raison, de l'entretien insuffisant. Il en résulte 
que les routes s'usent prématurément et qu'en fin de compte 
les économies réalisées sur les frais d'entretien coûtent 
très cher à plus longue échéance. Pour les chaussées en 
béton, un entretien régulier des joints se révèle indispen 
sable. Il est nécessaire d'enduire régulièrement les couches 
bitumeuses. L'entretien des chemins de halage et des fossés 
est aussi important pour l'évacuation des eaux et le dan 
ger de dégâts résultant du gel. Il s'mdique dès lors de con 
sentir un véritable effort pour augmenter ces crédits d'entre 
tien. 

Réponse . 

Pour l'entretien ordinaire des routes, ont été inscrits res 
pectivement : 

- pour l'exercice de 1965: 521,5 millions à l'article 26.1 
des dépenses ordinaires; 
- pour l'exercice 1966 : 579, 9 millions à l'article 14 .0 I 

des dépenses ordinaires. 

Ceci se traduit par une augmentation de 55,4 millions. 
Il convient néanmoins de signaler que, pour les travaux 

d'entretien extraordinaire. un crédit spécial a été inscrit 
séparément sous un article des dépenses f'Xtraordinaires. 

Ce crédit s'élève à : 

~ 325 millions pour 1965 : article 695; 
- 579 millions pour 1966 : article 14.02, 

soit une augmentation de 254 millions. 
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In totaal wordt er dus in 1966, 55,4 -;- 254 ~-0 309,4 mil 
joen meer toegekend dan in 1965. 

II. ,...., lndustriezone 
lerufsheen het kuneul Gent-Terneuzen. 

De werken aan de industrieweg op de oostclijke oever 
vorderen goed, terwijl het 3'1' vak (aanneming Dhondt) 
z ijn voltooing nadert. 
Anderz ijds is de brug over de recht te trekken Moer 

vaart ( aanneminq De Meyer) in aa nbouw en het z andli 
chaam van het 4t1e vak wordt opqespotcn door een Ncder 
landse Iirrna ( Hydex en Blankevoort) met specie afkom 
stig van de Moervaart. 
Op het 5"• vak draait de ondcrneming Pevalco op volle 

toeren. Er is dus reden tot optimisme. Evenwel is het nodig 
in de loop van dit jaar kredieten ter beschikking te stellen 
voor de bouw van het toegangscompleks van het staal 
bedrij f S. I. D. M. A. R. dat acer binnen kort met z ijn 
produktie begint. 

In verband met de bouw van dit cornplex kan het nuttiq 
zijn een voorraad qrondspccie aan te lë:ggen voor de opritten 
van dit compleks, en dit met specie van de aan gang zijnde 
graafwerken van de Moervaart. 

Antwoord: 

De toestand der werken doet zich voor als volgt : 

Het Jd" vak en de brug over de recht te trekken Moer 
vaart zullen voltooid zi]n respectievelijk tegen de eerste en 
de zevende [uli e.k. 
Het grondwerk op het 4t1~ vak is in uitvoering. Het aan 

brengen van de verharding hierop, zal in aanbestedinq wor 
den gesteld in de loop van het 3cto kwartaal. 
De werken op het 5d,• vak werden onlangs aangevat. 
Wat het toegangscomplex tot het staalbedrij] 

S. I. D. M. A .R betreft, werd er reeds een principieel 
akkoord gegeven. 
De ontwerpen van de toegangsweg alsook van de spoor 

wegbrug worden opgemaakt, 
Zodra de studies zullcn bcëindigd z.ijn en de raming 

gekend, zal het ontwerp voor akkoord aan het Ministerieel 
Comité voor Economische en Sociale Coôrdinatie worden 
voorgelegd, 

III. ,...., Algemene ioeqenisioerken. 

A. - Primair net. 

Rijksweg n,. 14. - Vervangingsweg van de Europaweg 
E 3. 

Op het belanq van deze weg en de nodige verbeterings 
werken werd rceds mcerdere malen gewezen. 

Het vcrkeer neernt nog immer toe, en hct qevaar van 
deze 3-strokenweg bezorgt hem de naam van « de doden 
baan ». Dcz e riiksweg heeft een vcrkeer.sdensiteit van 14 000 
voertuigen per dag, waarvan 50 '.'é vrachtwaqens. 

Met voldoeninq vernarn het lid dat in het jaarproqramrna 
1966• 1967 een degelijke openharc verlichting langsheen 
het trajekt Gent-Kortrijk z al worden aanqebracht. In ver 
band hierruede drinqt het lid aan op het vellcn van al de 
nog overblijvcndc bomen, Immers, de mceste van deze 
bomen zijn rijp en vertonen vele dode takken: ze zijn een 

Au total, il sera donc alloué en 1966, 55,4 1 254 - ·· 
309,4 millions de plus qu'en 1965. 

II. - Zone industrielle 
rioerainc du canal de Gand ù Tcrncuecn. 

Les travaux de la route industrielle sur la rive orientale 
progressent bien, tandis que le 3" tronçon ( entreprises 
Dhondt) est presque terminé. 
D'autre part. le pont sur le Moervaart ( dont le tracé 

doit être rectifié, entreprises De Meyer), est en construction 
et une firme néerlandaise ( Hydex et 131ankevoort) constitue 
la masse de sable du 4•· tronçon avec des matières prélevées 
dans le Moervaart. 

Au 5,· tronçon, les entreprises Pevalco travaillent à plein 
rendement, Il y a donc lieu d'être optimiste. Cependant il se 
révèle indispensable que, dans le courant de cette année, les 
crédits nécessaires soient rendus disponibles en vue de la 
construction de l'ensemble des voies d'accès au complexe 
sidérurgique S. I. D. M. A. R., lequel entamera bientôt sa 
phase de production. 
En ce qui concerne la construction de ce complexe sidé 

rurgique, il peut se révéler utile de créer une réserve de 
matières de remblayage pour aménager les montées vers 
ledit complexe et ce, au moyen des terres provenant des tra 
vaux de creusement du Moervaart. 

Réponse: 

L'état des travaux se présente comme suit : 

Le Je tronçon et le pont sur le Moervaart ( dont le tracé 
doit être rectifié). seront terminés respectivement pour le 
premier et pour le sept juillet prochains. 

Les travaux de terrassement sur le 4,, tronçon sont en 
cours d'exécution. La pose du revêtement sera mise en 
adjudication dans le courant du 3" trimestre. 

Les travaux sur le 5c tronçon ont été entamés récemment. 
L'accord de principe a déjà été obtenu, pour ce qui est 

du système de voies d'accès au complexe sidérurgique 
S. I. D. M. A. R. 

Les projets relatifs à la voie d'accès ainsi qu'au pont de 
chemin de fer sont en cours d'élaboration. 

Dès que seront terminées les études et connues les éva 
luations, le projet sera soumis pour accord au Comité minis 
tériel de coordination économique et sociale. 

Ill. - 'Ï'raouu x généraux de voirie. 

A. - Réseau primaire. 

Route de l'Etat n° 14. ,...., Voie de substitution pour 
l'autoroute européenne E 3. 

A diverses reprises ont été soulignées l'importance de 
cette route ainsi que la nécessité de travaux d'amélioration. 

La circulation continue à s'intensifier, et les dangers que 
présente cette route à trois bandes ont valu à celle-ci lé nom 
de « roule de la mort ». La densité de la circulation sur 
cette route de l'Etat est de 11 000 véhicules par jour, dont 
50 % sont des camions, 

Le membre se réjouit d'apprendre que le programme 
pour l'exercice l 966~ 1967 prévoit un éclairage public adé 
quat sur le tronçon Gand-Courtrai. A ce propos, le membre 
insiste sur la nécessité d'abattre tous les arbres sub 
sistant encore. Ceux-ci. pour la plupart. sont âgés et 
portent de nombreuses branches mortes; ainsi que le rap- 
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wezenlijk gevaar voor aanrijdingen, zoals wekelijks blijkt 
uit de pers. Ze zullen ook een hînder vormen voor de 
beloofde openbare verlichting. 
Wat de verbredingswerken betreft, vraagt het lid de 

aanclacht voor de beloofde werken aan « De Drie Sleutels >> 

te St-Denljs-Westrem. Gezien de slechte staat van de 
bctonverhardinq aldaar, me ent het lid dat het aangewczen 
is de beslaande verharding cvcneens te vcrnieuwen bij bet 
uitvoeren der verbredingswerken. 

Aan de verbredinq van 3 tot 4 rijstroken client bijzon 
dere aandacht besteed: 

a) tussen Gent en Deinze : 

26 m breedte beschikbaar. uitgenomen in de door 
tocht van Astene. 

Het lid vraagt kredieten beschikbaar te stellen voor 
de verbreding van 3 tot 4 rijstroken aldaar, mede gelet 
op de qevaar lijk e kruising ter hoogte van buurtweg n,. l 
(aan kerk, gemeentehuis). 

b) tussen Deinze en Kortrijk: 

1. --- Kortriikstrae: te Deinze: 

Alle onteigeningen zijn gedaan, maar het geheel vertoont 
een erbarrnelijk uitzicht; o.a. nieuw gebouwde huizen zen 
der water, gas, enz. Het is dringend noodzakelijk de 
wegenwerken aldaar uit te voeren, en dus : 

- de nodige wegenfondskredieten ter beschikking te 
stellen; 
- de nodige toelagen aan de stad Deinze te verlenen 

voor de nodige rioleringswerken welke noodzakelijkerwijze 
de wegenwerken moeten voorafgaan. 

2. -- te Machelen: verbredingswerken zijn aan gang. 

Een paar moeilijke gevallen moeten nog worden opgelost; 
o.a. onteigening van huizen welke, ofwel te dicht bij de 
nieuwe weg staan, ofwel te laag staan en last zullen 
krijgen van het water op de brede betonweg, ofwel een 
gevaarlijke hinder vormen voor de zichtbaarheid van de 
weggebruikers. 

3. -- te Olsene : 

Om de reeds gedane investeringen voor de verbredinqen 
in Deinze en Machelen rendabel te maken is het logisch 
en wensclijk deze wcrkcn voort te zetten, en dus vooraf 
de nodige onteigeningen met de gewenste spoed uit te 
voercn. Daar de vastgelegde kredieten vermoedelijk reeds 
door het Comité tot Aankoop werden opqcbruikt is het 
aanqcwczen ecn volqcndc en Iaarste schijf beschikbaar te 
stellcn om de onteigeningen in de doortocht te Olsene 
te voleindigen. Ondertussen zouden dan ook de uitvocrinqs 
plannen voor de wegenwerken en de aanbestedinqsbeschei 
den worden klaar gemaakt. 

4. - te Zulte: 

Om mm te sluite n met de werkcn in Machelen en Olsene 
zouden in Zulte de ontcigeningen voor de vcrbredinq voort 
HCZd moetcn worden, dit met het oog op hct uitvceren der 

port,' à longueur de semaine la presse, ils constituent un 
réel danger d'accidents. Ils sont êgalement susceptibles 
de faire obstacle à l' èclairaqe public, objet des promesses. 

Pour ce qui est des travaux d'élargissement, le membre 
attire l'attention sur les travaux promis au lieu-dit: « De 
Drie Sleutels » à St-Dcnijs-Westrem. Le membre estime 
opportun, étant donné le mauvais état du revêtement en 
béton à cet endroit, de renouveler également ce revêtement 
lorsque seront exécutés les travaux d'élargissement. 

Lorsqu'Il s'agira de porter la largeur de 3 à 4 bandes 
de roulage, il conviendra d'accorder une attention toute 
particulière aux points suivants : 

a) entre Gand et Deinze: 

largeur disponible de 26 m, sauf dans la traversée 
cl' Astene. 

Le membre demande l'ouverture de crédits en vue de 
porter la largeur de la route à cet endroit de 3 à 4 bandes 
de roulage, cela en raison également du carrefour dange 
reux à hauteur du chemin vicinal n° 1 ( à proximité de 
l'église et de la maison communale). 

b) entre Deinze et Courtrai : 

1. --- Kortiiikstreet â Deinze : 

Toutes les expropriations sont terminées, mais l'ensemble 
présente 1111 aspect lamentable : de nouvelles constructions, 
notamment, sont privées d'eau, de gaz, etc. Il y a lieu 
d'exécuter d'urqerice les travaux de voirie à cet endroit, 
et dès lors : 

- de rendre disponibles les crédits nécessaires du Fonds 
des routes; 
- d'accorder à la ville de Deinze les subventions néces 

saires à la pose des égouts indispensables, celle-ci devant 
nécessairement précéder les travaux de voirie. 

2. - j Machelen: des travaux d'élargissement sont en 
cours. 

Quelques difficultés restent à résoudre : notamment 
l'expropriation de maisons sises soit trop à proximité de la 
nouvelle route, soit à un niveau inférieur à celle-ci et qui, 
de ce fait, seront exposées à recevoir les eaux d'écoulement 
de la large route bétonnée, ou encore qui représentent 
pour les usagers de la route une entrave dangereuse à la 
visibilité. 

.3. - éi Olsene : 

Afin d'assurer la rentabilité des investissements déjà 
consentis pour les èlarqisscmeuts à Deinze et à Machelen, 
il serait logique et souhaitable de continuer ces travaux 
et d'accélérer au préalable l'exécution des expropriations 
nécessaires, Les crédits engagés étant vraisemblablement 
déjà dépensés par le Comité d'acquisition, il y aurait lieu 
de rendre disoonible une nouvelle et ultime tranche de 
crédits en vue <le terminer les expropriations dans la traver 
sée cl'Olscnc. Les plans d'exécution et les documents d'ud 
judication des travaux routiers seraient mis au point dans 
l'entre-temps. 

4. ~ ii Zttlte: 
Afin d'assurer h1 continuité avec les travaux effectués 

à Machelen et Olsene, il conviendrait de poursuivre les 
expropriations en vue de l'é larqissernent de la route à Zulte, 
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wegenwerken in de eerstvolgende jarcn. Zodra de recels 
vastgelegde kredieten uitgeput zijn, zou een volgende schijf 
moeten wordcn vastgelegd. 

RiJksweg n,. 66. - Torhout-Gent. 

Deze rijksweg werd wegens zijn belangrijkheid in het 
primair net geklasseerd. Hij is vooral van bclanq 
lussen Gent en het toegangscomplex van de autosnelweg 
Brussel-Oostende, te Drongen. De verbreding op 35 m is 
voorzien. samen met de bouw van de nieuwe brug over 
de Ringvaart en de omleiding te Drongen. Nu de bouw 
van de nieuwe brug - in het kader van de afwerking van 
de Ringvaart •- is voorz ien. is het hoog tijd om tot de 
verwezenlijking van de omleiding van Drongen over te 
gaan. Het lid meent dat het aangewezen is, sarnen met de 
bouw van de brug, aldaar het complex uit te voeren dat 
de verbinding moet verzekeren tussen rijksweg n" 66 en 
de beide oeverwegen langsheen de Ringvaart, waarvan één 
(kant Gent) de Grote Ring van Gent zal worden. 
Tevens zou nu reeds moeten gedacht worden aan de 

bouw van de nieuwe brug over de spoorlijn Gent-Brugge, 
in de nabijheid van het station van Drongen, ten einde de 
hinderlijke overweg te kunnen afschaffcn. De medewerking 
van het Ministerie van Verkeerswezen is daartoe nodiq 
en de begrotingcn van Openbare Werken en Verkeers 
wezen zouden hiertoe qecoôrdineerd moeten worden. 
Voorbij het cornplex te Drongen-!3aarle is de toestand 

van de rijksweg n' 66 eveneens erbarmelijk. Een tijdelijke 
verbetering van de slechte keibestrating tot aan het kruis 
punt te St-Martens-Leerne is zeker wenselijk. Een gering 
krediet zou volstaan 0111 deze noodtoestand te verhelpen, 

B. - Secundeir net. 

Rijksiveg n" 337. - T,,VareF;em-Nazareth-Decirle-Hans 
beke. 

De voltooiing van de brug te Hansbeke over het kanaal 
Gent-Brugge heeft het belang van de genoemde rijksweq 
aanzienlijk doen stijgen, en dit zeker tussen de voltooide 
brug en het centrum van Hansbeke, van waaruit eveneens 
rijksweg n•· 360 Drongen-Hansbeke vertrekt. 
Tussen de qenoemde brug en het centrum van Hansbeke 

is deze rijksweq slechts 3 m breed. De verharding bestaat 
uit een erbarmclilk slechte keibestrating. Derhalve acht 
het !id het aangewezen hieraan dringend verbeterinq te 
brengen. 

Benevens het vak tussen Hansbeke-bruq en Hansbeke 
centrurn zijn er nog andere vakken welke op een dringende 
herstellinq wachten. 

De doortocht van Nevele, en daarop aansluitend de 
doortocht van Vosselare in de bebouwde kom, bestaan nog 
stee ds uit cen keibestratinq welke in bcdcnkelijkc staat 
van onderlioud verkeert. De verbeterinq van het kruispunr 
« De Vos» evenals de er op aansluitende rechttrekking 
nuar St-Martcns-Leerne toe zouden aanzienlijk bijdragen 
tot de veiligheid van het verkeer. 

Rijksu,cg nr 360. - Dronqcn-Hensbekc. 

Dezc rijksweg bestaat cvcnecns uit ecn zeer slechte en 
smallc kcibcstratinq. l)p verbetcring over bet qanse trajekt 
2011 z ckcr ecu te belangrijke llitgave vcrqen om dcze in èèn 
jaar op de bcgroting te voo rz icn. Dit maq echter geen rcden 
zijn 0111 de aanvang van zo nodiqe verbeterinqswerken 
verder uit te stcllcn, Her lid drinqt er dan ook op aan dat 

dam, la perspective de l'exécution des travaux routiers au 
cours des prochaines années. Dès que les crédits déjà enga 
gés seront épuises il conviendrait d'engager une nouvelle 
tranche de crédits. 

Route nationale n" 66. - Torhout-Gand. 

Etant donné son impovtance. cette route nationale a été 
classée dans le réseau primaire. Elle revêt une importance 
particulière entre Gand et le complexe d'accès à l'autoroute 
Bruxelles-Ostende à Drongen. li est prévu de porter la 
route à une largeur de 35 m et. en même temps. de construire 
le nouveau pont sur le canal circulaire et le contournement 
à Drongen. La construction du nouveau pont étant prévue 
dans le cadre de l'achèvement du canal circulaire, il est 
grand temps de réaliser le contournement de Drongen. Le 
membre estime opportun de poursuivre, en même temps que 
la construction du pont, la réalisation du complexe destiné 
à assurer la jonction avec la route de l'Etat n° 66 et les 
deux chemins riverains du canal circulaire dont l'un ( côté 
Gand) est destiné Ii devenir la grande ceinture de Gand. 

Il y aurait lieu également d'envisager dès à présent la 
construction, à proximitè de la gare de Drongen, du nouveau 
pont sur la ligne ferroviaire Gand-Bruges en vue de la 
suppression du passage à niveau, lequel se révèle gênant. La 
coopération du Ministère des Communications est indispen 
sable à cette fin et il conviendrait de coordonner le budget 
des Travaux publics et celui des Communications. 
Passé le complexe de Dronqen-Baarle, la route de l'Etat 

n" 66 est également très mauvaise. Une amélioration 
à caractère provisoire du pavage jusqu'au carrefour de 
St-Martens-Leerne apparaît certes souhaitable. Un crédit 
d'importance minime suffirait à remédier à cette situation 
alarmante. 

B. - Ièéseeu secondaire. 

Route de l'Etat 11• 337. - Waregcm-Nazareth-Deurle 
Hansbeke. 

L'achèvement du pont de Hansbeke, sur le canal Gand 
Bruges a fortement accentué l'importance de cette route 
de l'Etat, particulièrement entre le pont ainsi terminé et 
le centre de Hansbeke. qui est également le point de départ 
de la route de l'Etat 11° 360 Drong en-Hansbeke. 
Entre ledit pont et le centre de Hansbeke. la route de 

l'Etat n'a qu'une largeur de 3 m. Le revêtement de la route 
est constitué par un pavaqe se trouvant dans un état 
lamentable. Le membre estime dès lors qu'il convient d'ap 
porter d'urgence une amélioration à cet état de choses. 
Outre le tronçon entre le pont et le centre de Hans 

beke, d'autres tronçons nécessitent une réparation urgente. 

L1 traversée de Nevele. et ensuite celle de Vosselare 
dans l'auglomérntion, sont encore toujours dotées d'un 
pavage mal entretenu. L'aménagement du carrefour « De 
Vos» ainsi que la rectification de la route vers St-Martens 
Lccrne qui e n constitue la prolongation contribueraient à 
améliorer considérahlement la sécurité routière. 

Route de l'Etnt n" 360 Drongen-Hansbeke. 

Cette roule de l'Etat est également pavée: elle est très 
étroite et en très mauvais état. L'amèiioraticn de l'intégralité 
de ce tronçon routier entraînerait des dépenses trop consi 
dérables pour pouvoir figurer au budget d'un seul exercice. 
Ce Ialt n'est cependant pas un motif pour continuer il diffé 
rer le commencement de travaux aussi urgents. I.e membre 
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een aanvang zou worden gemaakt met de studie der ver 
bererinq van een deel van deze weg, en dit bij voorkeur 
in de omgeving van Drongen. 

Antivoorden : 

A. - Primai!- net. 

Rijksweg n' 14. - Gent-Deinze-Kortrijk. 

Praktisch alle bomen, die een gevaar vormdcn voor het 
verkeer of die ziek lcken. wcrdcn reeds qevcld. Het is klaar 
dat. hi] gelegenheid van de verwezenlijking van een open 
bare verlichtinq lan jsheen betrokken rijksweg, deze kwestie 
in haar geheel zal worden onderzocht. 
Wat de werken aan het kruispunt « De Drie Sleutels » 

betreft. dcze zullen eerstdaags in aanbesteding worden 
gesteld. De bestaande betonverharding aldaar z al bij die 
gelegenheid worden vernieuwd. zo de kredieten toereikend 
zijn. 
Voor de modernisering en de ver.breding van deze rijk s 

weg in de doortocht van Astene konden tot 1109 tee geen 
kredieten worden aangewend. 
ln het ontworpen vij fjarenplan 1966-1970 konden echter 

worden opgenomen de Kortrijkstraat te Deinze alsook de 
docrtocht van Olsene en Zulte. 

De rioleringswerken in de Kortrijkstraat te Deinze, kun 
nen bij die gelegenheid worden uitgevoerd. 
Wat de toestand te Machelen betreft, waar nog enkele 

huizen moeten onteigend worden, deze geval11?11 zijn gekend 
e11 maken het voorwerp uit van een aan de gang zijnde 
onderzoek. 

Rijksweg n' 66. ~ Torhout-Gent. 

Het tracé en het rooilijnplan van de omleiding te Drongen 
werden reeds opgemaakt. 

De plannen in voorontwerp zijn in studie. 
Volgens ecn voorlopige raming z uilen de kosten - 

onteiqeninqen + werken (brug over de spoorweg inbeqre 
pen} - ongeveer 100 miljoe n bedraqcn. Hiervoor konden 
vooralsnoq geen kredieten wordcn weerhouden. 

Verbeteringswerken zou den ongetwij Ield op het vak 
Dronqen-St-Martens-Leerne moeten worden uitgevoerd. 
Zij kunnen qebcurlijk worden voorzien op eeri der vol 
gende bcgrotingen. in het kader der buitengewone onder 
houdswerkcn. 

B. -· Secunduir 11ct. 

Rijk,wcg 11' 337. - Waregem-Nazareth-Deurle-Hans 
beke. 

Verscheidene verbcterinqswerkcn. die op deze verbindinq 
zoudeu mnete n uitqcvocrd worden. werden reeds bestu 
dcerd, ni. de toegangsweg lot de bruq. de doortocht van 
Nevele en in 't nlqemccn her vak Sr-Martcns-Lcernc-Hans 
bckc. 
Op de huidige bcqrotinq konden voor deze werk en geen 

kre dieten wordcn uitgetrokken. 

l?ijk8wc_q n' 360. - Drcnqcn-Hensbekc, 

Dcsbctre l Ie nd moetcn de studies nog wordcn gemaakt. 

insiste dès lors pour que soit entamée l'étude de l'aménage 
ment partiel de cette route, dans la région de Drongen de 
préférence. 

Réponses: 

A. - Réseau primaire. 

Route nationale n° 14. - Gand-Deinze-Courtrai. 

Les arbres constituant un danger pour la circulation ou 
qui semblaient atteints de maladie sont à l'heure actuelle 
presque tous abattus. Il est évident que lorsque sera installé 
l'éclairage public de cette route de l'Etat, la question sera 
revue dans son ensemble. 
Quant aux travaux au carrefour « De drie Sleutels ». ils 

seront prochâinement mis en adjudication. A cette occasion, 
le revêtement bétonné existant à cet endroit sera renouvelé 
si les crédits le permettent. 

Jusqu'à présent, il n'a pas encore été possible d'affecter 
des crédits en vue de la modernisation et de l'élargissement 
de cette route dans la traversée d' Astene. 

Dans !e plan quinquennal 1966-1970 ont seules été 
retenues : la Kortijkstraat à Deinze ainsi que les traver 
sées dOlsene et de Zulte. 

A cette occasion pourront être exécutés les travaux de 
pose d'égouts dans la Kortrijkstraat à Deinze. 
Quant â la situation à Machelen, où il convient de procé 

der encore à quelques expropriations de maisons, les cas 
évoqués sont bien connus et sont actuellement en cours 
d'examen. 

Route de l'Etat n° 66. - Torhout-Gand. 

Le tracé et le plan d'alignement du contournement à 
Drongen ont déjà été dressés. 

Les plans sont à l'étude sous forme d'avant-projet. 
D'après une estimation provisoire, les frais représentés 

par les expropriations et les travaux ( y compris le pont 
de chemin de fer) s'élèveront ::i environ 1 00 millions. Jus 
qu'à présent, il n'a pas encore été possible de réserver des 
crédits à cette fin. 

fi est certain que des travaux d'amélioration restent 
encore à faire sur le tronçon Dronqen-St.vMartens-Leerne. 
Ils pourront éventuellement figmer dans un des budgets 
ultérieurs, dans le cadre des travaux d'entretien extraordi 
naire. 

B. - Réseau secondaire. 

Route de l'Etat n° 337. - Waregem-Nazareth-Deurle 
H ensbeke. 

Ont déjà fait l'objet d'études. divers travaux d'aménage 
ment qui devraient être exécutés sur cette jonction. notam 
ment: l'accès au pont, la traversée de Nevele et, d'une 
manière générale. le tronçon de St-Martens-Lcerne-Hans 
beke. 

Le budget actuel ne prévoit pas de crédits pour ces 
travaux. 

Iëoutc de l'Etat n" 360. - Dronqen-Hnnsheke. 

Les études relatives à cette route doivent encore être 
faites. 
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De uit te vocren verbeteringswerken zijn belangrijk. 1 Les travaux damélioration à exécuter sont importants. 

Vooralsnog is het niet mogelijk de verwezcnlijking ervan 
in het programma op le nernen. 

- Hoewel een lid kan begr;j:,en dat cle Ministcr. gezien de 
Imanciële toestand van het land. gedwongen is ook in de 
sektor openbare werken een keuze te doen. toch meent hij 
bijzondere aandacht te moeten vragen voor die gewesten 
die met speciale moeilijkhcden hebben af te rekenen zoals 
bvb. een te grotc arbeidcrsrnobilitcit en een sterke indus 
triële achteruitgang. 

Derhalve worclt gevraagcl wat er gedaan zal worden in 
de streek van Oudenaarde en Ronse en wat er voorzien is 
voor de omleidinq te Aalst en Ninove: 

Het lid wenst ook te vernemen of vorderingen zijn 
gemaakt met belrekking tot de gewestpbnnen Aalst 
Ninove-Geraardsbergen-Zottegem? 

Antwoorden : 

A) Streek Oudenaarde en Ronse. 

De werken tot kalibrering van de boven-Schelde in de 
doortocht van Oudenaarde, alsook tussen Berchem en 
Oudenaarde, en de rechttrekking tussen Asper en Gavere 
zullen worden uitgevoerd ten einde de scheepvaart met 
schepen van 1 350 ton te vergemakkelîjken. De daartoe 
nodige kredieten zijn op de beqrotinq uitgetrokken. 
Tevens wordt de heropbouw van de tweede hefbrng te 

Oudenaarde in het uitzicht gesteld. 
Wat de wegen betreft zij vermeld dat de doortocht 

te Leupegem en het vak Leupeqem-Ronse zullen verbeterd 
worden met kredieten voorzien op buitengewoon onder 
houd. Hetzelfde geldt voor de verbindingen met de ronclweg 
om Oudenaarde en de eerstc !aze van de weg Gent 
Oudenaarde. 

B) Omleiding te Aalst en Ninove. 

In de loop van het [aar 1966 worden de onteigeningen 
voortgezet ten einde de werken te kunnen uitvoeren in de 
eerstkomende jaren, 

C) Gewestplannen, 

Eerlanq zal de studieqroep die gelast zal worden met 
het opmaken van die plannen worden aangesteld. 

- Een Iid stelt volgende vragen : 

- Gent-Valenciennes. 

Het stelt vast dat de verbreding van de weg Gent 
Valenciennes voorzien is voor het vak Oudenaarde-Gent, 
Ook wcrde n de nodige kredieten uitgetrokken voor de 
verbindingswegen met de rondweg Oudenaarde. 
Hi] verbaast cr zich dan ook over geen vooruitzichten 

te vinden in het budget nopens de rondweg te Ronse waar 
\'OOI' het tracé werd vastgelegd in 1965. 
Tcn slotte stipt hij aan dat reeds in 1938 een tracé 

voor de riuqlaan te Ronse werd vastgesteld, maar dat het 
tracé in 1965 werd gcwijzigd. inqcvolqc de ontwcrpcn van 
de autosnelweg Brussel-Lille. Dcrhalve acht het lid het van 
helanq de verbetcring van die Rijksweg te verhaaste n door 
de eigenlijke weg te verbeteren en de nodige rondwegen 
aan te leggen vooralcer te vcrz eilen in de vcrbindings 
weqen met de rondwegen. 

Actuellement il n'est pas possible d'intégrer la réalisa 
tion de ces travaux clans le programme. 

' - Tout en comprenant que le Ministre soit également 
contraint par la situation financière du pays de faire un 
certain choix dans le secteur des travaux publics, un mem 
bre es lime cependant devoir demander cl' accorder une 
attention spéciale aux régions appelées ù faire face à des 
difficultés particulières, telles qu'une trop grande mobilité 
de la main-cl' œuvre et une récession industrielle accentuée. 

Dès lors, le membre s'enquiert de ce qui sera fait 
dans la région d'Audenarde et de Renaix, et de ce qui est 
prévu pour le contournement dAlost et de Ninove. 

Il désire également savoir si des progrès ont été accorn 
plis en ce gui concerne les plans régionaux Alost-Ninove 
Grammont-Zottegem. 

Réponse: 

A) Région dAudenerde et de Renaix, 

Les travaux de calibrage du Haut-Ëscaut dans la traver 
sée d'Audenarde, de même qu'entre Berchem et Audenarde, 
ainsi que les travaux de rectification entre Asper et Gavere 
seront exécutés en vue de faciliter la navigation des unités 
de 1 350 tonnes. Les crédits nécessaires ont été inscrits 
au budget. 
En outre est prévue la reconstruction du second pont 

levant à Audenarde. 
En ce qui concerne les routes, il y a lieu de mentionner 

que la traversée de Leupegem et la section Leupegem 
Renaix seront aménagées à l'aide des crédits prévus pour 
l'entretien extraordinaire, Il en va de même pour les liaisons 
avec le «ring» autour d'Audenarde et la première phase 
de la route Gand-Audenarde. 

B) Contournement ci'Alost et de Ninove, 

Dans le courant de l'année 1966, les expropriations 
seront poursuivies afin de pouvoir exécuter les travaux 
au cours des prochaines années. 

C) Pla11s régionaux. 

La désignation du groupe d'étude chargé: de l'établisse 
ment de ces plans aura lieu incessamment. 

~ Un membre pose les questions suivantes : 

- Gand-Valenciennes. 

Il constate que l'élargissement de la route Gand-Valen 
ciennes est prévu sur la section Audenarde-Gand, Les 
crédits nécessaires ont été: inscrits pour les voies d'accès 
au «ring» d'Audenarde. 

Le membre s'étonne, dès lors, de ne pas trouver au 
budget de prévisions pour le ,~ ring » de Renaix, dont 
le tracé a été fixé en 1965. 

Il souligne enfin qu'un tracé: a été établi, dès 1938, 
pour le « ring » de Renaix, mais qu'il a été modifié 
en 1965, en raison des projets d'autoroute Bruxelles-Lille. 
Dès lors. il estime qu'il importe de hâter l'nménaqernent 
de cette route de l'Etat en améliorant la route propre 
ment dite et en construisant le «ring» nécessaire, avant 
de s'égarer dans les voies d'accès au ring, 
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- Omleiding Ronse. 1 - Contournement de Renaix. 

In verband met de omleiding Ronse stipt het !id aan dat 
voor het gedeelte van de tracés, vastgelegd in 1938, en niet 
begrepen in hogergenoemde Rijksweg Gent-Valenciennes, 
ni. het deel tusscn de Rijksweg 62 (Doornik-Lokeren) en 
Rijksweg 57 (Soignies-Oostende) de nodige gronden reeds 
werden onteiqend vooraleer de rondweg werd aangelegd 
en dat er nog nergens sprakc is van verwezenlijking. 

- Tcertstische weg ( laatste deel ) tussen Rijksweg 
Ronse-Oudenaarde en de Provinciale baan Ronse - Ber 
chem. 

De uitvoering werd door de vorige Minister van Open 
bare Werken beloofd van zodra de nodiqc onteigeningen 
zouden gedaan zijn, wat nu sedert anderhalf jaar het geval 
is. 
Het lid vestigt er de aandacht op dat deze weg 3 m breed 

is en in een erbarmelijke toestand ligt. 

- Autosnelweg Brussel-Lil!e. 

Het tracé van deze weg werd vastgelegd bij korunkhjk 
besluit van 21 november 1962. 
Het is de bedoeling orn met deze weg een econornisch 

verlaren streek, nl. het Zuiden van Vlaanderen en het 
Noorden van Henegouwen, bewoond door meer dan 200 000 
inwoners, te ontsluiten. 

- R.onse~Nedcrbrakel. 

Ook hier is sedert jaren sprake van verbetering. W elke 
zijn desaangaande de vooruitz îchten ? 

Antwoorden : 

- Gent- Valenciennes - oak Gent-Oudenaarde. 

Het begrotingsontwerp voor 1966 bevat de nodige krc 
dieten voor het aanleggen van verbindingswegen met de 
rondweg te Oudenaarde alsook een eerste schijf voor het 
rnoderniseren van rijksweg n' 58 tussen Gent en Oude 
naarde. 
Volgens het ontwerp van vijfjarenplan 1966-1970 zal 

de modernisering van dit wegvak tijdens deze période 
verder worden afgewerkt. 

- Omleiding Ronse. 

De nieuwc tracés voor de wegomleggingen in de omqe 
ving van Ronse werden onlangs goedgekeurd. 
Voor de aanleq van de omleiding te Ronse konden tot 

nog toe geeu kredieten worden weerhouden. 
Er moet echter aangestipt worden dat belangrijke ver 

beteringswerken op het weqvak Oudenaarde-Ronse in uit 
zicht worden qesteld, 
De aanbesledingsprocedure hiervoor werd reeds aan 

gevat. 

- Toeristisclu: 1Pcg. 

De bcschikbarc kredicten latcn niet toc de uitvoerinq 
hicrvun in ovcrwe qinq te ncrnen. 

En ce qui concerne le contournement de Renaix, le mem 
bre souligne que. pour la partie des tracés établie en 1938 
et non comprise dans la route de l'Etat précitée Gand 
Valenciennes. c'est-à-dire pour la partie comprise entre 
la route de l'Etat 11° 62 (Tournai-Lokeren) et la route de 
l'Etat n° 57 (Soignies-Ostende). les terrains nécessaires 
ont été expropriés dès avant la construction du « ring » et 
que nulle part il n'est encore question d'une quelconque 
réalisation, 

- Ro11/e touristique (dernière phase) entre la route de 
l'Etat Renaix-Audenarde et la route provinciale Renaix 
Berchem. 

L'exécution de cette route a été promise par le précédent 
Ministre des Travaux publics, dès que les expropriations né 
cessaires auraient été réalisées. ce qui est chose faite depuis 
un an et demi. 

Le membre souligne que cette route n'a qu'une largeur 
de 3 m et qu'elle est dans un état lamentable. 

- Autoroute Bruxelles-Lille. 

Le tracé de cette route a été fixé par l'arrêté royal du 
21 novembre 1962. 

Cette route doit permettre d'ouvrir un accès vers une 
région économiquement délaissée, le sud de la Flandre et le 
nord du Hainaut en l'occurrence, peuplée de plus de 
200 000 habitants. 

- Route Renaix-Nederbrakel. 

Depuis des années, il est question d'améliorer également 
cette voie de communication. Quelles sont les prévisions 
à cet égard 7 

Réponses: 

- Gand-Valenciennes section Gend-Audenerde. 

Le projet de budget pour i 966 contient les crédits néces 
saires à la construction de voies d'accès au « rtnq » d'Au 
dcnarde. ainsi qu'une première tranche pour la modernisa 
tion de la route de l'Etat n" 58 entre Gand et Audenarde. 

Conformément au projet de plan quinquennal 1966-1970, 
la modernisation de celte section sera poursuivie au cours 
de la période précitée. 

- Contournement de Renaix. 

Les nouveaux tracés du contournement. de Renaix ont 
éti'. approuvés récemment. 
Aucun crédit n'a pu être réservé jusqu'à présent pour 

la construction de ce contournement. 
Il convient toutefois de souligner que d'importants tra 

vaux d'aménaqcment sont prévus sur la section Audenarde 
Renaix. 

La procédure d'adjudication y afférente a déjà été 
entamée. 

- Route touristique. 

Les crédits disponibles ne permettent pas d'envisager 
son aménagement. 
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- Autosneltoeq Brussel-Lille, 

Dezc weg kan in de huidige omstandigheden, niet in 
aanmerking kome.n voor een onmiddellijke uitvoering. 

J?onse-N ederbrakel. 

In zijn huidige staat is het niet mogelijk dit wegvak te 
verbeteren : het moet incens. volledig worden genormali 
seerd. 

De onkosten hiervan - onteigeningen inbegrepen 
worden geraamd op ongeveer 155 rniljoen. 

Deze belangrijke moderniseringswerken kunnen, om 
budge.ttaire redenen, niet sarnen worden aanqevat met die 
op rijksweg 58. 

- Een !id wijst erop dat in het Luikse onrust is ontstaan 
i.v.m, de voortzetting van de werken aan het knooppunt te 
Loncin en aan de diverse verbindingswegen naar Seraing 
Ouqrèe-Luik. Op dit oqenblik is het vak Glain-Burenville 
van de verbinding Loncin-Bertholet toegewezen, maar de 
werken liggen stil. De onteigenden wachren op de aan 
maning om de onteigende panden te verlaten. 
Hoever staat het met de aanbesteding en de vooruit 

zichten om die verbindingsweg te voltooien, waarvan de 
aanleg slechts verantwoord zal zijn indien de rechteroever 
van de Maas wordt bereikt ? 

Antwoord: 

De beslissingen betreffende het tracé van de autosnelweg 
welke toegang geeft tot de Luikse agglomeratie zijn geno 
men en de Oienst van Bruggen en Wegen behandelt thans 
het betreHende ontwerp. Het onteigeningsplan zal weldra 
ter goedkeuring worden voorgelegd. In afwachting duren 
de werken voort en zij liggen niet stil, in tegenstelling met 
wat beweerd wordt. 

- Een ander lid stelt de volgende vragen : 

~ W aarom heeft de Minister in zijn uiteenzetting de 
studie van de autosnelweg Luik-Brussel, die een van de 
drukste wegen van het Rijk is en waarvan de uitvoering 
tweemaal zoveel tijd zal vragen als die van de weg Brussel 
Bergen en Antwerpen-Brussel, één jaar achteruitgezet ? 
- Waarom is de wqJ Lnik-Maastricht niet opgenomen 

in de 3.i,, categorie van autosnelwegen ? 

Antwoordcn : 

Bij het opstcllen van de proqrarnma's inzake de bestude 
ring en de bouw van de autosnelwegen moet de Minister 
noodzakelijk rekening houden met de concrète financte 
ringsmogelijkheden, die hem natuurlijk niet in staat stellen 
alles tegelijk uit te voeren. In elk geval meent hij van 1967 
af de onteigeningen voor de autosnelweg Brussel-Luik 
te kunnen aanvangen. Voor de autosnelweg Bergen-Brus 
sel-Antwerpen zullen de onteigeningen reeds dit jaar beqin 
nen, dank zij een sper iaa l krediet dat daarvoor op de beqro 
ting van het Autonoom wegcnfonds is uitgetrokken. 
Voor de autosnclweq Luik-Mnasnicht. waarvan eeu 

ccrste vak bij het uitrijden van Luik is uitgevoerd, konden 
de voor de voltooiing nodige krcdicten nog niet uitqetrok 
ken wordcn. 

~ Een lid verwijst naar het totaal bedrag der kredieten ~ 
7 miljard 850 miljocn ~ dat in deze begroting is uitgctrok 
kcn voor de autosnclwr-qcn en de weuen ( E 3 nier inbe 
q rcpcn }. 

- Autoroute Bruxelles-Lille. 

Dans les circonstances actuelles, la phase d'exécution 
immédiate de cette autoroute ne peut être envisagée. 

~ Renaix-Nederbrakel. 

Il n'est pas possible d'aménager cette section dans son 
état actuel; elle doit être normalisée complètement, en une 
seule phase, 

Les frais y afférents - y compris les expropriations - 
sont estimés à 155 millions environ. 

Ces importants travaux de modernisation ne peuvent, 
pour des raisons budgétaires, être entrepris en même temps 
que ceux de la route de l'Etat 11° 58, 

- Un membre signale qu'une certaine inquiétude se fait 
jour dans la région liégeoise concernant la poursuite des 
travaux de l'échangeur de Loncin et des différentes bre 
telles vers Seraing-Ougrée-Liège. Actuellement, le tronçon 
Glain~Burenville. de la liaison Loncin-Bertholet est adjugé, 
mais les travaux sont arrêtés. Les expropriés attendent 
leur préavis de départ des lieux. 

Où en sont les adjudications et les prévisions pour en 
terminer avec cette bretelle dont la construction ne sera jus .. 
tifiée que si l'on atteint la rive droite de la Meuse? 

Les décisions concernant le tracé de l'autoroute d'accès 
à l'agglomération liégeoise sont prises et le Service des 
Ponts et Chaussées s'occupe actuellement du projet. Le plan 
d'expropriation sera bientôt présenté à l'approhation. En 
attendant, les travaux continuent et ne sont nullement blo 
qués, contrairement à ce qui est prétendu. 

- Un autre membre pose les questions suivantes: 

- Pour quelle raison le Ministre a-t-il dans son exposé 
reculé d'un an l'étude de l'autoroute Liège-Bruxelles gui est 
une des artères les plus encombrées du Royaume et dont la 
réalisation demandera deux fois plus de temps par rapport 
à Bruxelles-Mons et Anvers-Bruxelles ? 
- Pour quelle raison Liège-Maestricht n'est-elle pas 

reprise dans la 3" catégorie d'autoroutes? 

Réponses: 

Dans l'établissement des programmes détude et de con 
struction des autoroutes, le Ministre doit forcément tenir 
compte des possibilités concrètes de financement qui lui 
interdisent évidemment de tout entreprendre simu ltanèment, 
Quoiqu'il en soit il envisage de commencer, dés l'année 
1967, les expropriations pour l'autoroute Bruxelles-Liège. 
Pour l'autoroute Mons-Bruxelles-Anvers les expropriations 
seront entamées dès cette année, grâce au crédit spécial 
prévu au budget du F. A. R. à cet effet. 

En ce qui concerne l'autoroute Lièqe-Macstncht, dont 
un premier tronçon est réalisé à la sortie de Liège, il n'a 
pas été possible de prévoir les crédits nécessaires à son 
achèvement. 

- Un membre rappelle que le montant global des crédits, 
prévu au budget pour les autoroutes et les routes. s'élève 
à 7 milliards 850 millions (non compris l'autoroute E 3), 



[ l 5 ] 4-XV (1965-1966) N. 2 

Hij constateert <lat h iervan voor de provincie Namen 
slechts een bedrag van 107 miljocn is hesternd en dat het 
arrondissement Phf Hppevrlle hierva n slechts 15 miljoen of 
l /7 zal ontvangen. 
Hi] vraagt de spéciale aandacht van de Munster voor 

de weg n' 5 : Charleroi-Rocroi. die dringend client qemo 
derniseerd te worden en die ais vitale as onontbeerlijk is 
om leven te brengen in dit zuidclijkc dcel van de streek 
lussen Samber en Maas. 

Deze streek. welke ver verwijderd is van de grote centra. 
leeft zowel van land- en bosbouw als van industrie. en het 
prachtige landschap heeft er natuurlijk een toeristische 
streek van gemaakt. 

De metaalnijverheid is vooral geconcentreerd in de streek 
van Couvin en het toerismc heeft zich ontwikkeld in de 
vallei van de Viroin. de Thiérache en de strcek van les Riè 
zes en les Sarts. Helaas. de aardrijkskundiqe ligging van dit 
deel van het land. ver afgelegen van de centra, verhoogt de 
algemene kosten van de bedrijven. en vooral dan de ver 
voerkosten in een aanzienlijke mate. Anderzijds hangt de 
economische expansie er af van een infrastructuur van de 
wesen. welke client te worden aangepast aan de intensifié 
ring van het autoverkeer en aan de gestadige aangroei van 
het vrachtwagenverkeer. 

Hoewel alle autoriteiten uit die streek hebben aange 
drongen 0111 de volstrekte voorrang aan die werkcn te 
geven. is er dit jaar geen krediet uitgetrokken voor die weg. 
terwijl een bedrag van 15 rniljoen voorzien is voor weg 
n" 36. 

Het hd stelt derhalve voor om het op blz. 96 van de 
begroting voorkornende programma te wijzigen door de 
« Weg 36 Silenrieux-Rosée : 15 miljoen » te vervangen door 
« Weg 5 Omleiding Yves-Gomezée of Laneffe: 15 mil 
joen ». 

Antwoorden : 

Hct bedraq 107 miljoen, waarover het lid spreekt, heeft 
betrekking op het programma « W egenfonds - Gewone 
wegen ». Hierbij dienen nog 60 miljoen gevoegd te worden 
voor herzieningen. a lrckeninqcn. uitkeringen en onteiqe 
ninqen. 
Voor de autosnelwegen dient rekening te worden gehou 

den met het viaduct van Onoz ( 55 miljocn }, Fleu rus-Velai 
ne, laatste vak (30 miljoen). de onteigeningen ten Oosten 
van Velaine ( 110 miljoen}, de herzteninqcn. afrekeningen. 
signalisatiewerken en varia (35 miljoen). 

Het globale bedrag van het Wegenfonds bcdraaqt aldus 
427 miljoen. Hieraan dienen 50 miljoen te worden toeqe 
voegd voor het gewone onderhoud. Misschien kunnen die 
477 miljoen nog als een klein bedraq voorkomcn. Dit is cen 
11evolg enerz ijds van hel feit dat de wcrkcn aan de « auto 
route de Wa llorue » weinig bclan qrijk in de provincie zijn 
en anderzi jds dat grote werke n. waartoc in 1965 werd 
beslist. aan de gang zijn. 

* * * 

Sinds verschetdene iare n wcrd voorrang verlccnd voor 
de aanleq van rie weg n' 4. Dit vcrk laart hct betrckkelijk 
f)erinHe bedraq van de voor de anderc we qcn. en meer 
bcpaald voor de weg n' 5 uitqetrokkcn krcdieten. 
Er rlient nochtans tocqcqeven te wordcn dat de ondcr 

houdswerken op dczc reiswcq systcuintisch werdcn uitqe 
vocrd met hct doel hem in de bcst mogelijke sraat te houdcn. 

Daarcnbovcn vereist hct verkcer op dczc weg niet dat het 
r ijvak thnns vcrbrccd wordt. Maar cr client vccleer 
prioritcit te wordcn gcge\'cn aan het wcqwerken van de 
doortocht in de bcbouwdc kommcn. Dat z ijn immers de 

Il constate que ce montant ne comprend que 107 mil 
lions en faveur de la province de Namur et que l'arron 
dissement de Philippeville ne recevra que 15 millions. soit 
1/7". 

Il attire l'atl'ention pa rt ir u lière du i\1inistre sur la route 
n" 5 : Charleroi-Rocroi. lacuclie doit être modernisée d'ur 
gence et qui est l'artère vitale indispensable pour vivifier 
cette partie Sud de l'Entre-Sambre-et-Meuse. 

Cette région. éloignée des grands centres est à la fois agri 
cole. forestière et industrielle et la beauté de ses paysages 
en bit tout naturellement une région touristique. 

L'industrie métallurqique s'est surtout concentrée dans la 
région de Couvin et le tourisme s'est développé dans la val, 
lée du Viroin. la Thiérache et la région des Rièzes et des 
Sarts. Hélas ! la situation géographique de cette partie du 
pays, éloignée des grands centres. augmente singulièrement 
les frais généraux des entreprises et. notamment, les frais de 
transport. D'autre part, l'expansion économique y est condi 
tionnée par la création d'une infrastructure routière adaptée 
à la fois à l'augmentation de la circulation automobile et 
à l'accroissement régulier du nombre de poids lourds. 

Bien qu'une priorité absolue pour ces travaux ait été 
demandée par toutes les autorités de la région, aucun crédit 
n'est affecté cette année pour cette route, alors qu'une 
somme de 15 millions est prévue pour la R. 36. 

Le commissaire propose en conséquence de modifier le 
programme prévu à la page 96 du budget en remplaçant 
« Route 36 Silenrieux-Rcséc: 15 mi liioris » par« R. 5 Con 
tournement Yves-Gomezée ou Laneffe: 15 millions». 

R_éponses: 

Le montant de 1 07 millions dont parle le membre est 
relatif au programme « Fonds des Routes - Routes 
ordinaires». li convient d'y ajouter 60 millions pour révi 
sions, décomptes, interventions et expropriations. 

Pour les autoroutes, il faut prendre en considération le 
viaduc d'Onoz ( 55 millions), Fleurus- Velaine, dernier tron 
çon ( 30 millions), les expropriations à l'Est de Velaine 
( 110 millions), les révisions, décomptes. signalisations et 
divers ( 35 millions). 

Le total du Fonds des Routes atteint ainsi 427 millions. 
li faut y ajouter 50 millions à l'entretien extraordinaire. Ces 
477 millions peuvent encore paraitre un montant peu élevé. 
Cela résulte du fait que, d'une part. les travaux de l'auto, 
route de Wallonil'. sont peu importants dans b province et 
que. d'autre part. de grands travaux engagés en 1965 sont 
en cours. 

* * * 

Une priorité a été donnée depuis plusieurs années aux 
travaux d'aménagement de la route 11° 1. C'est ce qui expli 
que la modification relative des crédits réservés aux autres 
routes et en particulier à la route n" 5. 

ll faut reconnaitre toutefois que des travaux d'entretien 
onl été réalisés systématiquement sur cet itinéraire. pour en 
maintenir la viabilité dans les meilleures conditions possi 
bles. 

Par ailleurs. la densité de la circulation n'impose pas de 
procéder actuellement à un élargissement de la chaussée. 
f-.ifais c'est plutôt la suppression des trave rsccs d' aguloméra 
t ions qu'il convient de réaliser par priorité. Ce sont là. en 
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echte belemmeringen op die weg. Daarom is na de ornlei 
dingswerken te Fraire waarmede men thans bezig is, de 
uitvoering gepland van de omleiding te Laneffe. Frasnes 
lez-Couvin, Somzée. evenals de systematische moderni 
sering van· het vak Philippeville-Couvin. 

De Minister verzet zich tegen het voorstel om de voor 
de weg n" 36 in 1966 uitgetrokken kredieten over te dragen 
op de omleiding te Yves-Gomezée of Laneffe, gezien 
de slechte tocstand van dez e laatste weg. met name inge 
volge de schade die werd veroorzaakr door het slechte 
winterweer. 

- Een ander lid wijst erop dat de Minister bij de bespre 
king van de begroting van Verkeerswezen v oor 1961 
heeft gezinspeeld op het opmaken van een kaart van 
Belqië, waarop de wegen zouden worden aangeduid die 
bij voorrang moeten worden verbeterd, gelet op de uit 
breiding van de autobusdiensten. Die kaart w as bestemd 
voor het departement van Openbare Werken. 

Kan de Minister zeggen of dit document bestaat en of 
het regelmatig wordt bijgewerkt? Kan hij anderzijds de 
lijst opgeven van de wegen die in de provincic Namen 
zijn verbeterd ingevolge de inlichtingen die van bedoclde 
kaart kunnen worden afgelezen ? 

Antwoord: 

Het is de diensten van het Bestuur der wegen natuur 
lijk bekend welke rijkswegen door de geregelde autobus 
diensten worden qebrutkt. 
Zij houden er rekening mee bij het opstellen van hun 

programma van wegverbeteringen en bij het plannen van 
werken die tijdens de winter bij voorrang rnoeten worden 
uitgevoerd 7 

- Een !id van de Commissie vraagt of er geen 200 km 
autosnelweq per [aar kunnen worden gebouwd, d.i. één km 
per werkdag. Hij keurr de horizontale afbakening van de 
werven der ondernemingen goed. Hi] vraagt zich af of 
men in de omgeving van de autosnelwegen nie:t <lient over 
te gaan tot onteigeningen per zone. om gebruik te maken 
van de rneerwaarden. 

Antwoord: 

Het is niet uitgesloten dat men over 5 of 10 jaar een 
bouwtempo van 200 km autosnclweq per jaar bereikt. 
Doch er client niet uit liet oog te worden verloren dat wij 
nog maar pas het tempo van 25 km per jaar hebbe:n over 
schreden en dat het dus reeds een uitzonderlijke inspanning 
betekent, wanneer wij dit tempo tot 100 km opvoeren. 
Men mag overig ens niet uit het oog verliezen dat in 
periodes van gunstig weer naqenocq één km per dag 
moet worden aange:legd, om 100 km grondwerk per jaar 
uit te voeren, 
Onteigeningeri per zones in de omgeving van de auto 

snelwegen zouden ons inderdaad in sraat stellen gebruik 
te rnaken van de bcreikte meerwaardcn , doch alleen in de 
onrniddellijke nabiiheid van de tocqanqswcqen. Eiders hcb 
ben wij cr geen belanq bij gronden na.rst de aurosnelweqen 
te verwervcn, nanqeztcn die gronde:n geen verbinding heb 
ben met bedoelde wc~Jen. Hoe dit ook z i], het probleem van 
de nankoop van gronden met hct oog op de wederverkoop 
ervan ligl buiten het eigenlijkc werkterre:in v<111 he:t dcpar 
tcmcnt van Opcnbare Vv'erken. Daarom wordt het grond 
bcleid in zijn gehcel thans door de Regering bestudeerd. 

effet. de véritables inconvénients de l'itinéraire en question. 
C'est pourquoi. après les travaux de contournement de 
Fraire actuellement en cours. il est prévu d'exécuter ceux 
du contournement de Laneffe. de Frasnes-lez-Couvin. de 
Somzée ainsi que la modernisation systématique de la sec 
tion Philippeville-Couvin. 
Le Ministre s'oppose à la proposition de reporter sur 

le contournement d'Yves-Comezèe ou Laneffe les crédits 
prévus en 1966 pour la route n° 36, étant donné l'état 
défectueux de: cette route, provoqué notamment. par les 
dégradations dues aux intempéries de l'hiver. 

~ Un autre membre signale que lors de la discussion du 
budget des Communications pour 1961. le Ministre a fait 
allusion à l'élaboration d'une carte de la Belgique sur 
laquelle seraient indiquées les routes qui devraient être 
améliorées par priorité. eu égard au développemenl des 
services d'autobus. Cette carte était destinée au Départe 
ment des Travaux publics. 

Le Ministre pourrait-il. cl' une part, dire si ce document 
existe et s'il est régulièrement tenu à jour et, d'autre part, 
donner la liste des routes de la Province de Namur qui 
ont été améliorées suite aux renseignements figurant sur 
cette: carte ? 

Réponse: 

Les services de l'Administration des Routes sont évi 
demment au courant des routes de l'Etat empruntées par les 
services réguliers d'autobus. 

Ils en tiennent compte dans. l'élaboration de leurs pro 
grammes d'aménagements routiers et aussi dans le choix 
des priorités d'intervention pour le service d'hiver. 

- Un commissaire demande s'il ne serait pas possible de 
construire 200 km d'autoroutes par an, soit un kilomètre 
par jour ouvrable. Il approuve la séparation horizontale des 
entreprises. Il se demande s'il ne faudrait pas faire des 
expropriations par zones aux environs des autoroutes, en 
vue de profiter des plus-values. 

Réponse: 

Il n'est pas exclu que dans 5 ou 10 ans. 'on en arrive à 
construire 200 km d'autoroules par an. Il faut toutefois ne 
pas perdre de vue que nous sortons d'un rythme de: 25 km 
par an et qu'en le portant à 100 km, on fait déjà un effort 
tout à fait exceptionnel. D'ailleurs, il ne faut pas perdre de 
vue que pour réaliser 100 km de terrassements par an, il 
faut pratiquement faire un kilomètre par jour, les jours de 
beau temps. 

Les expropriations par zones aux environs des auto 
routes permettraient effectivement de profiter des plus 
values. 111Z1is uniquement aux abords des points d'accès. 
Ailleurs. il n'y a aucun intérêt à acquérir des terrains ber 
clant l'autoroute puisque ces te rrains n'y ont aucun accès. 
Quoi qu'il en soit. le problème de l'acquisition de terrains, 
en vue de la revente, dépasse le cadre strict du Départe 
ment des Travaux publics. C'est la raison pour laquelle 
l'ensemble de !a politique foncière a été mise à l'étude au 
sein du Gouvernement. 
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- Een ander lid heeft nict aiiccn in z ijn strcck maar zowat 
over het ganse land kunnen constateren dar de structure le 
verplichunqen van ecn deparreiucnt zoals clat van Opcnbarc 
Vv' cr ken stceds vcrdcr vcrwijderd liggen van de mnqe lijk 
heid orn 1:1ebrui!: te maken van oude en vervallen struc 
ture n. 

Op het platteland en ook sorns in de stcden. liggen 
honderden kilomcter niet meer qebruikte sp oorwe q 
of buurtspoorweqlij nen. zondcr enig nut voor iemand, Vaak 
qebeurt hct dat nieuw aanqeleqde weqe n of k nooppunten 
naast de vroegere, niet meer gebruikle liggen. De uieuwe 
aanleg brengt grote kosten met zich en bovcndien wordcn 
het doorkruisen van het platteland en de toegang tot de 
wconwijken steeds ingewikkelder. 

Antwoord: 

Het bestuur der wegen in het algemeen en de dienst 
der autosnelwegen in het bijz onde r hebben steeds aandacht 
geschonken aan hct probleern van de aanwending van de 
niet rneer gebruikte spoorweglijnen. 

Te Brugge b.v. is de toegang tot de aulosnelweg sedert 
jaren op de plaats van een vroegere spoorlijn aangelegd. 
Hetzelfde geldt voor : 

- de toegang tot Oostende; 

- de verbindinq van de autosnelwcg Antwerpen-Rijsel 
met het centrurn van de stad Gent:; deze verbinding is 
geplancl langs her vroegere station Gent-Zuid; 

- de verbinding van de grole centrale laan te Antwer 
pen met de nieuwe tunnel onder de. Schelde, die door hct 
vroeqere station Antwerpen-Zuid zal lopen: 
- de autosnelweg Brussel-Kortrijk. die gedeeltelijk op 

de vroegere spoorweglijn Doonuk-Ronse zal worden aan 
gelegd: 
- de autosnelweg die toegang verleent lot het centrurn 

van Charleroi en gedeeltelijk zal worden aangelegd op de 
nie:t mcer gebruikte spoorweqlijn Charleroi-Noord. 

Het ontqaat de diensten niet dat zij er voordeel bij heb 
ben de plaats van de niet meer gebruikte spoorlijnen te 
gebruiken, doch de ligging daarvan is niet altijd de meest 
geschikte; soms zijn de bochten te scherp en soms liggen 
ze in het midden van een agglomeratie. Niet de hoofdlijnen 
worden immers afgeschaft, maar wel lijnen van secundair 
belanq, 

Bovendien moet er toch rekening mec worden gehouden 
<lat niet aile afgeschafte spoorlijnen beschikbaar zijn. 

De niet mecr gebruiktc buu rtspoorwcqlijncn kornen. 
wegens hun bijzonderc kcnmerken. voor de aanleg van 
autosnelweqen nie.t in aanmerkinq, Verscheidene van die 
lijnen worden echter door nutosnelweqen doorkruist. Die 
kruisingen liggen thans op straatniveau. zodat er geen 
bruggen moeten worden gebouwd. 

-- Een lid dankt de Minisrcr voor z ijn bcslissinq om rijk s 
weg n' 4 (Namcn-Luxernb11rg) op 4 rijstroken te brcnqen. 

Hi] vcstiqt de aandacht \',111 de Ministcr op hct vervocr: 
slcchts wanuccr h icrvoor ce n oplossinq ,s qcvonden zal een 
cincle komcn aan de moeilijk hcdcn Yan de provincie Luxem 
burg. die van de rcst van hct land is gescheiden door gebrek 
aan vcrbindingen. 

- Un autre conunissairc ~ pu constater certaines discordan 
lCS fhiçjr:111'.es qui existent. non seulement dans sa région 
mais dans tout le pays. entre les obligations structurelles 
dun dépa;-tcl!lc11t comme celui des travaux publics et les 
irni)C~.sibilités é1 utilisation cl' anciennes structures tombant 
en désuétude. 

Des centaines de k ilomètrcs d'assiette de lignes de che 
mins de fer désarfectées 011 de chemins de fer vicinaux 
abandonnècs sillonnent les cauipaqnes et parfois les 
sites urbains. en pure perte. Fréquemment, il se produit 
que des liaisons ou des créations routières établies doivent 
cheminer para!E·lcment à ces anciennes assiettes inutilisées. 
Non seulement les frais de ces créations nouvelles sont 
élevés, mais la découpe des campaqucs et la difficulté des 
accès aux lieux habités •~n sont compliqués à l'extrême. 

Réponse: 

La question de l'utilisation des assiettes de voies ferrées 
abandonnées n'a jamais échappé à l'attention de I'adnunis 
lr.rtlon des routes en qènèral t?~ du service des autoroutes 
en particulier. 

C'est ainsi que l'accès d'autoroute de Bruges est établi 
depuis de longues années sur l'assiette cl' un ancien chemin 
de fer. Il en est de même pour : 

- l'accès d'Ostende; 

- l'accès de Gond-Centre de l'autoroute Anvers-Lille, 
qui est prévu à l'empbcemcnt de l'ancienne station de 
Gand-Sud; 

- le raccordement du grand boulevard central d'Anvers 
au nouveau tunnel sous l'Escaut qui passera à travers l'an 
cienne station d'Anvers-Sud; 

- l'autoroute Bruxelles-Courtrai, qui empruntera une 
partie de l'assiette de lancien chemin de fer Tournai 
Renaix; 

- l'autoroute d'accès du centre de Charleroi qui s'éta 
blira en partie sur le chemin de fer désaffecté de Charleroi 
Nord, 

On ne perd pas de vue l'intérêt d'utiliser des assiettes 
désaffectées de chemin de fer, mais ces assiettes ne sont 
pas souvent établies à l'endroit opportun, ont des rayons 
de courbure trop prononcés, OH se trouvent parfois en pleine 
agglomération. Ce ne sont pas, en effet, des lignes princi 
pales qui sont dèsnf lectées. mais des lignes tout à fait 
secondaires. 
Au surplus. il y a lieu de considérer que toutes les assiet 

tes de chemin de fer abandonné ne sont pas pour autant 
disponibles, 

Les assiettes désaffectées des anciens chemins de fer 
vicinaux ne peuvent êlre utilisées pour la construction d'au 
toroutes en raison de leurs caractérlstiqucs particulières. 
Plusieurs de ces assiettes sont toutefois croisées par des 
axes d'autoroutes et ces croisements se font maintenant à 
niveau, d'où économie de ponts. 

- Un membre remercie le Ministre d'avoir décidé de doter 
la route nationale 4 (Namur-Luxembourg) de quatre ban 
des de circulation. 

Il attire son attention sur le problème des transports, 
seule issue aux difficultés que connaît la province de 
Lux embourq. coupée du reste du pays par le manque de 
communications. 
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Het is irnrucrs zo. dat geen enkele grote verkeersweq 
naar de centra in het binnen land noch in her buitenland 
leidt. 
Het verkeersnet binnen de provincic zel f is goed. maar 

staat op zichzelf. De vergelijking tussen de tocneming van 
de verkcerswe qcn in het overige de el van hct land en de 
ontwikkeling in Luxemburg valt srecds mcer tcn nadele 
v<111 dezc provincie uit. 
Sornmige industrieën hebben geweigerd zich in Luxem 

burg te vestigen wegens het gebrck aan verbindingswegen. 

Om de provincie te herstructureren client de infrastruc 
tuur te worden herzien. Rijksweg n' 4 loopt dwars 
door het noordoosteliike decl van de provincie. Het zuid 
westen werd daarbij vergeten. 
Om het volkstoerisme te bevorderen client men het ccn 

trurn van de provincie in l u. 15 uit Brussel te kunnen berei 
ken. 
Rijksweg n" 48 zou met 60 km verlengd moeten worden 

zodat men Neufchâteau gemakkelijk kan bereiken. 
Men moet er voor zorgen <lat de provincie een dege 

lijke infrastructuur krijgt. Het wegennet is het enige ver 
bindingsmiddel met Luxemburg. 

Antwoord: 

Rijksweg n•· 4 krijgt 4 rijstroken : aanvankelijk waren 
slechts 3 rijstroken plus een parkeerstrook voorzien. Thans 
zal die vierde strook eveneens worden gebruikt en zullen 
« parkeerzones » worden aangelegd. 
Wat betreft de verlenging van de weg Narnen-Courrière 

tot Neufchâteau mag men niet vervallen in een autosnel 
wegobsessie. Het verdient de voorkeur een goed net van 
toeristische wegen aan te leggen. Nletternin zal het probleem 
worden bestudeerd. 

- Een lid wijst erop dat het Weqenfonds werd ingesteld 
in 1955 en dat toen. voor een periode van tien jaar, de kre 
dieten beperkt werden lot 30 rniljard. In 1964 beliep het 
bedrag van de verbintenissen reeds 31 mil jard; in 1965 
steeg dit. tot 35 miljard. Anderzijds !open de betalinqen 
reeds op tot 25 miljard, zodat dringend maatregelen moeten 
worden genomen. 

Antwoord: 

De Minister is van mening dat er geen onrniddellijke 
problemen rijzen. Inderdaad. de wet bepaalt dat tot een 
maximumbedrag van 30 miljard leningen mogen worden 
aangegaan. 

Bij een nicuwe leningsuitgifte zou dit bedrag kunnen 
overschreden worden. 

De Miruster denkt eraan van het Wegenfonds werk te 
maken en, olwel het plafond te verhogen, ofwel het een 
voudig af te schaHen. 

- Ecn !id stelt volqende vragen : 

- Ondcrhoudswerkcn. Er zijn t wee soorten onderhouds 
werken : de gewone en de uitzonderli jke. Is het niet moqe 
lijk de uitz onderlijke onderhoudswerken door het Wegen 
fonds te docn draqcn 7 Dit lij!d loch orthodoxer. 

- Autosnclwcqen. Houdt men, bij het aanleggen van 
autosnelweqen, qenocq rckeniuq met volqendc criteria : 

En effet, aucune grande voie de circulation ne permet une 
issue vers les centres nerveux du pays et de l'ètrantrer. 

Le réseau intérieur est bon. ma is fermé. La comparaison 
entre le développement du réseau routier du reste du pays 
et celui qui se manifeste dans le Luxembourg est de plus 
en plus défavorable pour cette province. 

Certaines industries ont refusé de s'installer dans le 
Luxembourg en raison de l'absence de voies de communi 
cation. 
Si l'on veut restructurer la province. il faut revoir 

l'infrastructure. La RN 4 traverse la province au NE. 
Le Sud-Ouest est oublié. 

Pour promouvoir un tourisme social, il faut qu'au départ 
de Bruxelles. le centre de la province puisse être atteint 
en I h. 1/:Î· 

La RN. 48 prolongée: de 60 km résoudrait le problème 
en permettant un accès aisé jusqu'à Neufchâteau. 
Il faut doter la province d'une infrastructure convenable. 

Le réseau routier est le seul moyen de communication avec 
le Luxembourg, 

Réponse: 

La RN. 4 est dotée de quatre bandes de circulation : 
Initialement, trois bandes seulement étaient prévues et 
une bande de stationnement. On a donc utilisé cette qua« 
trième bande et prévu des « zones de stationnement ». 
En ce qui concerne la prolongation de la route Namur" 

Courrière jusque Neufchâteau, il ne faut pas succomber à 
l'hypnose de l'autoroute. Mieux vaut réaliser un bon réseau 
de routes touristiques. Néanmoins. le problème sera étudié. 

- Un membre souligne que le Fonds des routes a été créé 
en 1955 et que, à ce moment, les crédits ont été plafonnés à 
30 milliards pour une période de dix ans. En 1964, le mon 
tant des engagements s'élevait déjà à 31 milliards: en 
1965 il atteignait 35 milliards. D'autre part, les paiements 
s'élèvent déjà à 25 milliards. de sorte que des mesures 
doivent être envisagées d'urgence. 

Réponse: 

Le Ministre estime qu'aucun problème ne se pose dans 
l'immédiat. En effet, la loi stipule qu'il peut être conclu 
pour 30 milliards d'emprunts. 

Lors de l'émission d'un nouvel emprunt, ce montant pour" 
rait, en effet, être dépassé. 

Le Ministre envisage de mettre le Fonds des routes à 
contribution et/ou bien d'élever le plafond, ou bien de le 
supprimer. 

Un membre pose le.s questions suivantes : 

- Trnvaux d'entretien: li y a deux sortes de travaux 
d'entretien: les ordinaires et les extraordinaires. N'est-il 
pas possible de faire supporter les travaux d'entretien extra 
ordinaires par le Fonds des routes 7 Cela semble tout de 
même plus or thodoxv. 
- Autoroutes: Tient-on suffisamment compte, lors de la 

construction d'autoroutes, des critères suivants: densité 
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dichtheid van de bevolkinq. gevestigdc industrieén en of 
het economisch verantwoord is 7 

Antwoordcn : 

- Het lijkt inderdaad niet orthodox de ondcrhoudskos 
ten in de buitenqewone begroting op te nerne n. Maar 
gezien het feit dat het hier dikwijls gaat over het modcrni 
seren van wegen, lijkt het inschrijve n op de buitengewone 
begroting wel verantwoord. Uiteindelijk hedt het toch geen 
belang of het het departement dan wel het Wegenfonds is, 
dat de onderhoudskosten ten laste neemt. 
- Het vastleggen van het tracé van cen autosnelweg 

gebeurt zeer uauwkeuriq: men houdt rekening met aile 
Iactoren die kunnen in aanmerkinq worden genornen. 

- Een ander lid heeft het over de ornzendbrief van 27 Fe 
bruari 1961 die is verschenen in het Mémorial Administratif 
van Henegouwen en die voorziet in de uitvoering van door 
de Staat niet gesubsidieerde werken: de qocdkeurinq ervan 
werd drte rnaanden uilgesteld. 

Ligt het in de bedoeling van de Regering die maatregel 
ongedaan te maken ? Zoniet wordt het onmogelijk nog 
werken uit te voercn. 

Antwoorden : 

De bedoelde omzeudbrief van I 964 betreffende niet 
gesubsidieerde werken valt onder her departement van 
Binnenlandse Zaken. Die ornzendbrief heeft natuurlijk 
geen zin mee r. 

~ Een lid verklaart dat hij onder de indruk is gekomen 
van het pleidooi van een van zijn colleqa' s ten voordele van 
Luxemburg. Het aanleggen van autosnelwegen in de Arden 
nen kost veel, maar de te onteigenen gronden zijn minder 
kostbaar dan eiders. 
Zou men de onteigening van de aardebaau of onteiqe 

ning pcr zone niet kunnen overwegen? Hct lid stclt een 
verhinding met Duitsland, richting Frank lurt, doorheen 
het Zuiden van het land voor 

Antivoord : 

Van onteigening v,111 de aardebaau der autosnelwegen 
of van onteigening per zone kan geen sprake zijn, want hct 
statuut van de autosnelwegen stelt de invoering van een 
zone 11011 acdific11ndi lanqs die weqcn voorop. Daarentegen 
zou het dichtbij de toegangswegen moqelijk zijn tot ruimere 
ontcigeningcn over te gaan. maar de k rediete n zijn meestal 
ontoereikend. 

- Een ander lid wijst crop dai de provinciale diensten al 
drie jaar wachtcn op de bcloofde subsidies voor de herstel 
lin\J van de provinciale weg Monrcqnëe-Ans. de « rue 
Branche Planchard ». Waarom we rden de ac toegezegde 
subsidies nid uitgekcerd 7 

Anuocccd . 

Hel plan van de verbeterinqswerken aa n de me Branche 
Planchard te Ans. wclk e srraat deel uitrnaakt van een 
provinciale wcq. we rd bi] het departcment ingediend op 
24 juli 1963. De raminq vau deze werken bedraagt - 
uitgedrnkt in prij zc n van 1963 - 4 172 000 F. 
Er is voorzien in ecn subsidie ren bedrage van 65 % 

V,111 4 074 800 F. 
!-1<:'( bcdocldc vak ligt t ussr-n het qcdccltc dat verbctcrd 

wcrd op hct \Jrond~1cbicd van fvlo:1lqp1ée en de cerstc brug 
op de spoorlijn Brnsscl-Luik, \\,t;ir de wq1 cve nccns qcmo 
dcrnisccrd werd. 

de la population, industries établies et opportunité du point 
de vue économique 7 

Réponse: 

- li semble, en effet, peu orthodoxe de prévoir les frais 
d'entretien au budget extraordinaire. En raison du fait qu'il 
s'agit souvent. en l'occurrence, de la modernisation de rou 
tes, l'inscription au budget extraordinaire semble toutefois 
parfaitement justifiée. Enfin, il importe peu que .ce soit le 
département ou bien le Fonds des routes qui supporte les 
frais d'entretien. 
- La fixation du tracé d'une autoroute se fait d'une 

façon très minutieuse: il est tenu compte de tous les éléments 
susceptibles d'être pris en considération. 

- Un autre membre rappelle la circulaire du 27 février 
1964 parue dans le Mémorial Administratif du Hainaut qui 
prévoyait que pour l'exécution de travaux non subvention 
nés par l'Etat, leur approbation était retardée de 3 mois. 

Entre-t-il dans les intentions du Gouvernement d'abroger 
celte disposition 7 Si elle subsiste. il devient impossible de 
continuer à réaliser des travaux. 

Réponses: 

La circulaire incriminée de 1964 pour les travaux non 
subsidiés est du ressort du dèpnrternent de J'lntérieur. Cette 
circulaire ri'a évidemment plus de sens. 

- Un membre est impressionné par le plaidoyer d'un 
de ses collègues en faveur du Luxembourg. La construc 
tion d'autoroutes en Ardennes est très onéreuse, mais les 
terrains à exproprier sont moins coûteux qu'ailleurs. 

Ne pourrait-on envisager l'expropriation de l'assiette, ou 
expropriation par zone ? Le membre propose une jonction 
vers lAllemaqne. vers Francfort, par le sud du pays. 

l?éporzsc: 

En cc qui concerne l'expropriation de l'assiette des auto 
routes ou expropriation par zone. il ne peut en être question, 
car le. statut des autoroutes implique la création d'une zone 
de 11011 nediticendi le long de ces autorcutcs. Par contre, 
près des zones d' accès il sera il possible de procéder à des 
expropriations plus larges. mais les crédits sont malheu 
reusement insuffisants. 

- Un autre membre signale que les services provinciaux 
attendent depuis trois ans la promesse de subside pour la 
réfection de la route provinciale Montegnée-Ans et dénom 
mée rue Branche Planchard. Pour quelle raison cette pro 
messe d'accorder un subside n'a-t-elle pas été tenue? 

Réponse: 

Le projet des travaux d'amélioration de la rue Branche 
Planchard à Ans. - rue qui fait partie d'une route provin 
ciale - a été introduit au département le 24 juillet 1963. 
L'estimation des travaux s'élève - en prix de 1963 - 
à 4 172 000 F. 

Le subside prévu est de 65 '/r de ':! 074 800 F. 

Le tronçon envisagé est compris entre celui qui est amé 
lioré sur k territoire de Montegnée et le premier pont sur 
la l,gnc de chemin de fer Bruxellcs-Lièqc où le chemin est· 
éHJ~si modernisé'. 
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Dit vak brengt dus de aansluitinq tot stand tusse n twcc 
andere ~Jemoderniseerde vakkcn: deze weg is de recht 
streekse vcrbmdinq tussen het nijverheic!sgebicd Scraing 
[erneppe en de rijksweg n' 3. 
De zaak kwam recels in oktoher 1964 ter sprnke maar 

er werd nog geen beslissmq genomen aanqaande het ver 
lenen van de subsidie. 

De Minister zal de z aak op nicuw welwillend onder 
zoeken. 

II. - Waterwcqcn. 

Een lie! geeft uiting aan z ij n waardering voor datgene 
wat de Minister reeds hecft gedaan en z ich voorstclt te 
doen om de grote achterstand van de infrnstrucruur in te 
halen. 

Het ander lie! stelt vast dat de Minister vooral het accent 
heeft gelegd op zijn plannen hetreffen<le de autosndwegen 
en de wegen; hi j verenigt zich daarrnee. 
Voorts acht hij de uitbretdinqswerken van de haven van 

Antwerpen van bijzondere betekenis. Hi] stelt de reeds 
gedane inspanningen zeer op prijs. De haven is in voile 
expansie en het ticnjnrcnplnn en de aanvul!ing ervan wor 
den volgens het vastgestelcle tijdsbestek uitqevcerd. zodat 
de nieuwe zecsluis van Zc1ndvliet spoedig in qebruik zal 
kunnen worden genomen. 

Hct lid verklaart echtcr ten zeerste te vrez en dat de ont 
wikkeling van de haven van Antwerpen zou kunnen worden 
geremd omdat de bevaarbaarheid van de Scheide niet in 
voldoende mate en met voldoende spoed verbcterd wordt. 
Tien jaar geleden was de Scheide bevaarbnar voor schepen 
tot 35 000 ton. Dat stemde overeen met de noodwendiq 
heden. In 1955 heeft zich geen enkcl schip met een grotere 
tonnenmaat met bestemming Antwerpen aanqebodcn, 
Sedertdien zijn de diepgang en de tonnenmaat van de sche 
pen in stijgende lijn gegaan. In 1965 zijn 490 schcpen van 
méér dan 35 voet diepgang of 35 000 ton dw. Antwerpen 
binnengelopen. 
Gelukkig werd intussen de bevaarbaarheld van de Scheide 

verbeterd door geïntensiveerde baggerwerken. Per [aar 
wordt 8 miljoen 1113 gebaggerd. Ten gevolge van deze baq 
gerwerken kunnen thans schepen van 39 en 40 voet dicp 
gang. overeenstemmend met 50 000 tot 53 000 ton draaq 
vermogen, Antwerpen bereiken. 

Het lid verklaart dat men thans een plafond hereikt heeft 
en is daarom van mening dat andere rnaatreqelen moeten 
worden qetrolfen: De Ministcr heeft gezegd dat hi] zich niet 
kan binden aan een bepaalde tonnenmaat. Het lie! kan dit 
best begrijpen maar vraagt dat niet uit het oog zou wordcn 
verlorcn dat 95 <;1,-: van de petroleumtankcrs. clic thans op 
stapel staan of in bestelling zijn. een diepgang z ullcn heb 
ben waarvoor de Scheide niet bevaarbaar is en die dus 
Antwerpen - de vierdc haven van de wereld - nict zullen 
kun nen hereiken. Het lid ondcrstrecpt dan de toezeqqinqen 
die sedert 1960 door de achtereenvolgende Ministers werden 
ged,1an. doch nict gehouden werden. 
Het !id vcrwljst naar het verslaq van het Waterbouw 

kundiq Laboratoriurn te Borgerhout. waarin ecn plan van 
werken tot vcrbctcnnq van de bcvnnrbaarheid van de 
Scheide wordt uitco nqezet . 

Dit plat: komt hicrop necr : 

- inkortinq van de Krib van Walsoordcn: 

--- vcrbrcdinq en vcrdiepinq van lict N,Ht\\. van Batb. 

De duur van de~e wcrkcn wordt op dric jau r geraamd en 
hct bcdrilÇJ van de kosten op 3 miljard 

Ce tronçon constitue donc un raccorrlcment entre deux 
autres tronçons modernises: cette route constitue la liaison 
direct,, entre la ré~Jion industrielle de Serainq-jemeppe et 
la route de l'Etat n" 3. 

L'affaire ,1 été sionak·e ,:n octobre 1964. mais aucune 
décision nu été pris~ quant à l'octroi du subside. 

Le Ministre réexaminera ce dossier avec bienveillance. 

1 [. ~ Voies hydrauliques. 

Un membre exprime sa satisfaction au Ministre pour ce 
qu'il a déjà rèalisé et pour ce qu'il se propose de faire en 
vue de réduire le retard considérable -de notre infrastruc 
ture. 

Un autre membre constate que le Ministre a surtout mis 
l'accent sur ses projets concernant les autoroutes et les 
routes; il s'y rallie. 

Il estime d'autre part que les travaux d'extension du port 
d'Anvers ont une importance considèrable. II apprécie hau 
tement les efforts consentis. Le port est en pleine expansion 
et le plan décennal ainsi que son complément sont exécutés 
dans les délais fixés. de sorte que la nouvelle écluse 
maritime de Zandvliet sera mise en service sous peu. 

Le membre déclare cependant craindre fortement que le 
développement du port d'Anvers puisse être entravé du fait 
que la naviqabilité de l'Escaut n'est pas améliorée: d'une 
manière suffisante et avec la célérité voulue. Il v a dix ans, 
l'Escaut était navigable pour des navires de 35 ooo tonnes. 
Cela correspondait aux nécessités. En 1955, aucun navire 
d'un tonnage supérieur ne s'est présenté à destination d'An 
vers. Depuis lors, le tirant d'eau et le tonnage des navires 
n'ont fait que croître. En 1965, 490 navires d'un tirant d'eau 
de plus de 35 pieds ou d'un tonnage de plus de 35 000 ton 
nes dw. ont pénétré dans le port d'Anvers. 

Heureusement. la navigabilité de l'Escaut a été améliorée 
entre-temps par des dragages intensifs. 8 millions de m' 
par an ont été dragués. Depuis l'exécution de ces dragages, 
les navires d'un tirant d'eau de 39 et 40 pieds, soit d'une 
capacité de charge de 50 000 à 53 000 tonnes, peuvent 
atteindre Anvers. 

Le membre déclare qu'un plafond a été atteint et, dès 
lors. il est d'avis qu'il convient de prendre d'autres mesures. 
Le Ministre a dit qu'il ne pouvait prendre d'engagement au 
sujet d'un tonnage déterminé. Le membre l'admet, mais il 
demande de ne pas perdre de vue que 95 % des navires 
citernes. actuellement en chantier ou en commande, auront 
un tirant d'eau qui ne leur permettra pas de naviguer sur 
l'Escaut et qu'ils ne pourront donc pas atteindre Anvers - 
le quatrième port mondial. Le membre rappelle alors les 
promesses que les Ministres successifs ont faites depuis 
1960, mais qui n'ont p::is étc tenues. 

Le membre se réfère au rapport du Laboratoire de Recher 
ches hydrauliques de Borqerhout. où est élaboré un plan de 
travail en vue de l'amélioration de la navigabilité de l'Escaut. 

Ce plan porte sur les points essentiels suivants : 

raccourcir le crib de Walsoor den: 
- 01wannen van de d wa txxt rorn c n aun de Zinuncrman- 1 - intercepter le courant transversal du Zimrnerrn,rnpol- 

polder: der; 
él,lf(Jll" et approfondir k qoulot de Bath: 

Scion les prévisions. les travaux devraient durer trois <111s 
et coûter 3 milliards. 
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De positie van Antwerpen zal door deze werken in aan 
z ien lijke mate versterkt worden. De afmetingen van de 
nieuwe zeesluis zijn van die aard dat zij. om renderencl te 
zijn, in het bercik van grote schepen moet komen. 

Daarenboven is het in het belang van de hele Belgische 
économie dat het vervoer van grondstoffen als petroleum 
en ertsen met schepen van grote tonnenmaat kan gebeuren. 

Het courante maximum laadvermogen van de schepen die 
petroleum aanvoeren in Antwerpen is thans 45 000 ton. 
Indien deze anvoer kon gebeuren met schepen van 75 000 
ton, zou 15 F per ton kunnen worden uitgespaard. Wanneer 
men weet dat, in 1965, 15 rniljoen ton perroleurn in de 
havcn van Antwerpen is toegekomen dan zou dat een be 
sparing van 225 miljoen frank vertegenwoordigd hebben. 
Dit zou de concurrentiële positie van Antwerpen en dat 
van de Belgische petroleumindustrie aanzienlijk hebben ver 
sterkt. 

Vervolgens haalt het lid cen voorbeeld aan in verband met 
het vervoer van ertsen. Indien de ertsen konden aangevoerd 
worden met schepen van 65 000 ton in plaats van 45 000 
ton, zou dit per ton een besparing geven van 10 tot 1 5 F. 
De aanvoer van overzeese ertsen gaat in stijgende lijn. In 
1965 werden 8 miljoen ton ertsen aangevoerd en voor dit 
jaar verwurht men een grotere hoeveelheid. De besparing 
voor 1965 zou 100 miljcen vertegenwoordigen indien het 
vervoer met schepen van 65 000 ton had kunnen gebeuren, 
hetgeen, meent het lid, de toch reeds niet bloeiende staal 
nijverheid goed te pas zou komen. 

Het lid _dringt dan ook aan om, in verband met de be 
vaarbaarheîd van de Schelde, van de Minister meer te 
verkrijgen dan een verklarinq van goede wil. Hi] wenst van 
de Minister te vernemen wannecr met de werken tot ver 
betering van de bevaarbaarheid van de Schelde, overeen 
komstig de voorstellen van het Waterbouwkundig Labo 
ratoriurn. een aanvang zal worden gemaakt en wat het 
effect van deze werken zal zijn. 

Het lid verwondert er zich over dat in de begroting niets 
voorkomt in verband met de werken tot uitvoering van de 
Schelde-Rijnverbindinq. Dcze Iaatste zou zodra mogelijk 
moeten kunnen worden tot stand gebracht daar het Rijn 
verkeer voortdurend groeit. De Rijn is de voornaamste 
verkeersweg van West-Europa en de duwvaart, waar 
mede hoofdzakelijk petroleurn. ertsen en andere massa 
goederen vervoerd worden, is in volle ontwikkelin q. 

De Nederlandse regering heeft op de begroting van 
Verkeer en Waterstaat voor 1966 een bedrag van 10 mil 
joen gulden ( 140 miljoen F) uitgetrokken om een aanvang 
te kunncn maken met de werken van de Schelde-Rijn 
verbindinq op Nederlands gebied. Volgens de verklarinqen 
van de Nederlandse Minister van Verkecr en Waterstaat 
ml men in 1966 beginnen met het sluizencomplex te Woens 
drccht. Het Iid herinnerde er aan dat België terzake sedert 
verscheidene decenniën vragende parti] is. 

Ilet !id wijst verrier op het grote belan~J van ccn nicuwe 
vcrbindinq van het Albcrrkanaal met de dokkcn van Ant 
werpen. De tocqanqswcq van het Albertkanaal tot de dok 
ken is te eng en volstrekt onvoldocnde om de duwvaart 
norrnaa l dcor te latcn. Dezc moct inqcwikkclde maneuvers 
uitvocrcn orn in de dokkcn te qcrak en. Daarorn is cr-n 
nicuwc vcrbinclinq volstrckr noodzakclijk. Het !id vraagt 
wclkc d ie nuanq aandc de vooruitzichten z i]n, en cndcr- 
st recpt dat hct vc rke cr op hct Albertkanaal van en n aa r 
Antwerpen cnorm gestqJen is. ln 1964 bclicp dit vcr keer 
nier m indcr clan 65 712 bin ne nva a rt uiq c n. 

La position du port d'Anvers en sera considèrublcmcnt 
renforcée. Les dimensions de la nouvelle écluse maritime 
sont telles que, pour qu'elle puisse être rentable, les grands 
navires doivent pouvoir y accéder. 

En outre, il est de l'intérêt de l'économie belge tout entière 
que le transport des matières premières. telles que le pétrole 
et les minerais, puisse se faire par des navires d'un grand 
tonnage. 

Le tonnage maximum courant des navires qui amènent le 
pétrole à Anvers est actuellement de 45 000 tonnes. Si, pour 
ce transport, il était possible d'utiliser des navires de 75 000 
tonnes, l'économie serait de 15 F par tonne. Si l'on se sou 
vient que, en l 965, 15 millions de tonnes de pétrole sont 
entrées dans le port d'Anvers, l'économie aurait été de 
225 000 000 de Irancs. La position concurrentielle d'Anvers 
et de l'industrie pétrolière belge en aurait été fortement ren 
forcée. 

Le membre cite ensuite un exemple concernant le transport 
des minerais. Si le transport des minerais pouvait se faire par 
des navires de 75 000 tonnes au lieu de 45 000 tonnes. l'éco 
nomie par tonne serait de 10 à 15 F, L'importation de mine 
rais cl' outre-mer s'accroit sans cesse. En 1965, 8 000 000 ton 
nes de minerais ont été importées et cette année, il faut s'at 
tendre à une quantité plus grande encore. L'économie pour 
1965 aurait été de 100 millions si les transports avaient pu 
se faire par des navires de 65 000 tonnes, ce qui, estime le 
membre. ne pourrait être que profitable à l'industrie sidé 
rurqique, laquelle n'est pas trop florissante. 

Le membre demande encore. à propos de la naviqabilité 
de l'Escaut, que le Ministre ne se contente pas d'une 
déclaration prouvant sa bonne volonté. Il aimerait que le 
Ministre lui dise quand seront entamés les travaux d'amé- 
lioration de la navigabilité de l'Escaut, conformément aux 
propositions du Laboratoire de Recherches hydrauliques, 
et quel sera le résultat de ces travaux. 

Le membre s'étonne que le budget ne fasse en rien men 
tion des travaux de la liaison Escaut-Rhin. Cette dernière 
devrait pouvoir être réalisée dès que possible, étant donné 
que le trafic rhénan s'accroît constamment. Le Rhin est l'ar 
tère principale de l'Europe occidentale et le poussage, qui 
sert principalement au transport du pétrole, de minerais et 
d'autres marchandises en vrac. est en plein développement. 

Le Gouvernement des Pays-Bas a inscrit au budget du 
« Verkeer en W aterstaat » pour 1966 un montant de 
l O millions de florins ( 140 millions de F) afin de pouvoir 
entamer les travaux de liaison Escaut-Rhin en territoire 
néerlandais. Selon les déclarations du Ministre néerlandais 
du <( Verkeer en Watcrsraat ». le complexe d'écluses de 
Woensdrecht sera entamé en l 966. Le membre rappelle 
que la Belgique est demanderesse en cette matière depuis 
plusieurs décennies. 

Le membre rnppelle le vwnd intérêt d'une nouvelle 
liaison entre le canal Albert et les docks d'Anvers. La voie 
d'accès du canal Albert aux docks est trop étroite et abso 
lument insuffisante pour permettre à la navigation en 
poussée de se faire normalement. Le poussage nécessite des 
m.utœuvrcs compliquées pour permettre d'entrer dans les 
docks. C'est b raison pour laquelle une nouvelle liaison est 
ahsolur.rcm nécessaire. Le membre demande quelles sont les 
perspectives en la matière et rappelle que le trafic sur k 
cnual Albert. au départ et à dcst ln at ion d'Anvers. s'est 
ac cru dans des proportions énormes. En 1964, son volume 
ét ait de 65 712 unités de rivière. 
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Antwoord: 

1) Beonnrbeorlwid der Zccschelde. 

Om de bevaarbaarheid van de Zeeschclde a lwaart s van 
Antwerpen te verbeteren, werd in de eerstc plaat s gedacht 
aan de intensifïcatie van de baggerwerken op de verschel 
dene drernpels. 

In l 950 werden in de Zeeschelde ongeveer 3 500 000 m' 
1,1ebaggerd; in 1959 bedroeg de hoeveelheid ongeveer 
5 500 000 nr': in 1960, 6 700 000 m" terwijl in 1964 en in 
1965 ongeveer 8 500 000 m ' werden gebuggerd. 

Deze vermeerdering der baqqerwcrken heeft het moge 
lijk gernaakt de maximum toelaatbare tonnernaat der zee 
schepen geleidelijk te brengen tot ongeveer 50 000 T. O. W. 
Ten aanzien echter van de irnrner stijgende tonnemaat der 
zeeschepen die de haven van Antwerpen willcn aandoen. 
is het nodiq de Zeeschelde te normaliseren. 

Hiervonr moesten echter orocven worden uirqevoerd op 
een mode! met beweegbare bodem, Een mode! werd in het 
Waterbouwkundig Laboratorium te Antwerpen gebouwd. 
De ijking van dit mode] en vcoral het inbrengen van de 
beweeqbare bodern verqden zeer veel tijd orndat gedurende 
lange tij d werd gezocht naar een geschikt materieel dat 
zich, gezien de gebrnikte schaal en de optredende snel 
heclen liet verpluatsen. 
De eerste uitgevoerde proeven haclden betrekking op het 

rendement van de baqqerwerken. De specie gebaggerd op 
de in Nederland gelcgen drempels wordt in de rivier ge 
stort in de overdiepten. Ten einde te verruijdcn dat een te 
groot percentage van deze gestorte baqqerspecie terug naar 
de drempels wordt gevoerd, werd op een mode! onderzocht 
welke de meest qeschikte stortplaatsen waren en hoeveel er 
ongeveer mocht gestort worden. De uitslaqen der proeven, 
die grotendeels de ondervinding opqe daan bij het bagge 
ren bevestigden, hebben toegelaten e en pro9rammél op 
te stellen dat een maximum moqelijk rendement waarborgt. 

Daarna werden de proeven aanqevat voor de verbetering 
van de bcvaarbaarheid door norrnalisatie van de rivier, 
zowel op Belgisch ais op Nederlands grondgebied. In een 
eerste rccks proeven werden versclullende moqelij ke oplos 
singen voor het algemeen tracé van de vaarqeul onderzocht. 
De uitslag van deze prceven werd in de Technische Schel 
decommissie besproken, en in een laarste verqadcrinq heb 
ben de Nederlandse lcden van die Commissie zich in 
principe akkoord verklaard met een oplossing die bestaat 
in het qeleidelijk aanpassen en verbeteren van de vaarqeul 
met behoud van het bestaande alqemecn tracé en zulks 
door het. aanleqqen van ove rstroorubare strekdammen. hct 
doortrekken van de bocht van Bath op- en afwaarrs. het 
wegnemen van de uitspronq ter hoogte van Konijncnschor 
en de tuludbevestiqinq van de holle zijde aldaar. 
Een akkoord wcrd evcncens bereikt aanqaaride het ge 

deeltelijk wegnernen van de berm van Walsoorden, hetgeen 
de zcescheepvaert aldaar aanz icnlijk zal verbeteren. 

Voor ieder van dezc werkcn worden nu dctailproeven 
uirqevocrd oin de omv,1119 en het tijdschema crvan nauw 
keurig te bepnlcn. 

Het aanleggen van ccn laqe s(rekdam ovcr de Plaat van 
Doel op Belgisch grnndgebied wcrd reeds in deté1il hestu 
dcerd en kan dit jaar uitgevoerd wordcn. De werken le 
W,ilsoordcn on Nederl,mds <Jr0ndgchied kuu ncn dit inar 
na dc Iinit icf a kkoord \,111 Ncderland nauqcvanqcn worrlcn. 

De wcrkcu te· B.tth i11 Ncdcrl.md :·ijn i:1 studic en 
kunnen a,mst,1,1ndr- ja ar ;1angcv,1ngen worcleu cvcnccus na 
dat hct ak koord van Ncdr rl.md :.:il vcrk rcqcn zijn. 

Rcponsc: 

1) Nauigabilité de l'Esc,mt maritime. 

Pour améliorer la navigabilité de l'Escaur maritime en 
aval d'Anvers. on a tout d'abord envisagé d'intensifier les 
travnu., de dragage sur les divers seuils. 

En 1950, 3 500 000 m" ont été dragués dans l'Escaut 
maritime; en 1955, cette quantitè s'est élevée à 5 500 000 m"; 
en 1960, à 6 700 000 m·. cependant qu'en 1964 et 1965, 
8 500 000 m· environ étaient dragués. 

Cette tntcnsification des travaux de dragage a permis de 
or-rter qrnclucllcmcnr le tonnaqe ma x imurn autorisé à 50 000 
T. D. W. environ. Néanmoins, en raison de l'accroissement 
cc nst.int du tcnnaqc des navires de mer désireux de faire 
escale à Anvers, il est nécessaire de normaliser l'Escaut 
maritime. 

A cet effet. des essais ont été effectués sur maquette à 
fond mobile. Une maquette a été construite au Laboratoire 
de Re::herchcs hvdranliqucs d'Anvers. L'étalonnage de 
cette maquette et. surtout. l'aménagement du fond mobile 
ont pris beaucoup de temps, parce qu'on a lonquement 
cherché un matériel approprié, susceptible d'être déplacé 
malgré l'échelle utilisée et les vitesses pratiquées. 

Les premiers essais effectués ont eu trait au rendement 
des travaux de dragage. Les matières draquées sur les seuils 
situés aux Pays-Bas sont déversées dans les surprofondeurs 
du fleuve. Pour éviter qu'un pourcentage trop élevé de ces 
matieres ne soit ra mené vers les seuils, on a examiné sur 
maquette quels étaient les endroits les plus adéquats pour 
le déversement ains: que la quantité approximative pouvant 
y être déversée. Les résultats des essais, qui ont confirmé 
en qrande partie l'expérience acquise lors du dragage, ont 
permis d'élaborer un proqrarnrne garantissant un rendement 
aussi élevé que possible. 

Ensuite cnt été enramé s les essais portant sur l'amélio 
ration de la navigabilité par la normalisation du fleuve, tant 
en territoire belge que néerlandais. Au cours d'une première 
série d'essais, ont été cxaminècs les diverses solutions pos 
sibles en ce qui concerne le tracé générnl du chenal. Le 
résultat de ces essais a fait l'objet d'une discussion à la 
Commission technique de l'Escilllt et, au cours d'une der 
n ière réunion, les membres néerlandais de cette Commission 
ont donné leur accord de principe sur une solution consistant 
dans ladaprat.on et l'amé lioration prcqressivcs du chenal. 
avec maintien du tracé général actuel. ceci en aménageant 
des cliques lcnqitudinales rmme rqcahles. en rectifiant le 
coude de Bath en amont et en aval, en éliminant le saillant 
à hauteur de <( Konijncnschor >> et en y consolidant le talus 
du côté creux. 

LI n accord a égillernent été réalisé concernant l'élimina 
tion partielle de h berme de Walsoorden. ce qui améliorera 
considérablement la navigation des navires de haute mer à 
cet endroit. 

Pour chacun de ces travaux des essais de détail sont 
actuellement en cours, a lin d'en déterminer soigneusement 
l'irnport ancc et le timing. 

f,';1mé11aacrm:nt d'une basse clique lonqitudinale en travers 
du « Plant van Doel», en territoire belqe, a déjà été étudié 
en dètail et pourra être mis à exécution cette année. Les 
travaux de W,dsoordeu, en territoire néerlandais, pourront 
ê'trc rn: ;:1·;•.'ë. cet'. t' :mné-e ;ipïès accord définitif des Pays 
Bas. 

LC',, t ravau v de lt1(l1. .iu x Pay~-B,1s. sont à l'étude e( 
pourront être commencés lanncc proch.uuc. éaale111ent après 
que ~.,:l obtenu l'accord des l\1ys-Ba~. 
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2) Schclde-Rijnucrbincling. J 2) l,,1 li:Jison Fsumt-/?hin. 

Het verdrag tusseu België en Ncdcrlancl bet rcf lcnde <le 
verbinding tussen de Scheide en de Rijn, op l 3 mei J 963 
te 's-Gravenhaqe fJCparafeerd. wcrd door de Wct qevc nde 
Karners vau de bei<le landen goedgekeurd. 

In uitvoering van de bepa linqen van het artikcl 6 van 
voormeld traktaat wer<l in Nederland een bijzonderc die nst 
opgericht te Breda. belast met de studic en de uitvocrinq 
der werken op Nederlands grondgebie<l. Dezelfde opdrach 
ten werden voor het Bclgisch grondgebied toevert rouwd 
aan de Dienst van het Albertkanaal. 
Zoals bcpaald in artikel 7 van het traktaat plegcn de 

respektievelijke diensthoofden van voormelde diensten over 
leg omtrent de h un opgedrngen taak. 
De beide betrokken regeringen hehben de leden aanqe 

steld van de technische rnmmissie, die belast is met het 
bestuderen van de te nemen voorzorqen orn de verzilting 
van het Zeeuwse Meer te voork omen. 

In N ederland werd op de begroting van 1966 een krediet 
van 10 miljoen gulden voorzien voor de studie en uitvoering 
der werken en rneer in het bijzonder voor de bouw van 
het cornplex te Woensdre.cht. 

Le lr,:i,è e11:r:: l;i Bcl;Jique et les Pays-Bas concernant 
!,1 liaison entre lEscau: et le Rhin. paraphé i1 La Haye le 
13 mai 19()3. a été approuve par les Chambres législatives 
des deux pays. 

t::n exécution des dispositions de l'article 6 du Traité 
prccitc. les Pa/s-R1s ont créé à Brcd;i un service spécial 
chargé de l'étude c( de l'exécution des travaux en territoire 
néerlandais. Li 111êr.1e mission a été confiée pour le territoire 
helg!· au Service du canal Albert. 

Conformé meut il l'article 7 du Traité, les chefs respectifs 
des services précités se concertent sur la mission qui leur 
a été con fiée. 

Les deux Gouvernements intcressés ont désigné les mem 
bres de hi commission technique chargée d'étudier les pré 
cautions ù prendre en nie de prévenir la salinisation du 
Lac de Zélande. 

Aux Pays-Pas. un crédit de 10 millions de florins a été 
inscrit au budget de I 966 pour J' étude et l'exécution des 
travaux, plus particulièrement la construction du complexe 
d'écluses de Woensdrecht. 

3) Aansluiting uan het Albertkanaal met de Antuierpse 
dokken, 

Het Albertkanaal is voor het ogenblik de drukst qebruik 
te verkeersader in het Belgisch waterwegennet en komt 
stilaan tot een stadium van verzadiging van de tra hek uit 
hoofde van zijn bcperktc natte doorsnede en sluisopper 
vlakte. 

De moderne scheepvaart heeft in onze buurlanden de 
duwvaart ingevoerd die in zcer economische voorwaarden 
voorziet in het transport van de goederen en daarvoor ook 
al onze aandacht verdient. Een regelmatige vaart van duw 
konvooien, die zeer aanmoedigende resultaten oplevert. is 
trouwens reeds ingericht tussen de kolenhaven van Genk 
en Lulk en tussen Genk en het Zeclrnnaal Brussel-Rupel. 

Met het oog op de veralgemening van het instellen· der 
duwvaart en het vergemakkelijken der scheepvaart ener 
zijds, en, anderzijds, het in de band werkcn van nieuwe 
industrievestiging langs de oevers van het Albertkanaal, 
wordt de vcrbrcdiuq van dit kanaal en de herbouw van de 
sluizen voorzien die toegankelijk zullen zijn voor duwkon 
vooien. 

Hct is echter ondenkbaar de duwkonvooien lanqs het 
Straatsburgdok in de Antwerpse dokken te loodsen. De 
maneuvers hiervoor zouden al te dclikaat zijn, en deze 
nagenoeg 180 m lange. schepen zouden een niet te onder 
schatten hinder medcbrengen voor de zeescheepvaart en de 
kleinere binnenschepen. 

Danrom wordt uit qcz icn naar een oplossinq in by-pass en 
waarvcor twee tracés wcrden ondcrzocht. 

Een ccrste tracé vertrckt van uit een punt afwaarts 
Schoten 0111 dan aa n te sluiicn met hct in uitvoering zijnde 
7,i., dok ( Churchilldok) en dan verdcr lanqs het vorrninqs 
station van Antwerpen Noord aan te sluiten met hct ont 
worpcn Scheldc-Rijnkanaal tussen Stabroek en Zandvliet. 
Dit tracé biedt zekcre voordclen wat de bmnenschcep 
vaart bctrcf t. ruaar hcef t hct nadecl dat hct dwars door. de 
outworpcn en weldra in uitvocring :ijndc E. 3-weÇJcorn 
plcxcn loopt. Bovcndie n zou clic kanualve rbiudinq ecn ware 
watcrqordr! bctckcnen in CL'll uirbrcidinqsqcbicd van de 
stad Antwerpen. 

Ecu twccdc trncé bc.oogt het gebruik van de in 1963 
qcbouwdc a nt itn nk qracht . die vcrt rck t uit Ock~iem en ovcr 
Brasschaat en Stabroek aansluit met het Schclde .. Rijn~ 
kanaal. 

3) Raccordement du canal Albert aux docks d'Anvers. 

Le canal Albert est, à l'heure actuelle, l'artère la plus 
fréquentée du réseau des voies hydrauliques belges et le 
tra lic y atteint peu ù peu le stade de la saturation, en raison 
des dimensions réduites de la section mouillée et de la 
superficie des écluses. 

La naviqntiori moderne a introduit le poussage dans les 
pays voisins, ce qui assure le transport des marchandises 
dans des conditions très économiques et mérite donc toute 
notre attention. Un service régulier de convois en poussée, 
qui donne des résultats très encourageants, a d'ailleurs 
déjà été organisé entre le port charbonnier de Genk et 
Liège ainsi qu'entre Genk et le canal maritime Bruxelles 
Rupcl. 
En vue de génér;1liser la technique du poussage et de 

f ar iliter la naviqation, d'une part, et de favoriser l'établis 
sement d'industries nouvelles le long des berges du canal 
Albert. d'autre part, il a été prévu d'élargir ce canal et de 
reconstruire les écluses qui deviendront accessibles aux 
convois eu poussée. 

Toutefois on ne peut songer à diriger les convois en 
poussée vers le port d'Anvers par le« dock de Strasbourg ». 
En effet, les manœuvre s seraient par trop difficiles et ces 
navires. d'une longueur de 180 m environ, formeraient, 
pour la navigation maritime et les petits bateaux de rivière, 
un obstacle qu'il ne Iaut pas sous-estimer. 
C'est la raison pour laquelle une solution en « by-pass » 

est envisagée et deux tracés sont à l'étude. 
Le premier tracé part d'un point en aval de Schoten, 

pour ensuite faire sa jonction avec le 7'"" dock (dock Chur 
chill) en cours de réalisation, puis longer la gare de forma 
tion cl' Anvers Nord et rejoindre ensuite Je projet de canal 
Escaut-l<hin entre Stabroek et Zilndvliet. Ce tracé présente 
certains nvant aqcs en ce qui concerne b navigation inté 
rieure. mais il ,1 l'inconv(:nicnl de traverser de part en part 
les complexes routiers E ~ qui. actuellement, sont à l'état 
de projets. mais seront exécutés incessamment. En outre, 
ce canal serait pour Anvers une véritable ceinture d'eau, 
empêchant toute extension du territoire de la ville. 

Un second tracé prévoit l'uulisation du fossé anti-char. 
creusé e11 1936 cl reliant Oelegem au canal Escaut-Rhin 
par Brasscha,1t et Stabroek. 
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Dit tracé bicdt het voordeel, dat hct kanaal zal gevoed 
wrden met zoct water; dus minder gev:iar voor aanvoer 
van brakwater naar hct Zeeuwse mecr. De bochtstralen 
zijn zeer groot hetgeen bevorderlijk is voor de duwvaart. 
De onteigeningskosten z ij n gerecluceerd door het feit dat 
de gronden van de anti-tankqracht die reeds Staarseiqen 
dom zijn, hier kunnen inqelijf d worden. 
De vaartlenqte is nagenoeg dezelfde ais deze van het 

eerste tracé. 
Dit tracé vereist qeen wijzigingen aan het Albertkanaal, 

tussen Oelegem en het Straatsburgdok zodat vele reeds 
gevestigde nijverhede n niet behoeven onteigend te worden. 

Dit tweede tracé biedt dus voordelen zowel uit technisch 
ais uit economisch oogpunt. 
Om al dcze redenen werd de voorkeur gegeven aan het 

tweede tracé. 

- Een !id stelt volgende vragen : 

1) Boven-Schelde. 

Scheldevallei : in dit stroorngebied hebben zich zware 
overstromingen voorgedaan. Wat zal in dit opzicht gedaan 
worden? 

Stad Gent : gezien de demping van zekere waterlcpen 
in Gent vooraleer de Ringvaart was afgewerkt, is de a I 
werking van de Ringvaart dringend noodz akelijk. 
Zullen de dringend noodzakelijke oeververdedigingen 

aan de Boven-Schelde uitgevoerd worden ? 

2) Stroomgebied Pan de Leie. 

Meer water zou moeten afgevoerd worden ter ontlas 
ting 'van de Leie langs het afleidingskanaal van de Leie, 
door middel van herstellingswerken aan de Zeesluis te 
Helst. 
Het valt niet te ontkennen <lat oeververdedigingen van 

de Leie, bijzonder van Deinze tot Kortrijk, hoogstdringend 
zijn. De schcepvaart wordt thans bedreigd. 

W at zal hier gedaan worden? 

3) A{l<?idingskanaal der Leie, 

Ook hier zijn oeververdedigingen dringend noodzake 
lijk. 
De baan langsheen de linkeroever van het kanaal Deinze 

Nevele is voor 90 % afgewerkt. Doch aile verkeer tussen 
Deinze en Nevele is praktisch onmogelijk omdat bet bruq 
dek te Deinze lanqs voornoemde weu niet is aangepast 
aan het verkeer. 
Dit verkeer was vroeger slechts mogelijk voor voer 

tuiqen tot 1 ton; heden is het verkeer er open voor 5 ton 
voertuiqen. Het wegdek moet nog over ongeveer 1 km 
aangepast wordcn. 

W elke zijn de voo ruit z iclttcn ? 

4) Kanaal Gent-Brugge. 

Ba~igerwerkcn en oeververdediqiuqen z ijn hier noodz a 
kclijk en dringend vereist. 

Ant woordcn : 

1) Boocn-Scheldcvollci. 

De abnorrnule regenneerslag van de maand decernber 
Il. hceft tot ovcrstromingen gelcid in gehcel de Sd1elde 
vallci en in de Gcntsc agglomeratie. 

Cc trad: a pour avantage <le permettre l'alimentation du 
canal en eau douce: le danger d'apport d'eau saumâtre au 
L1c- de Zélande est clone moins grand. Les rayons des 
courbes sent très gr,cinds, ce qui est favorable à la naviqation 
en poussée. Les frais d'exproprrauon sont réduits, du fait 
que les terrains du fossé anti-char sont déjà la propriété 
de l'Etat' et peuvent être utilisés dans ce cas. 

La- longueur du canal est pratiquement la même que 
celle du premier tracé. 
Ce tracé ne nécessite aucune modification du canal Albert 

entre Oelegem et le dock de Strasbourg, de sorte qu'il ne 
sera pas nécessaire d'exproprier de nombreuses industries 
qui sont établies dans ce secteur. 

· Ce second tracé présente donc des avantages, tant _du 
point de vue technique que du point de vue économique. 

Pour toutes ces raisons. la préférence sera donnée au 
second tracé, 

- Un membre pose les questions suivantes : 

1) I-1 a ut-Escaut. 

Vallée de l'Escaut: de fortes inondations se sont pro 
duites dans ce bassin. Quelles mesures seront prises dans 
ce cas ? 
Ville de Gand : étant donné le comblement de certains 

cours d'eau de Gand avant l'achèvement du canal circu 
laire, l'achèvement de ce dernier est extrêmement urgent. 

Les travaux de défense des berges du Haut-Escaut, qui 
sont d'une nécessité urgente, seront-ils exécutés? 

2) Bassin de la Lys. 

En vue de soulager la Lys, il faudrait évacuer plus d'eau 
par le canal de dérivation de la Lys, après réparations à 
l'écluse maritime de Heist. 

Il est indéniable que les travaux de défense des berges 
de la Lys, en particulier entre Deinze et Courtrai, sont 
extrêmement nécessaires. La ·navigal ion y est menacée à 
l'heure actuelle. 
Quelles mesures seront prises dans cc cas ? 

3) Canal de dérivation de la Lys. 

Les travaux de défense des berges sont d'une nécessité 
urgente ici également. 

La route sur la berge gauche du canal Demze-Nevele 
est achevée à 90 % . Toute circulation entre Deinze et 
Nevele est cependant pratiquement impossible parce que le 
tablier du pont de Deinze n'est pas approprié il la circu 
lation. 

La circulation, antérieurement limitée aux véhicules de 
moins d'une tonne, est ouverte maintenant aux véhicules 
de 5 tonnes. Il convient d'adapter sur 1 km environ le revê 
tement de la route. 
Quelles sont les prévisions dans ce domaine ? 

'l) Canal Gnnd-Bruqes. 

Les travaux de dragage et de défense des berges sont ici 
également d'une nécessité urgente. 

Réponses: 

1 ) Vallée du Hnut-Escnut, 

Les précipitations anormales du mois de décembre dernier 
ont causé des inondations dans toute la vallée de l'Escaut 
et dans l'agglomération gantoise. 
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De indienstneming van de 1<.ingva'art rondom Gent, voor 
zien voor 1968, zal de afvoer van het w<1swater van Scheide 
en Leie aanzienlijk verbetcrcn. 
De werken voor het qrnven van Wes[er- en Zuidcr 

vak zijn in uitvoering. 
Het bouwen van een afvoercluiker in het sluize ncomplex 

te Terneuzen, die ook in 1968 zal kunnen in dienst gcno 
men wordcn. zal evenceus de hehoorlijke afvor-r van het 
waswater bevorderen. 
Tot nu toe werden te Gent nog geen waterwegen nodig 

voor de waterafvocr buiten dienst gesteld of gedempt. Oit 
zal slechts gebeuren na hct ingebruiknemen van de Ring~ 
vaart. De kalibreringswerken van de Bovenschelde z ijn in 
uitvoering te Doornik en Oudenaarde. Op de begroting van 
1966 is 280 miljoen uitgetrokken voor werken te Spiere, 
Kerkhove, Oudenaarde en Gavere. 

De oeververdediging wordt herhouwd bij gelegenheid 
der kalibreringswerken. 

2) Stroomgebied van de Leie. 

De afvoerduiker te Heist van het afleidingskanaal van 
de Leie werd volledig hersteld na de oorlog, en beschikt 
over de volledige afvoercapaciteit. 

Door het indienstnemen van de Ringvaart en de afvoer 
duiker le Terneuzen zal de afvoer langs de Leie zelf aan 
zienlijk verbeterd zijn. 

De Leiebootden, in het bijzonder tussen Kortrijk en 
Deinze. 

De toestand van de Leieboorden is de Minister en het 
Departement zeer goed bekend. 

De oeverafslag die zich zowat overal voordoet is het 
gevolg van de erosie van de rivier, een natuurverschijnsel 
waarvoor de Staat niet verantwoordelijk kan worden 
gesteld. 

Daar waar de oevers particulier bezit zijn, behoort het de 
eigenaar zijn eigendom te bcschermen, Het Departement 
is steeds bereid de daartoe nodige vergunningen te verlenen. 

Nochtans reikt het prohlecm veel verder dan de verde 
diging tegen enkcle lokale oeverinstortingen. 

Ten eerste, doet zich deze erosie voor praktisch over 
geheel de loop van deze rivier. 
Het overstromingsverschijnsel, eveneens een natuurver 

schijnsel, is verder algemeen. Het werd in de laatste decen 
nia nog scherper gesteld ingevolge de stceds verdere uit 
breicling van de agglomeraties en, spijtig genoeg, ingevolge 
het bouwen, op meerdere plaatsen, in de natuurhjke over 
stromingsgebieden. 
Ten tweede zijn de grillige loop van de rivier. en haar 

smalle sectie, niet zeer geschikt voor de snelle afvoer van 
het oppervlaktewater. Indien daarbij nog gevoegd worclen 
de stijgende behoeften van het vervocr te water ~ de 
Leie is op dat gebiecl evenccns verzadigd - kornt men 
tot het besluit dat het niet volstaat cnkele lokale verbetc 
ringswerken uit te voeren rnaar dat een ·volledig verbete 
ringsplan moet uitgewerkt worden dat de qelielc loop van 
de rivier omvat. 

Dat plan rnoet daarbij ruirn genoeg opgevat worden, 
opdat hct bij zijn voltooiing niet recels opnieuw zou ver 
ouderd zijn. 

Het ligt dan ook in de bedoeling van de Minister - en 
de ecrste werkcn wordcn daarvoor in het volqende vij f 
jarcnplan opqenorncn - zonder vcrdcr uitstcl dergelijk 
plnn tcn uitvocr te brengen. 

Op de huidiqe begroting wordt ee n eerste krecliet uit 
gctrokken voor de hcrbouw van de stuwsluis Le Harelbeke, 

La mise en service du canal circulaire de Gand. prévue 
pour 1968. amé horcrn d'une manière considérable léva 
cuation des eaux cxcèdcntnirc.. de l'Escaut et de la Lys. 

Les i rnvaux de creusement des sections ouest et sud 
sont en cours d'exécution. 

La construction d'un aqueduc dèvacuatiou dans le corn 
plcxe d'écluses de Terneuzen, qui pourra également dre 
mis en service en 1968. l acilite r.i également l'évacuation 
convenable des eaux excédentaires. 

Jusqu'à prcscnt . aucune voie hydraulique nécessaire à 
l'évacuation des eaux 1Ù1 été mise hors service ou com 
blée à Gand. Ceci ne se fera qu'après b mise en service 
du canal circulaire. Les travaux de calibrage du Haut 
Escaut sont en cours d'exécution à Tournai et à Audenarde. 
Un crédit de 280 000 000 de F est inscrit au budget de 
1966 pour des travaux à Espierres. Kerkhove, Audenarde 
et Gavere. 

La dé lense des berges est refaite {l l'occasion des travaux 
de calibrage. 

2) Bassin de la Lys. 

L'aqueduc d'évacuation de Heist du canal de dérivation 
de la Lys a été complètement réparé après la guerre et sa 
capacité cl' évacuation est entière. 

La mise en service du canal circulaire et de l'aqueduc 
d'évacuation de Terneuzen améliorera considérablement 
l'évacuation par la Lys même. 

Les riues de la Lys, en particulier entre Courtrai et 
Deinze. 

Le Ministre ainsi que le département sont particulière 
ment bien informés de l'état des rives de la Lys. 

L'éboulement des berges, qui se produit un peu partout, 
est dû à l'érosion de la rivière, phénomène naturel dont la 
responsabilité ne peut être imputée à l'Etat. 

Aux endroits où les berges constituent une propriété pri 
vée, il appartient au propriétaire de protéger son bien. 
Le département est toujours disposé à accorder les autori 
sations nécessaires à cet effet. 

Néanmoins, le problème est plus vaste et ne se limite pas 
ù la protection contre quelques effondrements locaux des 
berges. . . 

En premier lieu, l'érosion se produit sur la presque totalité 
du cours de b rivière. 

Les inondations, phènomcne tout aussi naturel, sont par 
ailleurs ~Jénérnles. Ce phénomène s'est accentué au cours 
des dernières décennies. par suite de l'extension croissante 
des agglomérations et, ce qui est regrettable, de la construc 
tion en plusieurs endroits des r&gions naturellement inon 
dées. 

Ensuite, le cours capricieux de la rivière et sa section 
étroite ne permettent guère un écoulement rapide des eaux 
de surface. Si l'on y ajoute les nécessités croissantes du 
trafic fluvial ~ d,111s ce domaine aussi la Lys est complète 
ment sat urue - on arrive à b conclusion qu'il ne suffit pas 
d'exécuter localement quelques travaux damclloratlon, mais 
qu'il y a lieu d'élaborer un plan complet d'améliorations 
englobant tout le cours de la rivière. 

Ce plan doit être conçu de manière assez vaste, afin 
qu'il ne soit pas périmé dès l'achèvement des travaux. 

Aussi 1e Ministre a-t-il l'intention ~ et les premiers tra 
vaux seront, à cet dfot, inclus dans le prochain plan quin 
quennal - de mettre, sans plus tarder, un tel plan à exécu 
tion. 
Un premier crédit est prévu nu présent budget pour la 

reconstruction du portcrcau de Harelbeke, travail plus 
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ais dringendste werk. in verband met de saneringswerken in 
het Gavergebied. 
ln de volqcndc [are n krijgl de ser.t ie St-Eloois-Vtjve 

Deinze haar beurt. De sluis te Deinze zal worden afw: 
schaft, wal cen normale peilverla~Jing van circ.a 60 on zal 
moqelijk makcn. 

De werk en zullen dan voort q czet wordcn in opwaartse 
richting, 

3) A[leidinysknmwl der Leie, 

De oeververdediging langs dit kanaal is in minder goede 
staat van onderhoud. 

Er zal qetracht worden, voor zover de ter beschikking 
gestelde kredietcn het zullen toelaten, de meest dringende 
herstellingswerken uit te voeren. 

Hetzelfde geldt voor het hersrellcn van de ,,·eçiverharding 
van l km tussen Deinze en Nevele. 

4) Kanaal Gent-Brugge. 

De dringende baggerwerken te Schipdonk en in het 
kanaal Gent-Brugge werden zeer onlangs aangevangen. 
Er zal ook hier getracht worden de meest dringende 

herstellingen aan de oeververdediging uit te voeren, voor 
zover de beschikbare kredieten het zullen toelaten. 

Een lid herinnert eraan dat de vorige Mmister aan de 
gewezen senator Duvieusart beloofd had dat er geen kre 
dieten ter beschikking zouden worden gesteld voor de 
Schelde-Rijnverbindinq, zolang de dubbele cyclus van 1 350 
ton niet afgewerkt is. Liqt het ook in de bedoeling van de 
huidige Minister rckeninq te houden met die voorrang ? 

Antwoord: 

De werkzaambeden in verband met de Schelde-Rijnver 
binding zullen worden aangevat en voortgezet samen met 
de afwerking van de 1 350 ton-« cyclus », 

Een ander lid heeft .het over de watervoorziening: hij is 
van mening dat in aile activiteiten in verband met dit pro~ 
blecm het département van Openbare Werken cen bclanq 
rijke rol speelt: dit laatste is belast met de studie van de 
fundamenlt'le in lrnstructuurwerk.cn en ook met de leiding 
en uitvoering van die werken. 

In een verklaring die de directeur-qcnernal van de Water 
wegen, de hcer Valcke, op 5 maart 1964 voor de Senaats 
commissie voor de Openbare Werken aflegde, werden de 
voornaarnste rivieren opgesomd die in aanmerking komen 
voor het oprichten van grote stuwdammen met waterreser 
voir. Die rivicren zijn : de beide Ourthc's. de Semois, de 
Lesse, de Hoegne en de Aisne. 
Op die verq ader iuq heeft de Minister het volgende ant 

woord verstrckt aan verscheidene lcdcn van de Commissie, 
die in de bcspreking het woord hadden gevoerd : « België 
beschikt over genoeg water, doch er moet in ecn betere 
ruimtelijke en tij dclijke distributie worden voorz icn. lk 
neem mij voor met de medewerking van de andere betrok 
ken ministcriéle dcpartcrncntcn cen plan op kortc termijn te 
doen opstellen. Ecn va n mijn ambtsvoorqanqcrs heeft het 
plan van de bcvaarbare waterwcqe n opgesteld; rnijn plan 
beooqr de voorziening van die watcrlopcn: » 

Kan de Minister aan de Comrnissie nadere inlichtingen 
vcrstrekkeu ovcr dit plan en over de vc rwcz cnhjkinqcn op 
dit qebied / 

urgent, à rau ac hcr aux t ra vnu x dassain isscrncnt de la 
ré qion du Gaver. 
Au cours des prochaines années. ce sera le tour de la 

section Vive-St-Eloi - Deinz e. L'écluse de Deinze sera sup 
primée, ce qui permet t ra d'abaisser de 60 cm environ le 
niveau normal. 

Les travaux seront alors poursuivis en amont. 

3) Cannl de clériuation de ln Lys. 

La défense des berges le long de ce canal est en mauvais 
état d'entretien. 

Pour autant: que les crédits disponibles le permettront, 
les efforts tendront à foire exécuter les travaux de répara 
tion les plus urgents. 

Il en v,1 de même pour la remise en état du revêtement 
routier sur 1 km entre Deinze et Nevele. 

4) Canal Gencl-Brnqes. 

Les travaux urgents de dragage à Schipdonck et dans le 
canal Gand-Bruges ont été entamés tout récemment, 

A cette occasion, on s'efforcera d'exécuter les répara 
tions les plus urgentes à la défense des berges. pour autant 
que les crédits disponibles le permettront. 

Un membre signale que le Ministre précédent avait pro 
mis à l'ancien Sénateur Duvieusart qu'il n'y aurait pas de 
crédit pour la réalisation <l'Escaut-Rhin aussi longtemps 
que la double boucle dite des l 350 t ne serait pas achevée. 
Est-ce aussi l'intention du Ministre actuel de tenir compte 
de cette priorité ? 

Réponse: 

Les travaux de liaison Esrnut-Rhin seront entamés et 
poursuivis parallèlement à l'achèvement de la « boucle >> 
des 1 350 t. 

Un autre membre aborde le problème de l'eau et estime 
que, dans l'ensemble des activités qui en découlent, le 
Département des Travaux publics occupe une place. de 
choix; il étudie les ouvrages d'infrastructure fondamentale 
el assure hi direction et l'exploitation des ouvrages. 

Lors d'une communication présentée le 5 mars 1964 
devant la Commission des Travaux Publics du Sénat, 
M. Valcke, Directeur G{,néral des Voies Hydrauliques, a 
notamment fait allusion aux principaux sites à retenir pour 
les grands barrages réservoirs. Ces sites sont : les deux 
Ourthes. la Semois, la Lesse, la Hoegne el l'Aisne. 

Au cours de cette réunion. le Ministre a répondu comme 
suit à plusieurs commissaires qui étaient intervenus dans 
le débat: « Il y a assez d'eau en Belgique mais il y a lieu 
d'en prévoir une meilleure distribution dans l'espace et dans 
le temps. Je pense faire établir un plan à court terme avec 
le concours des autres départements ministériels intéressés. 
L'un de mes prédécesseurs a établi le plan des voies navi 
gables; mon plan, à moi, visera l'alimentation de ces cours 
d'eau». 

Le Ministre pourrait-il donner à la Commission des 
précisions sur ce plan et sur ce qui a été réalisé dans ce 
domaine? 
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Antwoord: 

ln 1964 hceft het Bestuur der W atcrweqen v,111 het 
departeruerit er zich op toe.gele.gd de waterbehoefte.n van 
de bevaarbare waterweqe n en ook de watcrbchoeften voor 
huishoudcltjk, landbouw- of iudusrrieel ge.bruik vast te. 
ste.llen. Hct bestuur heeft de behoeften vcr qe le k en met de 
voorhanden zijnde. rniddelen en uit die vergelijking het 
besluit getrokken dat vcorraden moeten worden aangelegd 
0111 in de toekomstige behoeften te kunnen voorz icn tijdens 
périodes van aanhoudendc droogte. 

l3ij de wet van 15 april 1965 is het probleem van de 
watervoorziening van nationaal en dringend belang ver 
klaard. 

Bi] koninklijk besluit van 16 Iebruari 1965 is een Konink 
lijk Cornmlssariaat voor het waterbeleid ingesteld en is 
luitenant-generaal Crahay tot Koninklijk Commissans 
benoemd; administratief is die Comrnissaris verbonden aan 
de diensten van de Eerste Minister. Hi] is ermee belast de 
studies in ve.rba nr] met het probleern van d1• waturvootz ie 
ning te coërdineren. 

Die studios zijn thans aan de gang. Zij hebben met name 
be.trekking op het opstellen van een investeringsplan voor 
het aanleggen van voorraden orn de waterbehoeften van 
het land te kunnen dekken. 

- Een lid van de Commissie bekomrncrt zich om de vol 
tooiing van de stuwdam op de Ry de Rome te Couvin. 

Doel van deze stuwdam is de bevoorradinq in drink 
en nijverheidswater van verschillende plaatsen in de strcek 
van Couvin. waar reeds .rneer dan eens waterschaarste 
heerste. Het is zeker dat, gezien het steeds toenemende 
waterverbruik, de toekomst voor die gemeenten niet zeer 
rooskleurig is, indien de bouw van deze stuwdarn nicl 
spoediq voltooid wordt. 

De bouw van dit kunstwerk werd in 194 7 aariqevat op 
initiatief van een intercommunale vereniging. De wcrken. 
die ougeveer 20 rniljoen hebben gekost, liggen sinds 1954 
stil, Ingevolge talrijke bemoeiingen kwam in 196 l een ak 
koord tot stand tussen het Departernent van Openbare 
Werken en dat van Volksgezondheid. lngevolge dit 
akkoord wcrd de afwerking van de stuwdarn aan het Depar 
tement van Opcnbare Werken toevertrouwd en kwam 
de financiering ten lasre van de Staat. 

Sedert 12 jaar zijn de begonnen kunstwerken verlaten: 
er die.nt dringend een definitievc oplossing gevonden te 
worden. 

Antiooocd : 

Op de hegroting voor 1966 zi jn geen kredieren uit.qe 
trokken voor de herstelling en de afwerking van de stuw 
dam van de Ry de Rome . 
De Munster geeft de verzekering dut de Regering zich 

zal beijveren om de voor deze werken nodige krcdieten 
op de begroting voor 1967 uit te trekken. Er zal voorzrcn 
worden in een bedrag van 120 miljoen. wat hecl wat nieer 
is dan het vroeger uitgctrokken be.drag van 10 miljoen. 

•- Ecu ander lid snijdt hct problccm aan van de stuwdam 
op de Eau d'Heure. 
Tijdcns de Vl'r\:)éldcrinsJ van de Scm1atscommissie voor 

de Opcnbarc W cr ken op 5 mnart 196"1 vcrk laarde de heer 
Vnlcke, di rccrcue-qcnc raa! ,,111 de Waterwcqen, dar op de 
Eau d'Ilcure. bij rivier v.ru de Samb~:r. ccn stuwdum rnccr 
qcbouwd worden om op de Sruubcr voldoen de stroouistcrkte 
te bchoudcn r ijdcns de pcriodc v.rn de laa qstc waterstand. 

Sindsdicn was cr mecr dan cens sp ra k.c van de bouw 
van die st uwdam te Silenrieux. Andcr:ijds wcrd bij konink 
lijk lwsluil va n 1 ï oktobcr 1965 cc n bcclr,11:1 \,111 12 miljocn 
ter bcsrlnkkinq van het Bcstuur der wat crwcqcn qcst eld 

Répo11:;c: 

Au cours de l'année 1961, lAdmirustrntion des Voies 
Hydru nliqucs du dcpnrrcmcnt s est e Horcce de déter 
miner les besoins en eau des voies navigables cl les besoins 
en eau /1 u;;:,sic dcrncstiquc. a qric olc et industriel; die les 
a comparés aux ressources el en a conclu q uil était uéces 
saire de constituer des r('!;c-!-ve;, pour couvrir. dans l'avenir. 
les besoins. lors des périodes t rè s sèches. 

Par la loi du 15 avril 1965. le problème de l'eau a été 
déclaré d'intérêt national et urgent à résoudre. 

Par arrêté royal du 16 février 1965, le Commissariat 
royal ,1u problème de l'eau c1 él:{: institué. et le lieutenant 
général Crahay a été nommé Commissaire royal; ce Corn 
rnissaire est rattache ad minist rntivement aux services du 
Premier Ministre. 11 est chargé de coordonner les études 
concernant k problème de l'eau. 

Ces études sont en cours. Elles comportent l"élaboration 
d'un plan dmvestissernent relatif à b constitution de réser 
ves destinées à couvrir les besoins en eau du pays. 

- Un commissaire s'inquiète de l'achèvement de la con 
struction du barraqe sur le Ry de !-<orne à Couvin. 

Ce barrage-réservoir est destiné à l'alirnentation en eau 
potable et industrielle de plusieurs localités de la région 
de Couvin qui ont connu. ù plusieurs reprises déjà. une 
pénurie d'eau. Il est certain qu'étant donné l'augmentation 
croissante de la consommation d'eau, I'avenir n'est pas très 
réjouissant pour ces localités si l'achèvement du barraqe 
n'est pas réalisé à bref délai. 
L1 construction cle cet ouvrage fut entamée en 19'17 à 

l'initiative d'une intcrcomrnuua le. Les travaux exécutés et 
qui ont coûté quelque 20 millions sont suspendus depuis 
1954. Suite à de nombreuses démarches. un accord est inter 
venu en 1961 entre le Département des Travaux publics 
e( celui de l;i Santé publique. Par cet accord, l'achèvement 
du barraqc était confié Mt Dép<irtemtnt des Truvaux publics 
et financé par l'Etat. 

Depuis 12 ans, les ouvrages d'art érigés sont abandonnés 
et il est urgent qu'une solution définitive: soit trouvée. 

Réponse: 

Le budget de 1966 ne prévoit pas de crédits pour la 
réfection et l'achèvement du barrage du Ry de Rome. 

Le Ministre certifie que le Gouvernement s'efforcera 
d'inscrire les crédits nécessaires ù ces travaux au hudget 
de J l)(i7. Le montant il prévoir sera de 120 millions. mon, 
tant lruqcmcnt supérieur fi celui de 10 millions prévu anté 
rieurement. 

- Le problème du barruqc sur l'Em1 dHcure est abordé 
par un autre commissaire. 
Au cours de la réunion de la Commission des Travaux 

publics d11 Sénat le 5 mars 1964, M. Valcke, Directeur 
Général des Voies H ydrnuliq ue s . .,1 déclaré qu'un barraqe 
devra être construit sur l'Eau dHcurc, ,1Hlucnt de la Sam 
bre, en vue de maintenir un débit suffisant dans cette 
rivière. en période d'étiage. 

A plusieurs reprises depuis lors, il c1 étC: fait allusion à la 
construction dudit bnrraqe .'1 Silenrieux. D'autre part. par 
,1rrété royal du 17 octobre 1965, l'ad m inist rutiou des Vnil's 
Hyd rauliqucs dispose du n crt'd1t d<.' 12 millions pour l'ctudc 
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met het oog op het bodemkundig onderzoek en het verrich 
ten van peilingen voor de bouw van een stuwdam op de Eau 
d'Heure. 
De uitvoerinq van dit werk wu ernstige gevolgen hebben 

voor de cconomie van een qanse streek in het arrondisse 
ment Philippeville. Het eerste gevolg zou de afschaffing 
van de spoorweglijn Walcourt-Mariembourg z ijn. Deze 
enige nog overblijvende lijn nu is van zeer groot belang 
voor de streek en de ophe Hinq ervan zou zcer nadelig zijn 
voor talrijke plaatsen en nijverheden die dicht bij deze 
verkeersweq gelegen z ijn. De volqende vragen worden 
gesteld : 

1 ) Op grond van welke gegevens of volgens welke stu 
dies werd de beslissing tot het bouwen van deze stuwdam 
getroffen? 

2) Ingeval dit kunstwerk gebouwd wordt, waar zou het 
dan precies komen te liggen en op welke gegevens berust 
die keuze ? 

3) Aangezien de W a aise Economische Raad. A fdeling 
Charleroi, zijn advies heeft gegeven over de noodzakehjk 
heid of het nut van deze stuwdam, is het dan ook niet 
noodzakelijk het advies in te winnen van de « Intercom 
munale d'Expan.sion Economique de l'Entre-Sambre-et 
Meuse », die hierbij toch het nauwst betrokken is? 

'½} In het Noorden van Frankrijk wordt thans een 
stuwdarn met een capaciteit van 8 tot 10 miljoen m" ge 
bouwd op de rivier Helpe-Majeure. bijrivier van de Samber. 
Volgens bepaalde inlichtingen wordt die stuwdam ge 

bouwd voor het Groenplan, voor de voorziening van de 
electrische centrale van Pont-sur-Sambre en blijkbaar ook 
om het verval van de Sambcr op peil te houden in perioden 
van droogte. 
Zou het niet intéressant z ij n dat de bevoegde diensten 

van het departement van Opcnbare Werken contact opne 
men met de Franse autoriteiten, ten einde de mogelijkheden 
van samenwerkinq te onderzoeken voor de oplossing van 
dit probleem ? 

5) Zo rot de bouw van de stuwdam beslist wordt, wat 
zal er dan gebeuren met de spoorlijn W alcourt-Mariem 
bourg? 
Werd het probleem van de eventuelc vervanging van 

de lijn, welke zou afgeschaft worden, bestudeerd en wat 
zijn de voorgestelde oplossingen ? 

Antwoord: 

l) De Sarnber is een waterloop met een zeer hoge ver 
ontreinigingsgraad. De toestand is vooral kritiek in de 
periode van de laagste waterstanrl , 
Een der rniddclcn die mogelijk kunnen worden aanqe 

wend om de verontreiniging tegen te gaan, bcstaat erin de 
waterstand op het nodige peil te houden door het water aan 
te voeren. dat is opqeslaqen in cen op een van de zijrivieren 
van de Samber élan te leggen stuwmecr. 
Die bijrivier moct voldoende watervoorraad hebben ( dit 

wil zeggen een voldoend uirqcstrckt bekken). alsmede vol 
docnd« p Iaats bieden om cen grote watcrrcserve op te slaan. 

Onder de bijrivieren van de Samber op Belgisch grond 
qebied vervult allecn de Eau dHeure die voorwaarde. 

2) Het gedeelte van de vallei dat geschikt is voor het 
bouwen van de st uw. is gelegen stroomopwaarts Silenrieux. 
ter hoogte van ecn vernauwing, zodat de lengte van het 
op te richten bouwwerk vrij beperkt zal zijn. 

géologique et l'exécution de sondages en vue <le la con 
struction d'un barrage sur l'Eau cl'Heure. 

La réalisation de cet ouvrage aurait de graves consé 
quences pour l'économie de toute une région de l'arrondis 
sement de Philippeville. La première conséquence serait la 
suppression de la ligne de chemin de fer Walcourt-Mariem 
bourg. Or. cette ligne, la dernière qui subsiste, est très 
importante pour la région et sa disparition serait grande 
ment préjudiciable à de nombreuses localités et industries. 
situées à proximité de cette voie de communication. Les 
questions suivantes sont posées : 

1} Sur quelles données ou d'après quelles études la 
construction de ce barrage a-t-elle été décidëe ? 

2) En cas de construction de cet ouvrage, à quel endroit 
exact serait-il érigé et quels sont les éléments qui ont déter 
miné ce choix ? 

3) Attendu que. le Conseil Economique Wallon-Section 
de Charleroi a donné son avis sur la nécessité ou l'utilité 
de ce barrage. n'est-il pas indispensable de consulter l'Inter 
communale d'Expansion Economique de l'Entre-Sambre-et 
Meuse. première intéressée à la question ? 

'½) Un barrage d'une caoacité de 8 à l O millions de m" 
est en voie de construction dans le Nord de la France sur la 
rivière Helpe-Majeure, affluent de la Sambre. 
D'après certains renseignements. ce barrage est édifié 

pour le Plan Vert, pour l'alimentation de la Centrale 
électrique , de Pont-sur-Sambre et également. semble-t-il. 
pour soutenir le débit de la Sambre en période de séche 
resse. 
Ne serait-il pas intéressant que les services compétents 

du Département des Travaux publics prennent contact avec 
les autorités françaises afin d'examiner les possibilités éven 
tuelles d'une collaboration pour la solution de ce problème? 

5) Si la construction du barrage est décidée, qu'advien 
dra-t-il de la ligne de chemin de fer Walcourt-Mariem 
bourg ? 
' La question du remplacement éventuel de la ligne qui 
serait supprimée a-t-elle été envisagée et quelles sont les 
solutions proposées? 

Réponse: 

1) La Sambre est un cours d'eau dont la pollution est 
très élevée. La situation est particulièrement critique en 
période d 'ériaqe. 

Le soutien des débits d'étiage par apport d'eau emmaga 
sinée grâce à un barraqe-réservoir construit sur un des 
affluents de la Sarnhre est un des moyens possibles pour 
lutter contre la pollution. 

Cet affluent doit présenter des ressources hydrologiques 
suffisantes { c'est-à-dire un bassin hydrographique suffi 
samment étendu) et une topo qraphie permettant d'emma 
gasiner une grande réserve d'eau. 
Parmi les affluents de la Sambre sur territoire belge. 

l'Eau cl'He11re seule: remplir ces conditions. 

2) L'endroit de la vallée qui se prêterait bien à l'érection 
du barraqe de retenue se situe en amont de Silenneux. au 
droit d'un resserrement. limitant ainsi la lonq ueur de l'ou 
vrage à construire. 
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Bovendien mocten slechts e nkele woningen onteigend 
worden. wat nict het geval is in het stroomafwaarts gelegen 
gedeclte van de vallei met ecn stcrke bevolkingsconcen 
tratic. 
Een eerste campagne van proefboringen is geschied in 

het bekken van de Eau d'Heure, stronmopwnarts van de 
plaats die in overweging is genomen voor her bouwen van 
de stuw. Een tweede, mecr gedetailleerde campagne z al 
binnenkort begonnen worden. Pas na die tweede campagne 
zal het mogelijk z ij n een dcfinitief advies te geven over de 
keuze van de vestiging van de stuw. 

3) Zoals hierboven is aangestipt. zijn de studies nog in 
hct stadium van het voorontwerp. Het is dus voorbarig de 
diverse daarbij betrokken autoriteiten en organen te alarme 
ren; ncchtans rnag hct !id gerust zijn dat rekening zal 
worden gehouden met aile voorgestelde suggesties. 

4) De bouw van een stuw zal weldra worden aariqe 
vanqen op de Helpe majeure. een Franse bijrivier van 
de Samber. 
Die stuw wordt gebouwd om het door de centrale van 

Pont-sur-Sambre verbruikte water te compenseren en om 
in de periode van laagste waterstand water aan te voeren 
naar hct Sarnberkanaal <lat vrij arrn aan water is. Het gaat 
er dus om, in de srrikt F ranse en zeer beperkte behoeften 
te voorzien. 
Om die reden werden de besprekingen. welke vroeger 

tussen de bevoegde diensten van het departement van 
Openbare Werken en de Franse autoriteiten zijn aanqe 
knoopt, niet voortgezet. 

5) Besprekingen zijn met het Ministerie van Verkeers 
wezen aan de gang over de spoorlijn W alcourt-Mariem- 
bourg. , 
De spoorwegverbinding tussen de stroomopwaarts en 

stroomafwaarts van de stuw gelegen qebieden zal worden · 
behouden. ofwel door de bcstaande lijn aan te passen, 
ofwel door een vak van de niet rneer gebruikte lijn Wal 
court-Philippeville-Mariembourg weer in bedrijf te stellen. 

- Het stuwdarnmenprobleem maakt ook de aandacht van 
ce n ander lid gaande. 
De Luxernburqse bevolking hecft heftig gereageerd tegen 

de eventuele bouw van stuwdarnmen. De provincie Luxern 
bu rq weigert niet water te leveren aan dt rest van het land. 
Maar over de wijze waarop zulks client te geschieden, moet 
overleq worden gepleeçid. ln dit overlcq moet ook de wegen 
aan!eg worden betrokken. 

Bovendlen vreest het lid dat voortaan geen onroerende 
goederen me er zullen wordcn verhandeld in de streek waar 
een grote stuwdam wordt gepland. 

Antwoord: 

Het stuwdammenprobleern nrng niet worden gekoppeld 
aan dat van het wegennet 0111 er een ruilmiddel van te maken. 
Er hm geen sprake van zijn de verhandeHngen in onroe 

rende qocderen ln bedoclde strcek te laten teloorgaan. 

- Ecn lid wenst dar het problecm van de Scheide - Rijn 
verbindinq tcqelijk met het probleem van de watervoorz ie 
ning word t bestudeerd. Hij wcnsr nader te worden inqe 
licht over h et programma inz ake aanbouw van stuwdam 
men. Zullen één grote en verschîllende kleine stuwdamrnen 
wordcn qebouwd of zal lier met de kleine volst aan ? Kan 
het prcqrammn voor 1966 ais ecn begin van een oplos 
sin\J qcldcn ? 'Wuar en w a nn ccr zu llen de anderc stuw 
danuncu wordr n qcbouwd ? Kan voor hct probleem van de 
,,·alcr\'oor:ieninç1 ccn oplossinH wordcn verhoopr en wari 
necr? 

De plus. seule l'e s propriation de quelques immeubles 
serait nécessaire; ce qui n'est pas le cas· dans la partie 
en aval de la vallée à population fortement açrglornérée. 

Une première co.mpagne de forages de reconnaissance 
a é,é entreprise dans l'étendue du bassin de l'Eau d'Heure 
en amont du site envisagé pour la construction du barrage. 
Une seconde campagne. plus détaillée, sera entamée bientôt. 
C'est seulement après cette seco11de campagne qu'il serait 
possible d'émettre un avis définitif quant au choix de 
l'implantation du barrage. 

3) Ainsi qu'il a été signalé ci-dessus, les études en sont 
encore au stade de l'avant-projet. Il est donc prématuré 
d'alerter les diverses autorités et organismes intéressés; 
cependant, le membre peut être persuadé qu'il sera tenu 
compte de toutes suggestions qui seront présentées. 

4) La construction d'un barrage sera bientôt entamée 
sur l'Hclpe majeure, affluent français de la Sambre. 

Ce barrage est construit pour compenser les eaux con 
sommées par la cen traie de Pont-sur-Sambre et pour ali 
menter en période d'étiage, le canal de la Sambre, assez 
pauvre en eau. Il s'agit donc de couvrir des besoins stricte 
ment français et très limités. 

C'est pour cette raison que les pourparlers entamés 
antérieurement entre les services intéressés du département 
des Travaux publics et les autorités françaises n'ont pas 
été poursuivis. 

5) Au sujet de la ligne de chemin de fer Walcourt 
Mariembourg, des pourparlers sont en cours avec le Minis 
tère des Communications. 

Le maintien de la liaison ferroviaire entre l'amont et 
l'aval du barrage serait assuré, soit en aménageant la liqne 
existante, soit e11 remettant en service un tronçon de la 
ligne désaffectée Walcourt-Philippeville-Mariembourg. 

~ Le problème: des barrages préoccupe également un autre 
membre. 

La population luxembourgeoise a violemment réagi contre 
la construction éventuelle de barraqes. La province de 
Luxembourg ne refuse pas de livrer son eau au reste du 
pays, mais la manière de réaliser cette fourniture doit être 
discutée. notamment par rapport à la construction de routes. 

D'autre part, le membre craint une paralysie des opéra 
tions immobilières dans la ré qion où l'on envisageait de 
construire un grand har raqe. 

Réponse: 

Il ne faut pas lier le problème des barrages à celui du 
réseau routier et en faire une monnaie d'échange. 
Il ne peut être question de paralyser le développement 

immobilier dans la région du barrage. 

- Un membre désire que le problème de la liaison Escaut 
Rhin et celui de l'eau soient étudiés simultanément. Il sou 
haite être informé du programme de construction des bar 
rages. Construira-t-on un grand barrage et des petits 
barrages ou ces derniers suffiront-ils? Le programme de 
1966 peut-il être considéré comme un début de solution ? 
Où et quand construira-t-on les barrages suivants ? Pourra 
t-on résoudre le problème <le l'eau et à quelle époque ? 
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Antwoorclcn : 

l) Stiulic«. 

De door het Bestuur der Watcrwcqcn ondernornen st u 
dies z ijn van twccër!ci aard : 

a) de hyd roloqische . qcoloqischc en geolechnische stu 
clics en de plannen in vcrh.md met de infrastruct uurwcrkcn 
waarvan sprnh: sub 2), a). Die studics qcsrhie dcn in 
,:ame11\,·erkinf1 met de Bodcrnkundige Dienst van België en 
hct Rijksinstil'uul voor Grondmcchnnica en hebben betrek 
king op de inl rnst ructu urwerke n die moetcn worden ondcr 
nomcn om te vocrzien in de waterhehodten op korte ter 
mijn en waarvan de verwe rcnlijkinq nier gedurende ver 
~cheidene jaren kan worden uitgesteld om de uitslag van 
rccds aangevatte of nog aan te vattcn ouderzoekinqe n af 
te wachten; 

b) de studios in vcrba nd met het prcblecm van de water 
voorz icninq op naüonaal niveau : deelneming a an het op 
srcllcn van een hydrologische: inventaris (studie van hct 
oppervlaktewatcr}: re qu la risatie van het verval der water 
lopen ( tocvoeging in qcval van laaqwaterstnnd, bestrijding 
van de waterverontreiniging en van de overstrominge:n); 
voeding van de gemoderniseerde bevaarbare waterlopen: 
bevoorradinq in water voor huislioude lijk en industrieel 
ge:brnik; onderzoekingen in verband met het aanleggen van 
voorraden oppervlaktewarer (stmvnwren in het st roorn 
qebied van de Maas: dokreservoirs in het stroomgebied 
van de Scheide en van de IJ z er } 0111 de voorrnelde behoef 
ten geheel of qedeeltelijk te dekken. 

In het kader van de: bovenverrnelde studies zi] t1ewezen 
op de door Bel9ië ondernomen onderzoekingen en getroffen 
maatreqelen ter gclegenheid van het internationaal hydre 
logisch decenruum 1965-1974, dat door de U. N. E. S. C. O. 
wordt qepatroneerd. 

De onder a) en b) bedoeld,'. studies worden uitqevoerd 
met kredleten van het Ministerie van Opcnbarc Werken 
en van het Koninklijk Cornrnissariaat voor het Waterbeleicl 
( gewone begroting van de diensren van de Eerste l'viinis 
ter) en in samenwerking met de Mlnisteries van Landbouw, 
van Economische Zakcn, van Volksqezondheid en van 
Nationale Opvoeding. 
Her voormelde Commissanaat staat in voor de vcrciste 

coôrdinatie. 

2) lnfrastrncfllrtru,.1erken. 

a) \V erken waan,oor krcdieten zijn nitoctrokkcn op de 
bcgroting Poor 1966. 

Ministeric PDTI Cpe nberc Werken. 

1) Vcrhoging uan de Gilcppcstiuoâinn, 

De Glleppestuwdam werd in 1878 in hedrij[ genomen. 
Bevocgde ambtenaren hebben uitgemaakt dat hij client ver" 
stcviqd te wordcn. 

Oc strcck vo n Verviers nu hecft ecn qroeieudc behocftc 
iè.în w.u cr. :mw l voor de bcvolk inq en de bcstaandc indus 
trc ,1h voor hei ,1,1111 l'l'kken van nicm\T indus! rici'n. 
He: Minist c ric van Op,nb,11T Werken hccft voorqcstcld 

o m qcbruik te makcn Yan de vcrxt cviqin qswerke n orn de 
::it1\\'di1t11 nn te trckkcn c1 de inhcnd va n hct rc scrvoir van 
13 mi ljor n 'rn' op 27 111ilj0e11 m" te brcuqcn. Dit wcrk rnoet 
drinqcnd wordcn uitqcvorrd. \'.'émt ::0Lrns1 de Gileppe lcdiq 
:::il z i in. ;;11 de stad Vcnicr:; 111rwlc11 worclcn bevoorraad 
door de ~111\\·cl:1111 v.m Eupen die voor !970 cc n dc rqclijkc 
l"ilP,lCiLrit met mccr :,il hc::iltcn, 

De wnken wordcn op 1 OSO m iljoc n qc raarud. waarvan 
/)()() nri ljocn ~ullcn wordcu \·,1strirkqd in 19(>(), 

l) Etudes, 

Les études entreprises par ]' Administration des Voies 
Hydrauliqncs sont de deux ordres: 

a) li:s U\ldes hydrologiques, géologiques et géotechni 
ques et les projets relatifs aux iu h-astruc turcs reprises en 
2) a). Ces études, menées en collaboration avec le Service 
qcoloqiquc de Belgique et l'Institut w'otedrnique de l'Etat, 
concernent des infrastructures destinées à couvrir des 
besoins en eau à courte échéance pour lesquels il ne peut 
être question d'attendre plusieurs années le résultat de 
recherches plus vastes déjà entreprises ou à entreprendre; 

b) les ètudes relatives au problème de l'eau à l'échelon 
nauonnl : participation à l'établissement du bilan hydrolo 
\]ique ( étude des eaux de surface): régularisation du régime 
des cours d'eau (soutien des étiages, lutte contre b pollu 
tion. lutte contre les inondations); alimentation des voies 
naviqables modernisées; alimentaÜon en eau à usage domes 
tique et industriel; recherches relatives à l'établissement 
de réserves d'eau superficielles (barrages-réservoirs dans 
le bassin de la Meuse; bassins-réservoirs dons les bassins 
de l'Escaut c~t de J'Y ser ] pour couvrir tout ou partie des 
besoins précités. 

Dans le cadre des études ci-dessus, s'inscrivent les mesu 
res et recherches entreprises par la Belgique à l'occasion de 
b Décennie hydrologique internationale 1965~ 1974 patron- 
née par ru N. E. S. C. O. . 

Les études reprises sous a} et b) sont exécutées à l'aide 
de cn;dit:; d u Ministère des Tr:Jva11x publics et du Commis 
sariat Royal au problème de l'eau (budget ordinaire des 
services du Premier Ministre) et en collaboration avec les 
Ministères de l'Aqriculturc. des Affaires économiques, de 
b Santé publique et de l'Education nationale. 

Ln coordination esl assurée par le Commissariat précité. 

2) lnfrnstructurcs. 

a) Travaux pour lesquels des crédits ont été préous au 
budget de 1966. 

lvlinislére des Tn111,wx publics, 

1) JL,h,m.sscmenl du barrage de fa Gileppe. 

Le barraqc de la Gileppe a été mis en service en 1878, 
De l'avis des fonctionnaires compétents. il est nécessaire de 
le consolider. 
Or, Li région de Verviers a des besoins croissants en 

eau. t,111t pour Li pcpulatlon et l'industrie existante que 
pour ;1tlire1· des iudust ru-» nouvellcs. 

Le Ministère des Trn·;:111:, publics a proposé: de profiter 
des travaux de consolid.uion. inur exhausser le barrnqc et 
nort e r b c<1pacité du réservoir de 13 millions de m" à 
27 millions de 111". L'e xccutlon de ce t rnvail est uruente 
c,u pendant la \'idan\jl' de la Gileppe, la ville: de Verviers 
devrn èl1-c ravitaillée par le barraqc d'Eupen qui ne possé 
de ra pl11~ cette poos1hilitt- avant 1970, 

Le ccùt des travaux est estimé i1 1 050 millions dont 
ROO millions Cll\Fl\ll'S en I Wiei. 
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2) Aenwendinq l'iln lie! oppcrulnktetouter in Oost 
Vfaandcren. 

De watcrinqcn in het noorden van de provincié hebben 
met overtollig water te kampen. 

De industri,ilisatie van de zone Gent-Zelzate 11t1 z al grole 
behoeften doen ontstaan. 

De nationale maatschappij voor watervoorziening 
(N. M. W.) heeft een plan opgesteld voor het vorrnen van 
voorraden en het zuiveren van het overtollige water in 4 
dokreservoirs met elk ee n capaciteit van 5 miljoen m". 

Het uitdiepen van het kanaal Gent-Terneuzen heeft grote 
hoeveelheden baggergrond beschikbaar qemaakt. Het Minis 
terie van Openbare Werken stelt voor die grond te qebrui 
ken om de dijken van het ecrste dok. Kluizen I genaamd, 
te bouwen. 

De bouw van dit dok zal de experimentele aanwending 
van dit water alsmede de berekening van de kosten van die 
onderneming moqelijk maken. 

Daar die werken het afwateren van de streek bcvorderen, 
zal het Ministerie van Landbouw bijdragen in de kosten 
ervan. 
Het Ministerie van Volksqezondheld heeft tocla qen uit 

getrokken voor de N. M. W. 

Vastleg9in9skredieten uit qctrokken op de begroting van 
de ucrschillende ministeries : 

Openbare Werken 
Volksgezondheid 
Landbouw . 

Totaai 

25 milJoen 
178 miljoen 
50 miljoen 

··----------·----- 

253 milioen 

( waarvan 44 miljoen zullen worden vastgesteld in 1966) 

3) Ministcrie uan Volksgczondheid. 

De Vesder verkeert in een toestand van verregaande 
verontreiniging die in de komcnde jaren noq zal verergeren. 
Orn dit te verhelpen is bepaa ld dat e r te Eupen, Verviers 

en Pepinster 3 zuiverinqsstations en een hoofdriool zullen 
worden gebouwd die in totaa l 436 miljoen zullcn kosten, 
waarvan 100 mîljoen in l 966 zullen worden vastgelegd. 

b) Door lici bcstuur uan de ioetetiocqen Poor de pcriocle 
1967-1970 nocrqcsteldc- iverken, 

1) De stuwdam van de Ry de Rome le Couvin; voorraad 
van 3 miljoen m" bestemd om de streek van Couvin van 
water voor huishoudelijk gebruik te voorzien - raming : 
120 miljoen. 

2) Stuwdam op de Hoëgne: voorr aad von 30 miljoen m' 
besternd orn de laaqwaterstand van de Vcsder te verhelpen, 
in verband met de probleme n die worden veroorzaakt door 
de zuiveruiq van het water van deze rivicr ~ raminq : 1 500 
11 2 000 miljocn. 

3) Stuwdam op de Eau dHcure: voorraad van 25 mil 
joen 111·• bc ste md orn de laa~IWillerstand van de Samber te 
vcrhelpen. in vcrband met de problemcn die wordcn veroor 
z aakt door de z uive rinq van her water van deze rivier - 
raminq : 800 miljoe n. 

·1) De stuwdam op de Hermcton: voorraad van 37 mil 
[ocu 111 '; compc nsat ie. in periodcs van la,1s1w;1tcrsta11d. von 
de- hocvcclhedcn \\'atcr \\'Cl~e dl· Bn,~'.:clse intercommunale 
watcrmaatschappi] :,11 ,1fnc111e11 in de M,1,1s le T'atlfcr - 
ra m inq : 1 500 il 2 000 miljoe n. 

2) U tilisetion des eaux de surface e.n Flandre orientale. 

Il existe des eaux excédentaires dans les wateringues du 
nord de la province. 
Or. de qrands besoins vont se présenter par suite de 

l'industrialisation de la zone Gent-Zelzate. 
La Société nationale de distribution d'eau (S. N.D. E.) 

a établi un projet de stockage et d'épuration des eaux excé 
dentaires dans 4 bassins-réservoirs ayant chacun une capa 
cité de 5 millions de m'. 

L'approfondissement du canal Gent-Terneuzen rendant 
disponibles de grnndes quantités de terre de dragage, le 
Ministère des Trava ux publics a proposé de les utiliser pour 
construire les digues du 1 ,., bassin, dit Kluizen I. 

La construction de ce bassin permettra d'expérimenter 
la possibilité d'utiliser ces eaux et détahlir le prix de revient 
de l'opération. 

L'opération élant favorable au démergement de la région, 
le Ministère de l' Agriculture participera aux frais de con 
struction. 

Le Ministère de lil Santé publique a prévu des subsides ù 
la S. N.D. E. 

Crédits d'engagement prévus pour les différents minis 
tères : 

Travaux publics 25 millions 
S11nté publique 1 78 millions 
Agriculture 50 millions 

Total 253 millions 

( dont 44 millions seront engagés en 1966). 

3) M inistèrc de la Santé publique. 

La Vesdre atteint un degré de pollution élevé qui ne fera 
que s'aggraver dans les prochaines années. 
Pour y remédier, il est prévu de construire à Eupen, à 

Verviers et à Pepinster, trois stations d'épuration et un sys 
tème de collecteur pour un coût total de 463 millions dont 
100 millions à engager en 1966. 

b) T'rnonu x proposés par l'Administration des Voies 
l-fudra11/iqrres po11r {a période 1967-1970. 

1 ) Le barrage du Ry de Rome à Couvin; réserve de 3 mil 
lions de m". destinée ù assurer I'alimentation en eau à usage 
domestique de !11 région de Couvin - estimation : 120 mil 
lions. 

2) Le barrage sur la Hoëgne; réserve de 30 millions 
de m": soutien des étiages de la Vesdre. dans le cadre des 
problèmes posés par l'épuration des eaux de cette rivière - 
estimation: 1 500 à 2 000 millions. 

3) Le barraqc sur l'Eau d'Heme: réserve de 25 millions 
de 111": soutien des étiaqes de ln Sambre. dans le cadre des 
problèmes posés par l'épuration des eaux de cette rivière - 
estimation : 800 millions. 

4) Le bnrraqc sur l'Henneton: réserve de 37 millions 
de m·•: compensation. en période d'étiage, des cubes d'eau 
que h Compaqnie int crcom m una le bruxelloise des eaux 
compte- prrkver dans la Meuse ù Tnilfer ~ estimation : 
1 soo ù 2 000 milllons. 
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5) Dokreservoirs te Kluizen ( twee re servoirs met elk een 
inhoud van 5 rniljoe n m'') besternd 01:i Oo.~t-Vlaanden~n le 
bevoorraden in water voor huishoudclijk en indust rieel 
qebruik - raminq : 25 miljoen, 

c) Ûpmerkino . 

De hierbovcn qenoern de werken in verband met de infra 
structuur hebben bctrekking op lourer regionale problcmen. 
De problemcn in verband met het qanse land, opgcsomd 

onder 1), b), zu lle n het aaulcqqcn van vccl bclangrijker 
voorraden noodzakclijk maken dan in h1tt ontwerp van vij t 
jarenplan is voorzien. 

De stuclies in verband met die grote vcorraden zijn aari de 
gang. 

- Een lid stclt volgende vragen : 

- Verbindingskanaal: Albcrtkanaal en haven van Ant- 
werpen. Gecien het grote belanq van dit kanaal vrnagt h et 
lid speciale aandacht voor het tracé en vooral de plaats van 
de uitmonding van dit kanaal. 
- Kempcnse kanalen. Dcze zijn zowel van diepgang ais 

van dijken in zeer slechte staat. Baggerwerken en dijken 
versterking z ij n rneer dan nodig, 

Wat zijn de vooruitzichten dienaangaande? 

Antwoorden : 

- Bypé1ss-kanaal met Albertkanaal; deze kwestie wordt 
nader onderzocht met het bestuur van de haven van Ant 
werpen. 
- De problemen in verband mer de Kempense kanalen 

zijn de Minister bekend. Hi] is akkoord dat dringend 
baggen,verken en dijkenversterkinq nodiq zijn. 

III. - Gcbouwen. 

Ecn ander lid vestigt de aandacht op de voltooiing van de 
administratieve wijk en op het belang van postkantoren die 
in kleine gemeenten de vierde plaats ais officieel gebouw 
innemen na de kerk, het gemeentehuis en de school, ln 
Frankrijk heeft men zulks ingczien. Welke politiek z al het 
departcment hicromtre nt voercn ? 

Antwoor:d: 

Dadelijk na zijn arnbrsaanvaardinq heeft de Minister de 
nodige instructies gegeven om de drie grole blokken van de 
administratieve wijk waarvan de ruwbouw af was. qchecl te 
voltooien en de werk en aldus te docn opschieten. Een cerste 
blok ml binnen enkele maanden en de twee andere in de 
loop van J 967 in qebruik wordcn genomen. 

De Minister is er z ich van hewust dat een bijzondere 
inspanninq rnoe.t worden ged,rnn voor de postkantoren. 
Daarvoor is op de ontwerp-bcqrotinq van l 966 een bedrag 
uitgetrokken ten belope van 295 miljocn in plaats van 
70 miljoen in 1965. De Mmlster-Staatssecretaris voor 
P. T. T znl hct programma oprnak cn van de werkcn waar 
aan voorr anq moet wordcn ~7egn-'en. 

- Kr,1<:h te ns hei schcoluakt nioct het Fonds der school 
nebouwcn naar het Mi1;istcric van Nntionn lc Opvocdinq 
worden overqehcvcld. Een )id we n st te wct cn waarorn dnt 
nier is qcbeurd en hoc hct dcpartcmcnt dcz e zaak z iet ? 

Hccvccl bcdraqe n de ,irhtcrstallinc betnlinqc n inzakc 
lict Fonds der schoolsc:bnuwen I De voor die qcbouwen 
bestemck krcdictcn zijn \7emc11sd 111et voor a nclerc burqer 
lijkc gcbouwcn uitqct rok ken krcdict en en :ij ondcrvinden 
nadccl van die vc rwa r rin q. 

5) B<1ssins-réservoirs ù Kluizen ( 2 réservoirs de 5 mil 
lions ct<> m" r h acun ) ; a limentarion en eau à usage domes 
tique et industriel en Flandre orientale - estimat ion : 25 
millions. 

c) Rcmarqllc. 

Les infrastructures ci-dessus résolvent des problèmes 
purement régionaux. 

Les problèmes d'ensemble énumérés sous I ) , b), néces 
siteront la construction de réserves bien plus importantes 
que celles reprises au projet de plan quinquennal. 

Les études relatives à ces grandes réserves sont en cours. 

- Un membre pose les questions suivantes: 

- Canal de liaison entre le canal Albert et le port 
d'Anvers. Etant donné la grande importance de ce canal 
le membre demande qu'une attention toute spéciale soit 
accordée à son tracé et surtout à son lieu de débouché. 
- Canaux de la Campine. Ils sont en très mauvais 

état, tant en ce qui concerne leur profondeur que leurs 
digues. Des travaux de dragage et de renforcement des 
di~7ues sont plus que nêcessaires. 
Quelles sont les prévisions à cet égard ? 

RF'.ponses: 

- Canal de by-pass avec le Canal Albert. L'étude de 
cette question est poursuivie en collaboration avec l'admi 
nistration du port d'Anvers. 
- Les problèmes relatifs aux canaux de la Campine sont 

connus du Ministre. Il reconnaît que les travaux de dragage 
et de renforcement des digues sont d'une nécessité urgente. 

III. - Bâtiments. 

- Un autre membre insiste sur l'achèvement de la Cité 
Administrative à Bruxelles et sur l'importance des bureaux 
de postes qui, dans les petites communes, constituent le 
quatrième bâtiment officiel, après l'église, la maison com 
munale et l'école. Cela a été bien compris en France. Quelle 
politique le département suivra-t-il en cette matière? 

Réponse: 

Dès son arrivee au département, le Ministre a donné 
les instructions en vue de faire progresser les travaux de la 
Cité Administrntive, par l'achèvement des trois blocs dont 
le gros œuvrc est terminé. Un premier bloc sera mis en 
service dans quelques mois et les deux autres dans le 
courant de 1967. 

Le Ministre se rend compte qu'un effort particulier doit 
être fait pour les bureaux de postes. Ceci se traduit par le 
montant du poste correspondant du projet de budget de 
1966, soit 295 millions au lieu de 70 millions en 1965. Le 
proqramrue de priorité sera établi par le Ministre-Secrétaire 
d'Etat aux Postes, Télégraphes et Téléphones. 

- En vertu du pacte scolaire. k Fonds des Constructions 
scolaires doit être tr ans léré en Ministère de l'Education 
nat ioua lc. l.l n ccuuu issairc souheute connaitre l.:1 raison 
pour laquelle cette opération n'a pas été effectuée et deman 
de quel est le point de vue du département en la matière. 

Quels sont les retards de paiement dans le domaine d11 
Fonds des Constructions scolaires? Les crédits dcstmès li 
ces coust rucuons sont mèlangés avec ceux destinés aux 
autres constructions civiles cl pâtissent de cette confusion. 
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Antivoordcn : 

De gestelde vraaq vertoont twce aspecten, of licver kan 
op twee maniercp begrepen worden. 

1) De voor hct Fonds der schoolqebouwcn van het Rijk 
aanqewende krcdietcn wordcn ieder jaar op de begroting 
van het Departement van Openbare Werken uitgetrokken: 
vervolgens worden zij integraal overgeschreven op een 
bankrekening en ter beschikkinq van de Minister van Natio 
nale Opvoedinq geste!d. Deze moet dan ook beslissen over 
de aanwending van de kredieten en hij neemt met name 
alle initiatieven voor de oprichting of de uitbreiding van 
de scholen, voor het opstellen van de programma's en de 
werken die voorrang moeten krijgen. 

2) Hoewel de gestelde vraaq betrekking heeft op een 
overheveling van diensten die de door de Minister van 
Nationale Opvoeding genomen beslissingen moeten uit 
voeren, zij opgemerkt dat deze laatste bij het vervullen 
van zijn taak wordt geholpen door een dienst van het 
Fonds der schoolgebouwen. die uitsluitend van hem af 
hangt; het Departement van Openbare Werken krijgt 
qewoonlijk via die dien st kennis van de gerezen problemen. 
Het moet dus slechts de rol van technisch uitvoermqs 
orgaan vervullen, waarin is begrepen de bestudering van 
de plannen en dezer uitvoerinq. Die maatregelen zijn ver 
antwoord. omdat de in het Departement van Openbare 
Werken bestaande zeer gespecia liseerde diensten zodanig 
moetcn worden aangewend, dat de belangen van de Staat 
er het best qediend worden en dat het Fonds profijt kan 
trekken uit de ervaring van die diensten. 

Bovendien vestigt de Minister er de aandacht op dat er in 
het Deoartement van Openbare Werken nooit een spéciale 
dienst heeft bestaan die uitsluitend met de schoolqebouwen 
was belast, en dat dientengevolge het denkbeeld om een 
derqelijke dienst over te hev.elen geen zin heeft : voor de 
bouw van de schoolgebouwen staan immers de gezamenlijke 
diensten van hel departernent in ( het Bestuur der Gebou 
wen, de diensten voor de geschillen, voor de topografie, 
voor de aanbestedingen, voor de reproducties van plannen, 
enz ) . 
Ten slotte worden aile documenten betreffende de beta 

lingen door het Bestuur der Gebouwen opqernaakt en over 
qezonden aan de bevoegde dienst van het Departement van 
Nationale Opvoeding, die zorgt voor de vereffening : het 
gevolg dat aan die stukken wordt gegeven, behoort dus 
nier tot de bevoegdheid van de Minister van Openbare 
Werken. 
Doorgaans ligçren bij hct bestuur hopen dossiers welke 

van het Fonds der schoolgebouwen komcn, klaar om op 
diverse qehiedcn te wordcn uitqcvoerd. De administratie 
word: echter meestal te laat op de hoogte gebracht van de 
oprichting van nieuwe scholen en z i j moet te haastig wer 
ken. 

~ Een !id stelt de vraag of het departement er nier aan 
den kt het gerechtshof te Turnhout aan te kopen. 
De Minister deelt medc dat dit zal onderzocht worden 

maar dat er weinig hoop daartoe bestaat. 

-- Een an der lid srclt cen vraaq in ver band met de N atio 
nale Maatschappt] voor de Huisvcstinq en de aanwendinq 
van het Fonds. Rrunfout. Hij mccnt dat er een dispariteit en 
ccn qrocicndc onrechtvaardiqheid besraat. 
Er z ij n wouinqc n v.m 2 types: horizontale (woningen 

voor één qr zin ) en ve rt ica le ( appnrtcment sqcbouwcn}. 

Ilet Fonds Brunfout dra,1n1 nict bij in bcpaaldc kost cn: 
dcrhalv« :ijn hct de h uurdcrs die de lnsr cn draÇJrn van de 
« verticale \\'CHCll ,, ( liftkooi, watcrtocvoe r cnz.). 

Réponses: 

La question posée présente deux aspects, ou encore, peut 
être comprise de deux façons. 

l) Les crédits affectés au Fonds des constructions sco 
laires de l'Etat sont inscrits tous les ans au budget du 
Département des Travaux publics; ils sont ensuite inté qra 
lement transférés à un compte en Banque et mis à la 
disposition du Ministre de l'Education nationale. Dès lors, 
c'est celui-ci qui décide de l'utilisation des crédits, et prend 
notamment toutes les initiatives quant à la création ou les 
extensions des écoles, l'établissement des programmes et 
des ordres de priorité. 

2) Si la question posée vise un transfert des services 
affectés à l'exécution des décisions prises par le Ministre 
de l'Education nationale. il faut remarquer que celui-ci est 
aidé dans sa tâche par un service du Fonds des construc 
tions scolaires relevant uniquement de son autorité et c'est 
généralement par l'intermédiaire de ce service que le Dépar 
tement des Travaux publics est saisi des problèmes à résou 
dre. Ce dernier n'a donc qu'un rôle d'organe d'exécution 
technique comportant l'étude des plans et leur réalisation. 
Ces dispositions se justifient par l'avantage dutiliser au 
mieux des intérêts de l'Etat, les services hautement spé 
cialisés existant au Département des Travaux publics et 
de faire bénéficier le fonds de leur expérience. 

Le Ministre signale, en outre. qu'au Département des 
Travaux publics, il n'a jamais existé de service distinct 
chargé uniquement des constructions scolaires et que, par 
conséquent, l'idée du transfert d'un tel service n'a pas 
d'objet; la réalisation des constructions scolaires est assurée, 
en effet, par l'ensemble des services du département tels 
que l'Administration des Bâtiments, les services du conten 
tieux. de topographie, des adjudications, des reproductions 
de plans. etc. 

En hn. en ce qui concerne les paiements, tous les docu 
ments y relatifs sont dressés et transmis par l'Adminis 
tration des Bâtiments au service compétent du Dépar 
tement de l'Education nationale qui en assure la liquida 
tion; la suite donnée à ces documents n'est donc pas de IR 
compétence du Ministre des Travaux publics, 

L'administration a généralement des tas de dossiers érna 
nant du Fonds de constructions scolaires et prêts à être 
réalisés dans divers domaines. Cependant. elle est génêrale 
ment renseignée trop tard au sujet de la création d'êcoles 
nouvelles et doit travailler avec précipitation. 

- Un membre demande si le département n'envisage pas 
l'achat du Palais de Justice de Turnhout. 

Le Ministre déclare que la question sera examinée mais 
qu'il ne faut pas nourrir trop cl'e spo!r. 

~ Un autre membre pose une question concernant la Socié 
té Nationale du Logement et l'utilisation du Fonds Brun 
faut. Il estime qu'une disparité, une injustice croissante est 
constatée. 

Il existe des constructions dl-'. 2 types: horiwnlales (ruai 
sons uni f;imilia les) et verticales ( immeubles à nppnrte 
mcnts}. 

Le Fonds Brunfout nint crvtent pas dans certains Irais: 
dès lors ce sont les locataires qui supportent la charqe des 
« voiries verticalcs » (cages d'c1sce11seur. ndduction d'eau. 
etc.}. 
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Het lid dringt dus aan op een herziening van de we t 
geving met het oog op een betcre aanwending van het 
Fonds Brunfaut. 

Anlwoord: 

De uitvoeriuq van een aant al werk en ix niet vert raaqd 
door gebrek aan krediet en. rnaar er is meer samenwerking 
nodiq tussen de Nationale Maatschappij voor de Huis 
vesting en het deparrcment. 

Er is een nieuw probleem gerezen : dat van de buildings. 
De Minister deeli nier volledig de mening van her ld. 

Men mag niet concludcren <lat de infrastructuurwerken 
minder kosten voor een building dan voor ce nqez inswonin 
gen. 

Het is moeilijk de bepalingen van de wet Brunfaut in de 
gewenste zin te verruimen. 

- Een lid vraagt hoe ver het staat met de werken aa n het 
douanekantoor te Grand-Reng (Frankrijk-België). 

Antwoord: 

Het voor de bouw van dat kantoor nodige krediet van 
460 000 F is uitgctrokken op artikcl 72.02-E van de bui 
tengewone begroting voor 1966 en de aanbestedinqsdocu 
menten zijn thans gereed. 

Er z ijn evenwel twee percelen nodig en tot nu toe is 
èén daarvan onteigend. Het Comité tot aankoop van onroe 
rende goederen werd verzocht orn spoed te zetten achter 
de aankoop van het tweede perceel. Zodra dit perceel 
aangekocht is, zal de aanbesteding aangekondigd k urmen 
worden. 

IV. - Stedebouw en ruimtelijke ordening. 

Een lid vestigt de aandacht van de Minister op het feit 
dat het Lirnburgse drama de omschakelingsproblemen wcer 
aan de orde heeft gebracht. 
Het tijdens de Conferentie over de ornschake lmq der 

mijnstreken voorqesteldc plan gaf <luidelijk het « Park 
way »-plan weer <lat [erneppe moet verbindcn met de streek 
van Hauts-Sarts te Herstal. 

In antwoord op een parlementaire vraag heeft de Minis 
ter echter geantwoord dat men het « Parkway »-idec hecft 
laten varen. Dez e industriële weg was bedocld als verbin 
ding tusseri de gebieden waar steenkolenmijnen gesloten 
zijn of cerlanq ga;in qeslotcn worden. zoals dat van Ans 
Rocourt. Wat is de definitreve houding van het dcparre 
ment en van de betrokken kringen inzakc de omschakelinq 
in de streek van Luik ? 

Antwoord: 

De nieuwe vcrhindinq. « Parkway )> gcn,wl'1d maakt 
deel uit van het alqcmcen plan van we qcnannlcq in de 
Luiksc agglomeratie. De Dienst van Bruggen en \Vq1cn 
houdt er dus rekeninsi mcde bij de opstelling van haar plan. 
Nochta11s wordt het aanleq qen van deze nicuwe weq in 
de proqramma's van her Bcstuur der Wegen nict binnen 
afz ienbare tijd verwac ht. 

- Ben ,rndcr lid vraagt naar het bedraq per provinr.u: en 
pcr post van de uit qaven voor de lnfrnstructuur (autosncl 
wcqen. watcrwcqcu, ind ust r icpnrken. qaslcidinqe n] we lke 
v,111 l 9GG tot 1970 :u llcn wordcn qerlaan 7 

Die inlic htinqe n zullcn voorkomcn in het ont wcrp voor 
ccn vij ljarcnplan dunt th.111~ wordt uit qewerkt . 

Aussi. le membre dcmande-t-il que la législation soit 
revue. en vue de permettre une nouvelle utilisation du 
Fonds Brunfaut. 

INpon.--e: 

Ce n'est pas un manque de crédits qui a retardé la réali 
sation d'un certain nombre de travaux mais une plus grande 
coordination doit être obtenue au préalable entre b Société 
Nanonale du Logement et le département. 
Un problème nouveau a surgi : celui des buildings. 
Le Ministre ne partaqe pas entièrement le point de vue 

exprimé par le membre. 
Il ne faut pas conclure que les travaux d'infrastructure 

coûtent moins cher dans la construction de buildings que 
dans la construction de logements uu.Iamiliaux. 

Il est difficile d'élargir les dispositions de la loi Brunfaut 
dans le sens souhaité. 

- Un membre demande où en sont les travaux de con 
structicn du bureau de douanes à Grand-Reng (France 
Belgique). 

Réponse: 

Le crédit de 460 000 F. nécessaire à la construction de 
ce bureau de Douanes. est prévu à l'article 72.02-E du 
budget extraordinaire de 1966 et les documents d'adjudica 
tion sont actuellement terminés. 
Toutefois. deux parcelles de terrain sont nécessaires et 

une seule a été expropriée jusqu'à présent. Le Comité 
d'Acquisition d'Irn meubles a été prié dactiver l'achat. de la 
seconde parcelle. Dès que celle-ci aura été acquise, l'adju 
dication pourra être annoncée. 

IV. - Urbanisme et aménagement du territoire 

Un commissaire attire lattention du Ministre sur le fait 
que le drame dt! Limbourg a fait resurqir les problèmes de 
recon version. 

Le plan présenté lors de la Conférence sur la recon 
version des régions minières indiquait clairement le. projet 
de « Parkway » qui doit relier [cm eppc à la région des 
Hauts-Sarts à Herstal. 
Or. en réponse à une question parlementaire, le Ministre 

a signalé que l'idée du « Parkway » a été abandonnée. Cette 
route industrielle devait relier entre eux les sites de,; char 
bonnages fermés ou en voie de fermeture. tel celui 
d' Ans-l~ocnurl. Quelle est la position définitive du dèpar 
teuient et des milieux intéressés à la reconversion liégeoise ? 

R.6po11sc : 

La liaison nouvelle appelée « Parkway l> est inscrite dans 
le p lan çiénéral d'aménagement de la voirie de l'aqqloméra 
t ion liè9eoise. Par conséquent. le Service des Ponts et 
Chaussées en tient compte dans son projet. Toutefois, la 
réalisatton de cette route nouvelle n'est pas prévue à bref 
délai dans les programmes de l'Administration des Routes. 

-· Un autre commissaire demande quel est le montant par 
province et par poste des dépenses d'infrastructure (auto 
routes. voies hydrauliques. parcs industriels, gazoducs) à 
réa liscr de 196b à 1970. 

l?épo,1.,e : 

C.::s 1-cns1'i\)1H'1J1cnls Iiqurcront é111 projet de pbn quin 
quc nn a l qui est 0l;ihor(' actuvllemcnt. 
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In verband hiermede verklaart de Minister : 1 A ce sujet. le Ministre déclare: 

Het Bureau voor economische programmatie werd er 
door hct Ministercomité voor ccononusche en sociale coôrdi 
narie mce belast een tweede ecnnornisch programma uit 
te wer ken voor de période 1 966-1970. 

Hct vraaqstuk van de binnen de ecrstvolqende vij f jareu 
I.e verrichten investermqen voor werkcn van infrastructuur 
client door het Bureau voor economische programmatie 
bestudeerd te worden: het ware thans voorbariq cijfers 
voorop te ste llcn betreffende de uitqavcn voor werkcn 
die binnen de eerstvolgende vij f jaren in de verschillende 
provincies moeten qedaan worden. 

De uitgaven voor infrastructuur waarin voorzien is in 
het begrotingsontwerp voor l 966. z ijn gegroepeerd per 
waterloop en niet per provincie. Daaruit volgt dat ver schei 
dene kredieten, die voor welbepaalde waterlopen aange 
vraagd werden. besteed moeten worden voor werken die 
gespreid zijn over het grondgebied van verschillende pro 
vincies. Zulks geldt met name voor de kredieten voor de 
normalisatie van de Boven-Scheldc. die besternd zijn voor 
de werken die moeten verricht worden tussen Spiere en 
Kerkhove, d.i. op <lat deel van de Scheide dat. op sommige 
plaatsen, de qrens vorrnt tussen twee provincies en, op 
anderc plaatsen, van het qrondqebied van de ene provincie 
op dat van de andere loopt. Dit is evenccns her geval met 
de kredieten die aangevraagd werden voor de moclernisering 
van het kanaal van Charleroi naar Brussel en die besterncl 
zijn voor werven die zowel op het grondgebied van Hene 
gouwen ais van Brabant gelegen zijn. 

Om het bedrag voor de in elke provincie te ondernemen 
werken afzonderlijk te kunnen bepalen, zou men, voor 
verscheidene werken de lasten moeten verdelen volgens 
het belang van de werken op het grondgebied van de ene 
of de andere provincie. Die nieuwe verde'inq van de uit 
,;Javen brengt werkzaamheden met zicb mec waarvoor enige 
ujd ve reist is. Het is dan ook niet mogelijk onrniddelijk de 
cijfers mede te delen die het lid wenst te kennen. 

Ondcr dit voorbehoud bedragen de in de bcqrotinq voor 
1966 opqenornen uitgaven voor infrastructuur, per provin 
cic : 

(In duizenden frank.) 

Le Bmeau de proq ramrnation économique a été chargé 
par le Comité Ministériel pour la coordination économique 
et sociale d'élaborer im deuxième programme économique 
pour la période 1966-1970. 

Le problème des investissements ù effectuer clans les cinq 
années à venir pour les travaux d'infrastructure doit être 
étudié par le Bureau de programmation; pour le moment. 
il serait prématuré d'avancer des chiffres quant aux dèpen 
ses à prévoir pour des travaux i1 exécuter pendant les cinq 
prochaines années dans les différentes provinces. 

Les dépenses d'infrastructure prévues au projet de budget 
de 1966 sont groupées par cours d'eau et non par provinces. 
li en résulte que plusieurs des crédits sollicités pour des 
cours d'eau déterminés doivent être affectés à des travaux 
qui s'étendent sur le territoire de différentes provinces. Il 
en est ainsi notamment des crédits pour la normalisation du 
Haut-Escaut destinés aux travaux à effectuer entre Espier 
res et Kerkhove, c'est-à-dire sur cette partie de l'Escaut qui, 
à certains endroits. constitue la limite entre deux provinces 
el, à d'autres endroits, passe du territoire d'une province 
à cc!ui d'une autre. Il en est de même des crédits sollicités 
pour la modernisation du canal de Charleroi à Bruxelles 
qui sont destinés à des entreprises s'étendant aussi bien 
sur le territoire du Hainaut que sur celui du Brabant. 

Pour pouvoir établir séparément les montants des travaux 
à entreprendre dans chaque province, il y aurait lieu de 
procéder, pour plusieurs chantiers. à une répartition des 
charges selon l'importance des travaux sur territoire de 
l'une ou de l'autre des provinces. Cette nouvelle répartition 
des dépenses implique un travail qui nécessite un certain 
temps. Il n'est. dès lors, pas possible de fournir immédiate 
ment les chiffres que le membre désire connaître. 

Sous réserve de cette remarque. les dépenses d'infra 
structure prévues au budget de 1966 se chiffrent, par pro 
vince. aux montants suivants : 

( En milliers de francs.) 

Kust-zcehavcns 

Stromcn 

1 

en tocqanqswcqcn 

1 

Stuwmercn 

1 

Zcllstandiqc - - havons -- Côte-ports Barraqcs- Cours d'eau - 
m.uitimr-s réservoirs Ports autonomes 

et voies cl' accès 

1 

Brabant 90 000 

1 

- 
Antwcqx•n ...... 28 000 215 000 1 1 866 000 

Li111burg 10 000 

Luik ...... lï 000 1 - 1 20000 1 17 000 

lIcnc J<':t\vcn ,ï·I 000 

""i,, .. ,·11 110000 

l ,11-..:e.nlrnrt1 

(}1:-:t-Vl.1,1!1(kr._'n ·1 l(l (10() 27Ll 000 1 80000 - 
\-\1,::-;t. Vlo.mdrr.-n l-15 oco 22·1 0,10 

Brabant. 

Anvers. 

Limbourg. 

Liè qc. 

Hainaut. 

r~~l ,X l>1nl)(}l\ rq. 

l':,1:1dl'l' Orlcut.rh-. 

Fl.,ndrc Occidentale. 
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- Een lid w ijs; erop dat de gemeenten die wcrk.e n van 
opcnbaar nut wensen aa n te vatten. in zonderheid het leggen 
van nole n. machtclcos staan te qcnover de traaghe1cl waar 
mede de principiële en daar na de definitieve toest emminq 
wordt verleend. Die vertraging is z o aanz ienlijk dat sommige 
aa n ne rne rs werqe re n de werken uit te vocren tcqcn prijz e n 
die zij 6 maanden of zelfs één jam voor de rnachtiging in 
hun inschrijving hadden opçJegeyen. Wat z ijn de plannen 
van de l'vlinister om aan die toestand cen cind e te maken 7 

Antwoord, 

Het lid beoogt vermoedelijk sommige bijzondere qcvallcn 
waarover naderc gegevens zcuden moeten verstrekt worden 
alvorens met kennis van zaken te kunnen antwoorden. 
Ais alqcmene opmerking geldt echter dat de wanverhou 

ding tusscn enerzijds het bedrag van de door het Parlement 
gestemde kredicten voor het subsldiëren van de werken 
der ondergeschikte besturen en anderzijds de omvang van 
de subsidie-aanvraqcn het niet moqelijk maakt aan deze 
aanvragen binnen een korte termijn te voldoen. 
Voor het verlenen van ecn prtncipië le belofte van toe 

lagen wordt voorrang gegeven aan de werken waarvan de 
dringende noodzuke lijkheid is vastgesteld. 

Het verlenen van de vaste toezegging van subsidies 
gebeurt in de kortsr moqelijke terrnijn na ontvangst van 
het toewijzingsdossier. 
De in de jongste tijd geconstateerde vertraqinq is het 

gevolg eensdeels, van het feit dat de toewijzingen vaak 
aanleidinq hebben gegeven tot offertes waarbij de dure 
prijz en een meer gedetailleerde studie noodzakelijk maak 
ten en anderdeels, vau de toepassing der maatregelen 
toi afrernrning die in 1964 door de Regering zijn genomen 
( spreidinq van de kredieten, blokkeren van de dossiers in 
verscheidene stadia van de procédure]. 

Ingevolge de huidiqe evolutie van de conjuncruur kan 
cen versoepeling van die maatreqelen en bijgevolg een ver 
snelde aanvilng van de werken worden overwogen. 
Ten slotte zij genoteerd dat de toelagen door de Staat 

vrijgevig worden toegekend en dat de qernecnten. met 
name voor het leggen van riolen, een taksreglernent kunnen 
toepassen om de uitgave geheel of qedecltelijk te recu 
pereren. 

~ Ecn ander lid stelt de vraag of de interpretatie van 
artikel 51 van de wct van 29 maart 1962 als definitief geldt 
in verband met de afwijk inqen welke kunnen toegestaan 
worden wanneer de plannen va n aaule q worden her z ien. 

I-Iij haalt het voorbeeld van zijn stad aau. dar lanq niet 
het enige geval is en waarin een vrcselijkc verlamming tot 
stand zou kunnen komen, want z ij is genoodzaJkt hij na al 
h aar plannen van aanleg te lrerzien. 

Dezc verplichting is niet te wijt en aan een bevlieging : 
daar de stad al in 19•15 een der eerste was om algemene 
en bijzondere plannen van aanleg op te srcllcn. is het lokalc 
bestuur ertoe genoopt perspectieven te herzien die nocd 
z akelij kerwijz e veroudcrd z.ijn. 

Inzoudcrheid in verband met de ~ voor Wallonie uit 
zonderlijke - adembenemende expansie v,\11 deze oude 
stad in de laatste jare n. rijz cn problcmcn die voortuan 
niet rneer zouden kun nen opqe lost worrlcn bij \] rote ver 
traging of verbodsbepalinqen voor lange duur. 

Ant1voord: 

Onqeacht of ccu plan v,111 aanleq al dan niet hcrz ien 
wordt. kan de Minislcr of z ij n \]Cm.:ichti\1dc ccn ;:ifwijkinf) 
van cen door rie Koninq qoc dqr k curd p l.m tocstu.u: voor 
de in arnke l 'i 1 v.m de wct van 29 m.iar: 1962 vcrmeldc 
pu nt en. 

~ Un membre souligne que les communes qui désirent entre 
prendre des travaux d'utilité publique et. particulièrement, 
des travaux d'installation d'égouts, sont parulysées par la 
lenteur mise il accorder Ltccord de principe et ensuit,'. l'ac 
cord définitif. Cc retard est tellement important que certains 
adjudicataires refusent d'exécuter encore le travail aux con 
ditions qu'ils avaient soumissionnées six mois. si pas un an. 
avant que I'nurorisar ior, ne soit accordée. Que compte faire 
le Ministre pour mettre fin à une telle situation?' 

Réponse: 

L'honorable membre semble viser certains cas particu 
liers, qui devraient être précisés pour pouvoir répondre en 
connaissance de cause. 

Cependant. d'une manière générale il y a lieu~ de noter 
que la disproportion entre le montant des crédits votés 
par le Parlement pour subventionner les travaux des pou 
voirs publics subordonnés et le volume des demandes de 
subsides ne permet pils de rcserve r une suite dans un délai 
limité à ces dernières. 
Toutefois. une priorité est accordée. en ce qui concerne 

l'octroi de la promesse de principe du subside pour les 
travaux dont la grande urgence est établie. 
Quant à la promesse ferme du subside, elle est octroyée 

dans les plus courts délais possibles dès la réception du 
dossier de l'adjudication. 

Les retards constatés ces derniers temps résultent, d'une 
part. du fait que les adjudications ont souvent donné lieu 
à des offres dont les prix élevés ont nécessité une étude 
plus détaillée et, d'autre part, à l'application des mesures 
de freinage décidées par le Gouvernement en 1964 ( étale 
ment des crédits. blocaqe de dossiers fi différents stades). 

L'èvolurion actuelle de la conjoncture permet d'envisager 
un assouplissement de ces mesures et, par voie de consé 
quence. une accélération de la mise en chantier des travaux. 
Enfin, l'on peut signaler que l'octroi des subsides consti 

tue une libéralité de la part de l'Etat et qu'il est possible 
aux communes, notamment en ce qui concerne ln pose 
d'égouts, de faire application d'un règlement-taxe en vue 
de récupérer tout ou partie de la dépense. 

Un autre commissaire pose la question de savoir si l'm 
ternrctation de l'article 5 l de la loi du 29 mars 1962, en ce 
qui concerne les dérogations qu'il est permis de décréter, 
lorsqu e des plun s cL1mé1rntJement sont en voie de revision, 
est définitive. 

Il c it e le cas de: sa ville qui est loin d'être unique et dans 
laquelle une redoutable paralysie pourrait résulter notam 
ment de l'obligation où elle se trouve de revoir pratiquement 
tous ses plans particuliers. 

Cette ohllqatron ne résulte pas d'une fantaisie mais, 
ayant été parmi les premières. dès 1945, à établir des plans 
qè nèrau x et des plans particuliers, l'administrntion locale se 
voit contrainte: de remanier des perspectives qui ne peu 
vent qu'avoir vieilli. 

Particulièrement. l'expanston assez foudroyante en ces 
dernières années - exceptionnelle en Wallonie - d'une 
vu-ilh- ville pose des problèmes que de longs retards ou de 
lonqs interdits ernpêcher,iient de rcsoudre dorénavant. 

R.épon;;e , 

Ou'un pl,111 cL1111t'.naçiement soit en cours de revision ou 
11011. une dh·o1F1tion ,HI p!,111 ,1;1;1rn:1\'t' par le Poi pc-ut f>lrc 
accordcc pa r le Minist rc ou ',011 dèléçp1é en ce qui concerne 
les 111;1t11'!'l's n'pris1.:s d,11h l'articlc 51 de la loi du 29 mars 
1962. 
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Volgens de wettekst kunncn slechts a lwijkinqcn worden 
toegestaan voor de afmerinqen en de plaats van de gebou 
wen , alsrnede de h·uze van de te verwcrkcn materialen, 
met dicn versrande d:11 ter uike ce n ruime inre rprctutic 
aanqeprezen wordt. 

Het onderzock van het dcor hct schepencollcqe qcdane 
voorstel tot afwijking kan dus 9eenszins beïnvloed wordcn 
door hct feit dat een aanvraaq oru hcrziening van hct plan 
al dan niet is ingediend 
Een dergelijke aanvraag zal t rouwcns slechts verant 

woord zijn indien het onrnogelijk is om door rniddel van 
cen a lwijkinq tot het gewenste resultaat te komen. 

De Munster zal de bijzondere gevallen onderzoeken die 
hem ter kennis worden gcbracht en waaruit blijkt dat 
een aanvraaq om a lwijk inq geweigerd werd uitsluitend op 
grond van het feit dat de herziening van het bijzonder plan 
niet aan de gang was. 
Aan hct Bestuur zullen de nodiqc richtlijnen wordcn 

verstrekt opdat bij het ondcrzoek van de bet wiste gevallen 
blijk zou gegeven worden van vcel begrip. 

V. ,- Divcrsen. 

~ Een lid stelt volgende vraag : 

De Minister heeft erop gewezen dat hij om de achter 
stand inz ake onderhoud van de rijksweqen in te lopen, 
gedwongen is zijn toevlucht te nemen tot de buitcnqcwone 
begroting. Daarorn vraagt ecn !id of die redelijkc oplossing 
niet rnag worden overgenomen door de gemcenten die thans 
dezelfde achterstand hebben opgelopen en die te kampen 
hebben met deze1Ede mocilijkhcden op het stuk van 
« gewone financiering 1,. 
Op dit ogenblik worden irnrners de subsidies aan de 

gemeentebesturen vooral geweigerd, zcdra het guat om 
een zelfs Iundamentele onderhoudsmaatregel die betrekking 
heeft op bestaande en vooral landelijke wegen. 

Het is dan ook met de groolste moeite dat cen lening 
voor de vernieuwinq van de wegen, welke uiteraard schade 
hebbcn geleden ingevolge de onvoldoende normale geld 
rniddelen. kan worclen verlu-egen. 

Bijgevolg vraaqr het lid of de Ministcr voor de qcmecntu 
bcsturen datgene kan aanvaardcn, wat de Staal wrjselijk 
voor zijn eigen wegennet overweegt te doen. 

Antwoord: 

1) Krachtens het kon inklijk besluit van 1 februari 1960 
kan voor het onderhoud van de provinciale wegen en van 
bepaalde bijwegen met druk verkeer een subsidie van 
35 % worden uirqekecrd. · 
Sedert meer dan 10 jaar is in het artikcl van de buiten 

gewone begroting bepaald dat die subsidies op de buiten 
gewone begroting worden uitqetrokken: op de gewone 
begroting komt in dat verband geen cnkel krediet voor. 

Met narne voorz iet artikcl 10 van het begrotingsontwerp 
in de uittrekking van die subsidies, ,ilsmede van die we lk c 
bctrekkinq hebben op de linanciêlc hijdraqcn van de Staat 
in de kostcn van de wcrkcn voor de verbeteruiq van de 
provinciale en gemeentelijke wegen. 

Hct bctre It hier door h ct Gemccntekrcdict van Belc:iië 
w~financicrde subsidies. ' 

2) In de praknjk is het zo dat - z oncler a lhreuk te 
dcen aan het bclanq van ccu geregeld ondcrhoud van de 
wegen - sedert 1953 gecn subsidies mcer z ij n toegekend 
voor de onderhoudswcrkvn. z u lb inw,,·nlsic: de ontocrei 
kendc krcdîetcn wclkr- op de bcgroting warcn uit qetrckken: 
dcze maken lier zclfs nict mogelijk om blnncn ecn redelijke 
tcrmijn gcvolg te ge,·cn aan talrijke aanvraqcn voor cen 

Le tex:c de la loi limite le pouvoir de dérogation aux 
dimensions des bâtiments, ù leur impla nrat ion et au choix 
des rnatc'.-riaux ù euiploycr. étant entendu qu'en la matière 
linte rprct ation l,ir['Jl' est· rccomman dablc. 

L'examen de la proposit ton de dérogation émanant du 
collèHe échevinal ne peut donc nullement être influencée 
par le fait qu'une demande de rcvision du plan a élé ou 
non introduite. 
D'ailleurs, une telle demande ne se justifiera que s'il est 

impossible d'arriver au résultat désiré par la voie d'une 
dèruqation. 

Le Ministre examinera les cas particuliers qui lui seront 
signalés, illustrant qu'une demande de dérogation aurait 
été refusée pour le seul motif que le plan parliculier n'était 
pas en cours de revision. 

Les directives nécessaires seront données à l'administra 
tion pour que les cas liti~1ieux soient examinés dans un 
esprit compréhensif. 

V. - Divers. 

- Un membre pose la question suivante : 

Le Ministre ayant siqna lè qu'il est obligé de recourir au 
budget extraordinaire pour combler les reté1rds dans l'entre 
tien de la voirie d'Etat, un membre pose la question de savoir 
si l'exemple de ce sage raisonnement ne pourra être suivi 
par les communes qui se trouvent actuellement devant les 
mêmes retards et devant les mêmes impossibilités de « finan 
cement ordinaire». 

En effet. à l'heure actuelle, les subsides sont principale 
ment refusés aux administrations communales dès qu'il 
s'agit d'un entretien, même fondamental. de voiries exis 
tantes et particulièrement rurales. 

Aussi, l'emprunt de rénovation de voiries, forcément 
complètement dégradées péir l'insuffisance des ressources 
normales, est des plus pénible à obtenir. 

Dès lors, le membre demande si le Ministre peut accepter 
la perspective d'admettre pour les administrations sub 
ordonnées ce que l'Etat envisage sagement de faire pour 
son propre patrimoine routier. 

Réponse . 

1) L'arrêté royal du l ,., février 1960 autorise l'octroi 
d'un subside de 35 ½ pour l'entretien des routes provin 
ciales et de certains chemins vicinaux de wande communi 
cation. 

Depuis plus de 10 ans, le libellé de l'article du budget 
extraordinaire prévoit l'imputation de ces subsides au budget 
extraordinaire; aucun crédit ne figure au budget ordinaire. 

L'imputation de ces subsides est notamment prévue par 
l'article l O du projet de loi budgétaire, tout comme celles 
relatives aux interventions financières de l'Etat dans le 
coût des travaux d'amélioration de la voirie provinciale et 
communale. 

Il s'ogit des subsides Iinancés par le Crédit Communal 
de Belnique. 

2) En pratique, tout en constatant l'irnportuncc que pré 
sente l'entretien régulier de ln voirie, il n'a plus été alloué 
de subsides pour les travaux d'entretien depuis 1953 et ce 
par suite ck linsuf Hsanc e des crédits inscrits au hud9ct; 
ceux-ci ne permettent même pas de donner suite dans un 
délni raisonnable aux uomhrcusc s demandes d'intervention 
fina11cièn'. pour l'exécution de travaux d'investissement nou- 
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financiële bijdrage in de kostcn van de uitvoerinq van 
nieuwc invcstertnqswcrkcn ( aanleqqen en verbeteren van 
wegen, gemeentelijke gebouwen, riolen. enz...). 

3) Ilet koninklijk besluit van I februari 1960 voorz iet 
niet in de subsidië rmq van de gewone bijwegen en met 
nam e van de plattelandswegen. Indien men z ulks zou docn. 
zou cen zeer grool k rediet nodig zijn. aange~ien de lengte 
van al die wegen ruimschoots 50 000 km overtreft. Een der 
gelijke oplossing is dus uitgesloten. Hel Departerncnl van 
Laridbouw kent nietternin subsidies toe voor de werken 
aan landbouwweqen, 

~ Een ander lid dringt erop aan <lat hct Bestuur van 
Openbare Werken beter wordt uitgerust om zijn taak te 
vervullen. 

De Ministcr antwoordt dat maatregelen worden over 
wogen orn de carrière bij het Bestuur aantrekke lijker te 
rnaken voor technici en in het bijzonder voor inqenieurs. 
Ook is een rcorqanisatie in studie genomen, leneinde het 
werk te vereenvoudiqe n en de taken en vernntwoorde lijk 
heden beter te verdelen. 

- Een lid heeft de volgende problemcn ter sprakc ge., 
bracht: 

de afschaffing van de overweg te Couillet-Montignies; 

de bouw van de nieuwe gevangenis te Charleroi : 
wanneer worden de werken aangevat? 

- het probleem van de vervoerondernerners die er niet in 
slagen hun materieel af te schrijven; 

- de opruiming van een steenberg te Montignies brengt 
de plaatselijke weg in een erbarmelijke toestand, Zal deze 
weg worden hersleld zodra het werk geèindigd is 7 

Antwoorclen : 

In verband met de overweg te Couillet werd de aanbeste 
ding van de werken in dcccrnber 1965 georganiseerd. Eer 
bng zal aan de ondernerner bevel worden gegeven om met 
de wcrken aan le vangen, De werken zullen in 1968 voltooid 
zijn. 

Een bijkrediet voor de toegangen zal in 1967 worden uit 
getrokken. 

De kredieten voor het bouwen van de nieuwe qevanqenis 
te Charleroi zijn wegens budgettaire bezuinigingen niet 
uitgetrokken. 

Wat de vervoeronderner.iers betreft, dczen worstelen 
met het probleem van een te omvanqrijke uitrustinq, Som 
mige kleine transportondernemingen wcrken beneden de 
kostprijs en kunnen nict mcer voorzien in de vervanging 
van hun marcrieel. 

- Een !id verzoekt de Minister om te trachten de termijn in 
le kort en welke aan de door de Staal gesubsidieerde werken 
is qcstcld. Die tcrmijn is met niaandcn en zelfs met jarcn 
vcrlenqd, wat ccn verhoging van de kosten der werken ten 
uevol~Je her-Ft. De Minister antwoordt dat de gemeente de 
datum van hct in aanbestediuq ÇJeven en de uitslag ervan 
moet mcdcdclcn. 

Wat de vcr hoqiuq van de koslen der volkswoningen en 
van de toegekende norrnen betrdt, wor dt de stijging van 
de prijs der grondcn gecompenseerd door het srecds 
groeicnde aantal woningen. 

veaux ( création et a mc horat ion de voirie. bâtiments com 
m u nau x , égouts, etc.). 

3) L'arrêté royal du 1 •·, février 1960 ne prévoit pas la 
subvention de la voirie vicmalc ordinaire et, notamment, 
de la voirie « rurale ». S'engager dans cette voie nécessi 
terait un crédit très import ant compte tenu de la longueur 
de cette voirie qui dépasse largement les 50 000 km. Une 
telle solution est donc exclue. Le Département de l' Agri 
culture accorde cependant des subsides pour des travaux 
de voirie «rurale>> (Iandbouwwcqcn}. 

Un autre membre insiste pour que l'Administration des 
Travaux publics soit mieux équipée pour remplir sa mission. 

Le Ministre répond que des mesures sont envisagées en 
vue d'augmenter. pour les techniciens et spécialement pour 
les ingénieurs, l'attrait d'une carrtère à l'administration. 
Une réorganisation est également à l'étude. Elle permettra 
de simplilier le travail et de mieux répartir les tâches et les 
responsabilités. 

- Un membre a soulevé les problèmes suivants: 

- la suppression du passage à niveau de Couillet-Mon- 
tignies; • :,i.&JJ 

- la construction de la nouvelle prison de Charleroi : 
quand les travaux seront-ils commencés ? 

- le problème de transporteurs ne pouvant pas faire 
face aux frais d'amortissement de leur matériel: 

~ l'enlèvement d'un terril à Montiqnies met la voirie 
locale en piteux état. Peut-on espérer qu'elle sera réparée dès 
la fin du travail? 

Réponses: 

Au sujet du passage à niveau de Couillet, l'adjudication 
des travaux a été faite en décembre 1965. L'ordre de corn 
rncncer les travaux sera donné ~?ssamment à l'entrepre 
neur. L'achèvement complet des t1~ ux aura lieu en 1968. 

Un crédit complémentaire pour les accès sera prévu en 
1967. 

Les crédits relatifs à la construction de ln nouvelle prison 
de Charleroi n'ont pas été inscrits par suite des compres 
sions budqétaircs. 
En ce qui concerne les transporteurs. il s'i.1~Jit d'un pro" 

blcme de suréquipement. Certains petits transporteurs 
travaillent en dessous du prix de revient et ne peuvent plus 
faire face au remplacement de leur matériel. 

--'- A un membre qui lui demande d'essayer de réduire le 
délai imposé aux travaux subventionnés par l'Etat qui se 
solde pm des 111ois et même des années de rerar d entraînant 
une auqmcnt anon du coût des travaux, le Ministre répond 
que la commune doit r enseiqner la date de mise en adjudi 
cation et donner le résultat de celle-ci. 

En ce qui concerne l'augmentation du coût des loqements 
sociaux et des qabarits accordes, l'étalement du prix des 
terrains est compensé par l'accroissement du nomhre dt'~ 
immeubles. 
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DERDE DEEL. 1 TROISIEME PARTIE. 

Besprekinq van de artikelen en stemmingen. I Discussion des articles et votes. 

De artikeleu 1 tot en met 12 worden zonder opmerk inq I Les articles I à 1 2 inclus sont adoptés sans observations. 
aangenomen. 
Voor de eindstemming vcrklaart eeri lid akkoord te gaan 

met het beleid van de Minisrcr. maar dat de stemming 
over de begroting een politieke daad is. Om hierrnede 
logisch te zijn verklaart het lid dat de socialistische fractie 
een negatieve stemming z al uitbrengen. 

De begroting wordt aangenomen met 11 tegen 4 stem 
men. 

Oc Verslaggever, De Voorzitter, 

O. DE MEY. A. DEQUAE. 

Avant qu'il soit procédé au vote final, un membre déclare 
se rallier à la politique du Ministre, mais rappelle que le 
vote du budget constitue un acte politique. En toute logique 
ajoute-t-il, le groupe socialiste émettra un vote négatif. 

Le budget est adopté pëlr 11 voix contre 4. 

Le Rappo,tetzr, Le Président, 

O. DE MEY. A. DEQUAE. 
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BIJLAGE. 

MINISTERIE V AN OPENBARE WERKEN 
bcstuur van de Stcdebouw 

en van de Ruimtelijke Ordcning 

B.W. 31-7. 
Brussel, de 9 februari 1966 

Wetstraat 155 

Aan de hcrcn Provincicgouverneurs, 

OMZENDBRIEF N' 1069. 

Gcsubsidieerde werkcn. - Aanbestedlnq, 

Ik hcb de eer Ued. ter kennis te brengen dat ik beslist hcb dat voort 
aan voor de wcrkcn uit te vocren door de provinciale, lokale en 
daarmec gelijkgestelde besturen, waarvoor een toelage door mijn 
Département wordt verlecnd, de aanbestediuq niet mag uitqeschrevcn 
worden vooraleer het opdrachtqevend bestuur over aile voor de uit 
voering der werk.en no<lige gron<len zal beschikken. 
Ook zal door de opdrachtqever de daturn van de opening der inschrij 

vingen aan mijn Departement worden medegedeeld zodra deze daturn 
werd vastqeste ld. Hierbij zal cen verklannq van het betrokken bcstuur 
worden gevoegd dat het ovcr bedoclde gronden beschikt. 
Overiqens. en dit met het oog op het bespoedigen van de toekenning 

van de vaste belofte van staatstoelage - toekenning die zal kunnen 
geschieden op zicht van het vollcdiq aanbcstedtnqsdossicr - zal voort 
aan door het betrokken opdrachtgevend bcstuur. en dit uiterlijk 48 uur 
na de opening van de inschrijvingen een voor eensluidend verklaard 
afschrift van het proces-vcrbaal van de opening der inschrijvingen 
rcchtstreeks aan mijn Departernent -- Bcstuur van de Stcdebouw en 
van de Ruimtelijke Ordening - worden overqemaakt. 
Dit qeldt ook voor het qeval dat qeen cnkelc inschrijving werd 

inqediend. 
Ten slotte dring ik erop aan dat de basisbescheiden die, overeen 

komstig het mintsterieel rondschrtjven nr 1055 dd. l oktober 1956 in 
twcevoud bij de aanbcstedlnqsbundel mocten gevoegd zijn, steeds en 
onder twee afzonderlijke banden bij deze bundel zouden gehecht zijn. 
Op dcze banden zal door de opdrachtgever een vermelding worden 
aanqcbracht : « Bescheidcn bestemd voor het Departement van Open 
bare Werken». 
Het gebeurt nog te dikwijls dat het dossier, wat dit betreft, envol 

ledig is, hetqecn niet andcrs dan vertraging in de afhandeling ervan 
kan voor gevolg hebben. 
lk verzcek Ued., Mijnheer de Gouverneur, deze onderrichtingen 

lanqs het Bcstuursmemoriaal van uw provincie ter kcnnis te willen 
brenqen van de betrokkcn besturen. 

De Minister, 

J. DE SAEGER. 

ANNEXE. 

MINISTERE DES TRAVAUX PUBLICS 
Adnumstration de l'Urbanisme 

et de l'Aménagement du Terntoirc 

B. W. 317. 
Bruxelies, le 9 février 1966 

155, rue de la Loi 

A Messieurs les Go11verne11rs de province, 

CIRCULAIRE N" 1069. 

Travaux subsidiés, - Adjudication. 

J'ai l'honneur de porter à votre connaissance que j'ai décidé que 
dorénavant il ne pourra être procédé ù l'adjudication des travaux à 
exécuter par les administrations provinciales et locales ou par les pou 
voirs assimilés et pour lesquels un subside est alloué par mon Dépar 
tement. que pour autant que le maître de louvraqc dispose de tous les 
terrains nécesstures â cette exécution. 

Le maitre de J'ouvrage portera ,\ b connaissance de mon Départe, 
ment la date d'ouverture des soumissions, dès que celle-ci aura été fixée, 
JI y joindra une déclaration attestant qu'il dispose des terrains susvisés. 

Par ailleurs, - et cc dans le but d'accélérer l'octroi de la promesse 
ferme de suhsldes - promesse qui pourra être allouée sur le vu du 
dossier d'adjudication - le maitre de l'ouvrage transmettra doréna 
vant, endéans les 48 heures. une copie certifiée conforme du procès 
verbal d'ouverture des soumissions. 
Ce document sera adressé directement à l'Administration Centrale 

de l'Urbanisme et de l'Aménagement du Territoire de mon Départe 
ment. 

Cette formalité sera accomplie même lorsqu'aucune soumission 
n 'aura été déposée. 
Enfin, j'insiste pour que les documents de base qui, conformément 

à la circuilare ministérielle n" 1055 du 11•r octobre 1956 doivent être 
annexés en deux exemplaires au dossier d'adjudication le soient tou 
jours sous deux bandes distinctes portant hi mention « Documents 
destinés au Ministère des Travaux Publics». 

Il arrive encore trop souvent que, sur ce point, le dossier d'adju 
dication soit incomplet, ce qui ne peut que retarder la décision à 
intervenir. 

Je vous prie, Monsieur le Gouverneur, de vouloir porter ces instruc 
tions à b connaissance des administrations intéressées par la voie du 
Mémorial Administratif d<.' votre province. 

Le Ministre. 

J. DE SAEGER. 


